
КОММЕНТАРИЙ ДНЯ Послесловие к 20-летней 
бесславной войне

Америка 
не возвращается — 
бежит

Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

О
бвальное заверше-
ние американского 
пребывания в Афга-
нистане имеет две 
с о с т а в л я ю щ и е : 
коммуникацион-
ную и сущностную. 
Сейчас все сосредо-
точены на первой, 

но нельзя забыть и о второй. 
Коммуникационно, то есть с 

точки зрения восприятия собы-
тий наблюдателями, прежде 
всего внешними, — форменная 
катастрофа. Все, чего очень хо-
тели избежать, прежде всего 
аналогий с Вьетнамом, сбылось 
в наихудшем варианте. Союзни-
ки Вашингтона ошалело пыта-
ются понять, зачем их на протя-
жении 20 лет заставляли тра-
тить большие деньги и жертво-
вать жизнями граждан в войне, 
которая никому из них не была 
нужна, а теперь заканчивается 
сокрушительным фиаско. Хуже 
того, доверие к Соединенным 
Штатам как к стране, на кото-
рую партнеры могут положить-
ся в тяжелую минуту, снова за-
шаталось. Ход событий показал, 
что в подобной ситуации амери-
канцы озабочены исключитель-
но собой, последствия для дру-
гих их не интересуют. 

То, что говорили американ-
ские представители — и на офи-
циальном, и даже в немалой сте-
пени на экспертном уровне, — 
оказалось «мимо» практически 
полностью. Компетентность 
разведки и военного руководст-
ва под мрачным сомнением. От-
дельным конфузом обернулась 
любовь американских полити-
ков к картинным символиче-
ским жестам. Весной Байден 
объявил об окончательном вы-
воде контингента к 11 сентября, 
чтобы изящно закруглить 20 лет 
«войны с террором», которая 
была объявлена после терактов 
2001 года. В результате символ 
получился обратный — «террор» 
триумфально победил.

Ну и вишенка на торте спе-
циально для нас — американ-
ские комментаторы вспомина-

ют вывод советских войск из 
Афганистана 30 с лишним лет 
назад как пример продуманно-
го и хорошо подготовленного 
военно-политического акта. А 
ведь тогда и много лет после 
того уход Советской армии по-
сле десятилетнего пребывания 

в этой стране считался прова-
лом и унижением Москвы. Вои-
стину все в сравнении.

Схлопывание проамерикан-
ского режима как карточного 
домика войдет в историю. Тем 
более что еще, пожалуй, не слу-
чалось событий подобного рода, 

которые были бы настолько под-
робнейшим образом запротоко-
лированы со всех сторон — эпоха 
тотальной информационной 
прозрачности и всевластия со-
цсетей диктует свои 
правила. Но есть и вто-
рой аспект.

Так почти 20 лет назад начиналась «война с террором», победу над которым США хотели закруглить выводом войск к годовщине 9/11. Вышло наоборот.

Австралийский доллар 53,8550
Азербайджанский манат 43,1972
Армянский драм** 14,9092
Белорусский рубль 29,3862
Болгарский лев 44,2280
Бразильский реал 13,9957

Венгерский форинт** 24,5787
Вон Республики Корея*** 63,0553
Гонконгский доллар* 94,2869
Датская крона 11,6316
Доллар США 73,3920
Евро 86,5072

Индийская рупия** 98,9457
Казахстанский тенге** 17,2403
Канадский доллар 58,5263
Киргизский сом** 86,5276
Китайский юань 11,3343
Молдавский лей* 41,8188

Новый туркменский манат 20,9991
Норвежская крона* 83,0912
Польский злотый 18,9487
Румынский лей 17,6106
СДР  104,2423
Сингапурский доллар 54,1239

Таджикский сомони* 64,3507
Турецкая лира* 86,6719
Узбекский сум**** 68,6998
Украинская гривна* 27,5671
Фунт стерлингов 101,7580
Чешская крона* 34,0179

Шведская крона* 84,7238
Швейцарский франк 80,2888
Южноафриканский рэнд* 49,7344
Японская иена** 67,1135

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.08.21

Сергей Кравцов: 
Учебный год 
начнется очно — 
без дистанта

Россия в три раза увеличила 
число рейсов на курорты 
Египта

Под новый удар стихии 
попали 
Новороссийск, 
Геленджик 
и Керчь

Валерий Карпин назвал 
состав сборной 
перед матчами 
квалификации 
к ЧМ-2022
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СУД Прокуратура 
опротестовала оправдательный 
приговор по делу 
о «ворах в законе»

Вердикт 
под вопросом

Никита Зайков, 
«Российская газета», Томск, 
Наталья Козлова

Надзорное ведомство не согла-
силось с оправдательным при-
говором Томского областного 
суда, который был вынесен про-
тив гражданина, обвиненного в 
занятии высшего положения в 
преступной иерархии. 

— Прокуратура Томской об-
ласти внесла апелляционное 
представление, которое через 
Томский областной суд направ-
ляется в 5-й Апелляционный суд 
с дислокацией в Новосибирске, 
— сообщил «РГ» представитель 
прокуратуры Павел Федько. — 
Именно там и будут рассматри-
вать апелляцию. О сроках рас-
смотрения пока говорить не мо-
жем, подробности нарушений, 
которые мы увидели, также 
пока не озвучиваем.

Напомним, что еще в 2019 
году в Томске задержали Нико-
лая Кузмичева, которому ин-
криминировали заработавшую 
за месяц до задержания статью 

210.1 Уголовного кодекса РФ — 
«занятие высшего положения в 
преступной иерархии».

Это было первое уголовное 
дело по новой статье, которая 
карала лишь за положение в 
криминальной среде. Николай 
Кузмичев больше известен в 
определенных кругах как Коля 
Томский. Сообщалось, что в 
сферу его интересов попадала 
огромная территория. А звание 
«вора в законе» Кузмичеву яко-
бы было присвоено еще в 2013 
году. При задержании наличие 
криминального статуса сам 
Кузмичев отрицал.

Рассматривалось дело в суде 
почти год, и 2 августа присяж-
ные сказали, что вина не доказа-
на. Через три дня судья зачитал 
оправдательный вердикт. 

По закону приговор, выне-
сенный на основании решения 
присяжных, не может быть об-
жалован по сути, а только с 
точки зрения процедуры — если 
он был вынесен с про-
цессуальными нару-
шениями. 

ТОЛЬКО В «РГ» Аскар Акаев о трудном опыте 
первого президента и о параде 
независимости в эпоху цветных революций

Цена золота 
и свободы
Ядвига Юферова

К
ак сообщали СМИ, в том числе и 
«Российская газета», первый прези-
дент Кыргызстана, против которого 

было возбуждено на родине уголовное 
дело, в начале августа неожиданно вылетел 
из Москвы в Бишкек, где не был 16 лет по-
сле «тюльпановой революции». В эксклю-
зивном интервью  Аскар Акаев проясняет 
многое. 

Аскар Акаевич, прежде всего горячий во-
прос дня. Нестабильность в Афганиста-
не угрожает многим, но в особой зоне ри-
ске оказались страны Центральной 
Азии. Каковы, на ваш взгляд, должны 
быть действия?

АСКАР АКАЕВ: Действительно, события послед-
них дней в Афганистане вызывают боль-
шую тревогу в среднеазиатских республи-
ках. Дело в том, что в северных провинциях 
Афганистана нашли приют многотысячные 
бандформирования и террористические 
группировки из числа выходцев из Узбе-
кистана, Таджикистана, Кыргызстана и 
других республик, которые имеют богатый 
опыт боев в Сирии, Ливии и Ираке в соста-
ве ИГИЛ (запрещена на территории РФ. — 
Ред.) и других террористических организа-
ций. Они давно вынашивают планы постро-
ения Исламского халифата в Средней Азии. 
Вдохновленные стремительной и легкой 
победой «Талибана» (запрещено на терри-

тории РФ. — Ред.), они в первую очередь мо-
гут устремиться в Среднюю Азию, тем бо-
лее что был опыт вероломного нашествия 
тысячных бандформирований Исламского 
движения Узбекистана (ИДУ), (запрещен-
ного на территории РФ) на Таджикистан и 
Кыргызстан. Тогда в Кыргызстане мы были 
вынуждены отражать нападения боевиков 
только собственными силами при военно-
технической поддержке России, но все же 
не пропустили ни одного террориста.  
Именно после этих событий в 2000 г. сред-
неазиатские республики совместно с Рос-
сией образовали ОДКБ. А в 2001 г. в Шанхае 
было принято решение стран ШОС о фор-
мировании Антитеррористического центра 
ШОС и принята Конвенция о совместной 
борьбе с террористическими силами в Цен-
тральной Азии. Так что, если сегодня какие-
либо террористические силы из Афганиста-
на попытаются дестабилизировать обста-
новку в Средней Азии, то они несомненно 
получат сокрушительный отпор коллектив-
ных сил стран ОДКБ и ШОС. Надо отдать 
должное превентивным действиям России 
со своими среднеазиатскими союзниками 
по ОДКБ, проведенным учениям, которые 
наверняка надолго охладили горячие голо-
вы боевиков на афганской территории. Но в 
дальнейшем, конечно же, потребуются объ-
единенные действия антитеррористиче-
ских сил стран ОДКБ и ШОС, кото-
рые отрабатывались в последние 
два десятилетия.
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ОБРАЗОВАНИЕ Почему 
победители олимпиад занимают 
в вузах большинство 
бюджетных мест

Прием окончен

Мария Агранович

Сегодня финал приемной кам-
пании в российские вузы. Реша-
ется судьба сотен тысяч абиту-
риентов: ректоры подписывают 
приказы о зачислении на пер-
вый курс тех, кто поступал на 
бюджетные отделения по ре-
зультатам Единого госэкзамена. 
Но, как показали предваритель-
ные итоги приема, кое-где все 
бюджетные места уже заняты 
победителями и призерами 
олимпиад, а также стобалльни-
ками. Как так вышло? Обычным 
егэшникам уже не пройти на 
бюджет? Как «помирить» олим-
пиады и ЕГЭ?

Стобалльник? Подвинься!
Приказы о зачислении олим-

пиадников и льготников ректо-
ры вузов подписывают в пер-
вую очередь — так называемый 
приоритетный этап зачисления. 
По этим предварительным ито-
гам, например, в  Высшей школе 
экономики, 48 процентов бюд-
жетных мест заняли ребята, по-
ступающие без вступительных 
испытаний. Почти половина! 
Кроме того, в Вышку в этом году 

подали документы столько 
олимпиадников, что по некото-
рым направлениям не хватило 
бюджетных мест даже для сто-
балльников.Так, по словам рек-
тора ВШЭ Никиты Анисимова, 
на заседании приемной комис-
сии выяснилось: из-за слишком 
высоких проходных баллов на 
бюджет не попадают три сту-
дента, набравшие по сто на ка-
ждом из трех ЕГЭ. Уже принято 
решение оплатить обучение ре-
бят за счет университета. Для 
Вышки это не в новинку — по-
добная практика действует не 
первый год. В этом году вуз до-
бавит за свой счет дополнитель-
ные места на тех программах, 
где олимпиадники заняли более 
75 процентов мест.

Такой же ажиотаж в МГИМО. 
Ректор Анатолий Торкунов рас-
сказал: документы в вуз подали 
575 абитуриентов с высшими 
результатами ЕГЭ. Половина 
всех заявлений — от победите-
лей и призеров олимпиад. «Сре-
ди зачисляемых на бюджет 
олимпиадников будет 75 про-
центов, а в общем на-
боре — 55», — уточнил 
Торкунов.
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Аскар Акаев знает цену революции.
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Афганская катастрофа застала президента Джозефа Байдена на отдыхе в резиденции Кэмп-Дэвид. Прерывать 
поездку президент США не стал, посовещавшись с аппаратом нацбезопасности по видеосвязи.

Военные самолеты США эвакуировали своих дипломатов из Кабула, сминая цеплявшихся за шасси афганцев. 
«Мы гарантируем их безопасность, если они захотят покинуть страну», — обещал партнерам-афганцам Байден.
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ЦИК Партии разыграли места в избирательном бюллетене на выборах в Госдуму

По порядку номеров
Галина Мисливская

Ч
етырнадцать партий, 
принимающих участие в 
выборах, разыграли но-

мера в избирательном бюллете-
не на выборах депутатов Госду-
мы восьмого созыва. 

Процедура прошла в поне-
дельник в Центризбиркоме в 
атмосфере светского раута: 
представители политических 
сил собирались в атриуме зда-
ния комиссии под живую музы-
ку. С последними тактами бес-
смертного хита You’re my heart, 
you’re my soul в джазовой обра-
ботке они расселись по местам, 
и жеребьевка началась. Сотруд-
ники аппарата ЦИК загрузили в 
лототрон непрозрачные шары 
с номерами по числу участни-

ков выборов. Единицу вытяну-
ла КПРФ, причем ее представи-
тель первым подошел к лототро-
ну. Второй шар достала партия 
«Зеленые» и получила номер 
два, после чего глава ЦИК Элла 
Памфилова предложила еще раз 
прокрутить барабан — на всякий 
случай. Третий номер достался 
ЛДПР. А дальше — свои места по-
лучили и другие партии. 

По окончании жеребьевки 
представители партий распи-
сались в протоколе об итогах, а 
также на баннере с символикой 
выборов — на память.

Представители политиче-
ских объединений остались в 
целом довольны результата-
ми жеребьевки. Так, например, 
секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак увидел 

скрытый символизм в получен-
ной цифре пять. «Пятый номер 
символизирует нашу пятерку, с 
которой мы идем на выборы», — 
считает он. «Безусловно, мы до-
вольны сегодняшней жеребьев-
кой. Мы попали точно в пятерку. 
Мы заинтересованы в чистой и 

честной борьбе», — добавил пар-
ламентарий. 

Представитель Партии ро-
ста предприниматель Сергей 
Капчук также обратил внима-
ние на особый смысл результа-
та жеребьевки. «Мы вытянули 
номер восемь. Это знак беско-
нечности и это символично, по-
скольку у нашей партии далеко 
идущие планы», — сказал он.

В ЛДПР сразу увидели пре-
имущества третьей позиции. 
«Это избирателю легче ориен-
тироваться. Цифра один — они 
ее пропускают. Два — тоже, в 
школе, ассоциации могут быть 
такие. Три — это более прагма-
тично и уже можно поставить 
галочку», — заявил РИА Новости 
лидер партии Владимир Жири-
новский. 

В Партии пенсионеров, ко-
торая вытянула последний, че-
тырнадцатый номер, также оце-
нили его плюсы. Зампред пар-
тии Владимир Ворожцов отме-
тил, что когда-то последнее ме-
сто занимала графа «Против 
всех». По его мнению, избира-
тель обязательно обратит вни-
мание на последнюю строчку в 
бюллетене.

«Многие партии придают 
большое значение месту, кото-
рое им достанется в бюллете-
не, хотя, конечно, на наш взгляд, 
итоги голосования зависят от 
той работы, которую каждая 
партия, каждый кандидат про-
водят как в межвыборный пери-
од, так и в ходе избирательной 

кампании», — отметила Элла 
Памфилова. Она добавила, что 
Центризбирком со своей сто-
роны сделает все возможное, 
чтобы результат выборов был 
«абсолютно адекватен волеизъ-
явлению граждан, чтобы в его 
достоверности никто не сомне-
вался».

Напомним, выборы депута-
тов Госдумы восьмого созыва 
состоятся в Единый день голо-
сования 17—19 сентября. Каж-
дый избиратель получит два 
бюллетеня: для голосования за 
партийные списки (его сегодня 
сформировал ЦИК) и для голо-
сования за кандидатов в одно-
мандатных округах (текст ут-
верждают окружные комис-
сии, фамилии участников раз-
мещаются в алфавитном по-
рядке). Одновременно будут 
избраны главы двенадцати ре-
гионов страны и новые составы 
39 заксобраний субъектов Фе-
дерации.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил восстановление 
пострадавших от паводка районов Приангарья

Тулун не забыт

Кира Латухина

И
нфраструктура по-
страдавших от па-
водка 2019 года 
районов Иркутской 
области восстанов-
лена на 75 процен-
тов, вопрос с жи-
льем для потеряв-
ших его во время 

стихии будет закрыт до конца 
года. Все это, и прежде всего си-
туацию в Тулуне, президент об-
судил с иркутским губернато-
ром на встрече в Кремле. Игорь 
Кобзев снова пригласил Влади-
мира Путина в Приангарье.

«Вопросов много, как обыч-
но», — заметил президент. «При 
назначении меня временно ис-
полняющим обязанности вы 
давали все-таки основное по-
ручение — рассмотреть восста-
новление инфраструктуры по-
страдавших районов. Сегодня 
могу доложить о том, что на 75 
процентов мы все мероприятия 

выполнили», — отчитался собе-
седник. Не менее важная для ре-
гиона тема — жилье. «До конца 
года, я это лично обещал жите-
лям, мы этот вопрос закроем», 
— заверил Кобзев. «Жилье ка-
чественное? Все нормально?» 

— уточнил Путин. Недостат-
ки есть, не скрывал докладчик, 
но они устраняются. Причем 
включаются и муниципалитет, 
и стройкомпания. «И постоянно 
там находится наш заместитель 
председателя правительства, 
который координирует эту ра-

боту», — сообщил губернатор и 
поблагодарил от имени жителей 
и президента, и команду прави-
тельства, и комиссию под руко-
водством Марата Хуснуллина.

На вопрос про соцобъекты 
Кобзев пояснил: «Мы сегодня 

выходим уже на финишную пря-
мую». После чего перешел к Ту-
луну, где, по его словам, «сегод-
ня нет той напряженности». «Ко-
нечно, здесь помогли наши ком-
пании, государственные корпо-
рации», — поблагодарил он. А за-
тем рассказал, что когда откры-

вали детский сад, люди плакали 
от радости. «Я говорил, что бу-
дет лучше», — заметил президент. 
«Да. Сегодня мы вернули дове-
рие жителей», — подтвердил со-
беседник. «По Тулуну мы выхо-
дим уже на финишную прямую, 
сегодня я полностью взял под 
контроль Нижнеудинск и дру-
гие пострадавшие районы. Здесь 
мы занимаемся восстановлени-
ем коммунальной инфраструк-
туры», — продолжил губернатор. 
Конечно, вопросов еще много, не 
скрывал он. «Но сегодня я точно 
могу сказать, что жители ста-
ли доверять, понимая, что их не 
бросили в трудной жизненной 
ситуации», — заверил Кобзев.

Важную роль сыграли дам-
бы. «У нас уже были пиковые 
значения прошлого, этого года — 
выдержали, «большую воду» не 
допустили», — сообщил губер-
натор. «Хотел вас тоже пригла-
сить, уже в следующем году мы 
четко могли бы показать, чем 
мы будем заниматься», — сказал 

он. Президент также поинтере-
совался спортивными сооруже-
ниями, и Кобзев рассказал, что 
теперь есть ледовый дворец — 
«такого никто не видел». «Дети 
уже записались. Говорят, что са-
мая лучшая хоккейная команда 
будет из Тулуна», — заметил он.

Еще Путин спросил про вы-
падающие доходы в связи с на-
логовым маневром, который 
проводит правительство. «На-
лог на добычу полезных иско-
паемых: в этом году в федераль-
ный бюджет наши компании пе-
речислили порядка 30 млрд ру-
блей, и наш налог на прибыль 
уменьшился — мы берем по году 
— на 4,5 млрд», — подсчитал собе-
седник и попросил о поддержке. 
В конце года будет дотация реги-
онам, находящимся в трудной 
экономической ситуации, заме-
тил он. «Подавайте документы», 
— сказал президент.  

Игорь Кобзев пригласил Владимира 
Путина лично осмотреть результаты 
восстановительных работ.

А К Ц Е Н Т

Вопрос с жильем для тех жителей 
Иркутской области, кто потерял его 
во время паводка летом 2019 года, 
будет закрыт до конца текущего года

Элла Памфилова: Результат голосования зависит от работы партии, а не от места в избирательном бюллетене.

А К Ц Е Н Т

Итоги голосования зависят 
от той работы, которую каждая партия, 
каждый кандидат проводят 
как в межвыборный период, 
так и в ходе избирательной кампании

ЦИК

Списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия Российской Федерации уведомляет, что 

зарегистрированы федеральные списки кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва следующих партий:

1. Политическая партия ЛДПР Либерально-демократическая партия России (поста-
новление ЦИК России от 19 июля 2021 года № 25/224-8);

2. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ 
(постановление ЦИК России от 23 июля 2021 года № 29/249-8);

3. Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ ПАТРИОТЫ — 
ЗА ПРАВДУ» (постановление ЦИК России от 24 июля 2021 года 30/256-8);

4. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ» (постановление ЦИК России от 24 июля 2021 года № 30/258-8);

5. Политическая партия «Гражданская Платформа» (постановление ЦИК России от 
26 июля 2021 года № 31/259-8);

6. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ 
(постановление ЦИК России от 27 июля 2021 года № 32/261-8);

7. Политическая партия «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» 
(постановление ЦИК России от 27 августа 2021 года № 32/264-8);

8. Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЕНЫЕ» (постанов-
ление ЦИК России от 30 июля 2021 года № 34/272-8);

9. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА (постановление ЦИК России от 
2 августа 2021 года № 35/283-8);

10. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за справедливость» 
(постановление ЦИК России от 2 августа 2021 года № 35/284-8).

11. Политическая партия «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА» 
(постановление ЦИК России от 2 августа 2021 года № 35/285-8);

12. Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО» (постановление ЦИК России от 5 августа 2021 года № 37/293-8);

13. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ» (постановление ЦИК России от 10 августа 
2021 года № 39/306-8);

14. Политическая партия «Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
(постановление ЦИК России от 12 августа 2021 года № 41/325-8).

В соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22 февраля 2014 года 
№ 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» указанные политические партии имеют право на предоставление 
им безвозмездно печатной площади на выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва соответственно в 
общероссийских государственных периодических печатных изданиях, выходящих не 
реже одного раза в неделю, на следующих условиях: равный объем предоставляемой 
печатной площади, равноценное место на полосе, одинаковый размер шрифта и иные 
равные условия.

Жеребьевка по распределению бесплатной печатной площади в общероссийских 
государственных периодических печатных изданиях будет проводиться 18 августа 2021 
года в зале заседаний ЦИК России по адресу: Москва, Большой Черкасский переулок, 
дом 9. Начало жеребьевки в 13 часов 00 минут.

Центральная избирательная комиссия РФ 
12 августа 2021 года исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого политиче-
ской партией «Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 
России», кандидата Глискова А.А.

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды 
политических партий и расходовании этих средств 

по состоянию на 10 августа 2021 года (на основании данных, 
предоставленных филиалами ПАО Сбербанк 

и другой кредитной организацией)
В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 000,00 рублей, из них 350 000 000,00 
рублей от юридических лиц (22). Израсходовано — 220 203 496,71 рублей, из них 
218 905 192,71 рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ (15 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия 
«ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 37 565 000,00 рублей (2 юридических лица). Израсхо-
довано средств — 7 237 674,05 рублей, из них 3 678 700 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(4 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА» всего поступило 3 070 000,00, из них 460 000,00 рублей от 1 юриди-
ческого лица. Израсходовано средств — 171 606,00 рублей. Из них возврат средств — 
460 000,00 руб.

В избирательный фонд политической партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ» всего поступило 
1 502 760,00 рублей, из них от 1 юридического лица — 800 000,00 рублей, от 4 физиче-
ских лиц — 460 000,00 рублей. Израсходовано средств — 1 057 160, 00 рублей. Из них 
возврат средств — 445 600,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Гражданская 
Платформа» всего поступило 1 725 000,00 рублей. Израсходовано средств — 
1 696 528,00 рублей, из них 1 397 500,00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (2 финансовые опера-
ции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬ-
ТЕРНАТИВА» всего поступило 14 000 000,00 рублей. Израсходовано средств — 
13 174 489,48 рублей, из них 12 410 500,00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (3 финансовые опера-
ции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия КОММУНИСТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ» всего поступило 300 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 117 000 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 106 469 638,00 рублей, из них 102 574 503,78 рублей 
на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (38 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия ЛДПР — Либе-
рально-демократическая партия России» всего поступило 680 056 000,00 рублей. 
От юридических лиц (11) 200 020 000,00 рублей, от физических лиц 130 036 000,00 
(267 граждан). Израсходовано — 200 739 078,15 рублей, из них 192 698 921,60 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (48 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей); возвращено средств 2 450 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «НОВЫЕ 
ЛЮДИ» всего поступило 22 817 000,00 рублей, из них 5 865 000,00 от физических лиц 
(6). Израсходовано средств — 18 247 378,58 рублей, из них 17 453 423,58 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (5 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей); возвращено средств 4 020 000,00 руб.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская 
объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 17 500 100,00 
рублей. Израсходовано средств — 13 400 632,92 рублей, из них 3 656 660,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (4 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную справедливость» всего поступило 49 870 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 26 206 280,00 рублей, из них 19 531 474,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (6 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия РОССИЙСКАЯ 
ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступило 44 424 750,00 рублей, из них 
от юридических лиц (1) 9 424 750,00 рублей. Израсходовано средств — 33 660 055,00 
рублей, из них 33 000 000,00 рублей на проведение публичных предвыборных меропри-
ятий (2 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей); возвращено средств — 10 424 750,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская 
экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 22 500,00 рублей. Израсходовано 
средств — 11 815,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая политическая пар-
тия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» всего поступило 
134 000 000,00 рублей, из них от юридических лиц (1) 10 000 000,00 рублей, 2 000 000,00 
рублей от физических лиц (6). Израсходовано средств — 115 197 925,91 рублей, из них 
85 539 401,31 рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов и оплату других работ (50 финансовых операций по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации

Постановление
12 августа 2021 г. № 41/336-8

Москва
О датах и времени проведения жеребьевок 

по распределению эфирного времени 
на каналах общероссийских государственных 

организаций, печатной площади 
в общероссийских государственных периодических 

печатных изданиях при проведении выборов 
депутатов Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва
В соответствии со статьей 27, частями 

10, 14 статьи 65, частью 6 статьи 66 Феде-
рального закона от 22 февраля 2014 года 
№ 20-ФЗ «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации», пунктом 1.2 
Порядка проведения жеребьевки по рас-
пределению между политическими пар-
тиями эфирного времени на каналах 
общероссийских государственных орга-
низаций, осуществляющих теле- и (или) 
радиовещание, при проведении выборов 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва, утвержденного 
постановлением Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции 4 августа 2021 года № 36/290-8, пун-
ктом 1.2 Порядка проведения жеребьевки 
по распределению между политическими 
партиями, зарегистрировавшими феде-
ральные списки кандидатов, печатной 
площади для публикации предвыборных 
агитационных материалов в общероссий-
ских государственных периодических 
печатных изданиях при проведении выбо-
ров депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации  восьмого созыва,  утвержден-
ного  постановлением Центральной изби-

рательной комиссии Российской Федера-
ции 4 августа 2021 года № 36/291-8, Цен-
тральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации постановляет:

1. Провести жеребьевку по распреде-
лению эфирного времени, предоставляе-
мого безвозмездно на каналах общерос-
сийских государственных организаций 
телерадиовещания, 17 августа 2021 года в 
зале заседаний ЦИК России по адресу: 
Москва, Большой Черкасский переулок, 
дом 9. Начало жеребьевки в 12 часов 
00 минут.

2. Провести жеребьевку по распреде-
лению печатной площади в общероссий-
ских государственных периодических 
печатных изданиях 18 августа 2021 года в 
зале заседаний ЦИК России по адресу: 
Москва, Большой Черкасский переулок, 
дом 9. Начало жеребьевки в 13 часов 
00 минут.

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале 
«Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и офи-
циальном сетевом издании «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации Э.А. Памфилова 
Секретарь Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации  Н.А. Бударина
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— Следите за подготовкой 
к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500

Выборы-2021

В итоге порядок партий 
в избирательном 
бюллетене 
будет таким:
1 — КПРФ

2 — «Зеленые»

3 — ЛДПР

4 — «Новые люди»

5 — «Единая Россия»

6 — «Справедливая Россия — 

За правду»

7 — «Яблоко»

8 — Партия роста

9 — Российская партия свободы 

и справедливости

10 — «Коммунисты России»

11 — «Гражданская платформа»

12 — «Зеленая альтернатива»

13 — «Родина»

14 — Партия пенсионеров.

ВЛАСТЬ 

Владимир 
Путин 
утвердил 
план борьбы 
с коррупцией 
на 2021—2024 
годы

ПОРТФЕЛЬ 
БЕЗ ВЗЯТКИ
Кира Латухина

Президент подписал указ о На-
циональном плане противодей-
ствия коррупции на 2021—2024 
годы. В частности, будет усо-
вершенствован порядок отче-
та чиновников о доходах и рас-
ходах, проанализирована пра-
ктика получения подарков и 
сообщений о склонении к кор-
рупции. 

Глава государства поручил 
руководителям федеральных 
органов власти обеспечить ре-
ализацию предусмотренных 
планом мероприятий и внесе-
ние до октября соответствую-
щих изменений в планы проти-
водействия коррупции. Такие 
же рекомендации даны обеим 
палатам парламента, Консти-
туционному и Верховному су-
дам, Генпрокуратуре, ЦИК, 
Счетной палате, Центробан-
ку, Следственному комитету, 
Уполномоченному по правам 
человека, региональным вла-
стям и органам местного само-
управления. 

План состоит из 16 частей. 
Первая касается совершенство-
вания системы запретов, огра-
ничений и обязанностей, уста-
новленных для противодейст-
вия коррупции. Так, правитель-
ству предстоит проанализи-
ровать практику, связанную с 
совмещением должности главы 
муниципального образования, 
работающего на непостоянной 
основе, с должностью в орга-
не местного самоуправления и 

(или) руководителя учрежде-
ния этого муниципального об-
разования. До 15 октября нуж-
но представить предложения 
по совершенствованию поряд-
ка предоставления сведений о 
доходах, расходах и имуществе 
госслужащих.

Кабмину предстоит проду-
мать целесообразность возло-
жения обязанности соблюдения 
антикоррупционных стандар-
тов на временно исполняющих 
обязанности чиновников. Кро-
ме того, правительство должно 
проанализировать практику по-
лучения подарков госслужащи-
ми и представить предложения 
по совершенствованию систе-
мы. С участием Генпрокурату-
ры до 10 июня 2022 года кабмин 
должен представить предложе-
ния по возложению на депута-
тов региональных заксобраний 
обязанности уведомлять госо-
рганы о случаях склонения их 
к коррупции. Также план пред-
усматривает меры по недопу-
щению нецелевого использова-
ния госсредств, выделяемых на 
противоэпидемические меро-
приятия, в том числе на проти-
водействие распространения 
коронавируса, а также на реа-
лизацию нацпроектов. Осталь-
ные части касаются повышения 
эффективности мер по предо-
твращению и урегулированию 
конфликта интересов (могут 
быть внесены поправки, по ко-
торым непосредственный ру-
ководитель должен принимать 
соответствующие действия), 
совершенствования порядка 
проведения проверок сведений 
о доходах и расходах, совер-
шенствования регулирования 
ответственности за несоблюде-
ние антикоррупционных стан-
дартов (нужно будет прорабо-
тать порядок привлечения к 
ответственности временно ис-
полняющих обязанности глав 
регионов), совершенствова-
ния мер по противодействию 
коррупции в частном секторе 
экономики и при госзакупках, 
повышения эффективности 
образовательных антикорруп-
ционных мероприятий (в том 
числе организацию программы 
по антикоррупционному прос-
вещению населения), приме-
нения дополнительных мер по 
расширению участия граждан 
и институтов гражданского об-
щества в реализации антикор-
рупционной госполитики, по-
вышения эффективности меж-
дународного сотрудничества и 
укрепления авторитета России 
в мире, а также применения 
цифровых технологий для про-
тиводействия коррупции.  

План включает 
усиление мер про-
тиводействия кор-
рупции при госза-
купках 
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РЕСУРСЫ Как события в Афганистане изменят расклады 
на нефтегазовом рынке 

Труба не приходит 
одна

Сергей Тихонов 

С
обытия в Афганис-
тане ставят крест на 
очередной попытке 
доставить газ и нефть 
с восточного побе-
режья Каспийского 
моря до Пакистана 
и Индии. У России в 
этом мог быть свой 

интерес — от поставок труб и обо-
рудования до возможности при-
соединения к этому экспортно-
му маршруту. Но теперь страны 
региона, имеющие выход к Ин-
дийскому океану, окончательно 
переориентируются на сжижен-
ный природный газ (СПГ) из Ка-
тара и Австралии и нефть с Ближ-
него Востока и из США. 

Проекту газопровода «Турк-
мения — Афганистан — Пакистан 
— Индия» (ТАПИ) мощностью 33 
млрд кубометров в год уже более 
тридцати лет, но его реализации 
постоянно мешает нестабиль-
ная обстановка в регионе. В 2010 
году дело вроде бы сдвинулось с 
мертвой точки, было подписано 
соглашение о строительстве. С 
тех пор трубы были уложены в 
Индии, Туркмении и частично в 
Пакистане. В строительстве уча-
ствовала Россия, в 2019 году был 
заключен контракт более чем на 
200 млн долларов с Челябинским 
трубопрокатным заводом на по-
ставку труб для куска туркмен-

ского участка. В Афганистане 
работы начались только в 2018 
году, но продвигались очень мед-
ленно, а теперь, по-видимому, бу-
дут и вовсе остановлены.

Более всего в трубопроводе 
на юг через Афганистан заинте-
ресована Туркмения. Страна за-
нимает 4-е место в мире по дока-
занным запасам газа — 19,5 трлн 
кубометров (для сравнения, в 
России — 38 трлн кубометров). 
Но поставлять туркменский газ 
особенно некому. Единственный 
серьезный его покупатель — Ки-
тай, по совместительству явля-
ется крупным кредитором стра-
ны. Часто газ идет в счет оплаты 
по кредитам Туркмении. К тому 
же газопровод в Китай прохо-
дит по территориям Узбекиста-
на и Казахстана, которые также 
экспортеры газа и имеют свою 
долю (7 млрд кубометров) в тру-
бе на 40 млрд кубометров в год. 
Часть газа у Туркмении поку-
пает Россия — 5,5 млрд кубоме-

тров в год. Есть еще газопровод в 
Иран, который сам бы с удоволь-
ствием кому-нибудь продал свой 
газ. В результате весь экспорт 
туркменского газа не превыша-
ет 38—40 млрд кубометров в год. 
К слову, экспорт газа из России — 
180—200 млрд кубометров в год.

Российская система газо-
проводов соединена с туркмен-
ской еще с советских времен. В 
случае достройки газопрово-
да наша страна вполне могла бы 
рассчитывать на долю в прокач-
ке газа на юг. Хотя бы потому, 
что быстро нарастить добычу 
на 33 млрд кубометров Туркме-
ния просто не смогла бы. Таким 
образом, российский трубопро-
водный газ смог бы оказаться в 
Индии, третьей стране в мире по 
потреблению энергоресурсов, 
которая пока их закупает у нас 
весьма в скромных объемах, по 
сравнению, например, с Китаем, 
Японией или Южной Кореей.

Кроме газопровода еще в кон-

це 1990-х годов планировалось 
построить нефтепровод. В отли-
чие от газовой трубы, нефтяная 
не поворачивала бы в Индию, а 
шла бы до пакистанского порта 
Гуадар, что позволяло бы сделать 
рентабельными поставки нефти 
из Средней Азии и России в ту же 
Индию.

Примечательно, что в 2001 
году, когда США ввели войска в 
Афганистан, одной из реальных 
причин вторжения нередко на-
зывалось желание Вашингтона 
обеспечить безопасность тран-
сафганских нефтепровода и газо-
провода. Проект тогда рассчиты-
вала осуществить американская 

фирма Unocal Corporation, и она 
же готовилась стать оператором 
трубопроводов. Но быстро успо-
коить Афганистан США не уда-
лось, а потом поменялось отно-
шение Туркменистана и Пакис-
тана к условиям прокачки нефти 
и газа, что заставило американ-
цев выйти из проекта.    

Теперь основными бенефици-
арами от остановки строительст-
ва станут Катар, Австралия, Сау-
довская Аравия и США. Для их 
нефти и СПГ Индия — весьма ла-
комая добыча.   

Афганский участок газопровода 
ТАПИ начали строить в 2018 году, 
но так и не успели закончить.

А К Ц Е Н Т

Если газопровод через Афганистан был 
бы достроен, российский газ мог бы пол-
ноценно продаваться Индии, третьему 
в мире потребителю энергоресурсов 

Чем Россия торгует с Афганистаном

Еще в 2017 году доля топлива и минеральных ресурсов в структуре эк-

спорта из РФ в Афганистан достигала 50%. Тогда экспорт в страну был 

максимальным (205,3 млн долларов). Но в 2018 году поставки топлива, 

черных металлов резко сократились. Теперь экспорт растет за счет 

продукции пищевой и перерабатывающей промышленности, говорит 

партнер компании «НЭО Центр» Владимир Шафоростов. Основным эк-

спортным товаром являются растительные масла — они занимают 44%, 

на втором и третьем местах топливо и древесина — 20% и 18% соответ-

ственно. В 2020 году экспорт из РФ в Афганистан составил 153,3 млн 

долларов. Это около 2% импортных операций Афганистана и сотые 

доли процента от общего экспорта из России, оценивает Шафоростов. 

Афганистан поставляет в Россию в основном фрукты и орехи: в 2020 

году их ввезли на сумму 3,2 млн долларов в год (89% от всех поставок из 

Афганистана в Россию), из них на изюм пришлось 2,8 млн долларов.

Подготовила Татьяна Карабут 
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СЫРЬЕ Европе не хватает 
газа, который дать ей 
может только Россия

Зима близко

Сергей Тихонов

За семь с половиной месяцев этого года экспорт рос-
сийского газа в Европу составил 123 млрд кубометров, 
сообщает «Газпром». Это близко к исторически рекор-
дному уровню 2018 года, когда за тот же период по-
ставки в Европу составили 125 млрд кубометров газа. 
Несмотря на близкие к максимальным объемам эк-
спорта подземные хранилища газа (ПХГ) в Европе и на 
Украине остаются полупустыми.

По данным Gas Infrastructure Europe на 14 августа, в 
европейских ПХГ восполнено всего 31,9 млрд кубоме-
тров газа из отобранных в прошлом сезоне 66 млрд ку-
бометров. В украин-
ских ПХГ также на-
растает отставание 
по закачке от прош-
лого года — оно уже 
достигло 6,2 млрд 
кубометров.

Цены на газ 16 
августа в Европе 
достигли 585 дол-
ларов за тысячу 
кубометров по-
сле информации о 
том, что «Газпром» 
зарезервировал 
лишь 4% от выставленных на аукцион дополнитель-
ных транзитных мощностей газотранспортной си-
стемы Украины. При этом с января по 15 августа 2021 
года «Газпром» нарастил поставки газа в Турцию (на 
188,5%), Германию (на 41,5%), Италию (на 15,9%), Ру-
мынию (на 332,4%), Сербию (на 121,5%), Польшу (на 
13,8%), Болгарию (на 48,9%), Грецию (на 17,5%), Фин-
ляндию (на 27,9%).

В компании, анализируя объемы поставок в августе 
на внутренний рынок и в дальнее зарубежье, пришли к 
выводу, что потребление газа в этом месяце вышло на 
новый пиковый уровень. Так, среднесуточное значе-
ние для России в 2021 году — на 53 млн кубометров (на 
9%) выше среднего показателя предыдущих восьми 
лет. Для экспорта за рубеж — увеличение на 9,4%, что 
делает среднесуточные объемы поставок августа сопо-
ставимыми с показателями зимних месяцев.

В «Газпроме» считают, что такая «зеленая зима» в ав-
густе на газовом рынке означает повышенную нагрузку 
на систему газоснабжения в традиционный сезон пла-
ново-профилактических ремонтов и подготовки к осен-
не-зимнему периоду, которую нельзя поставить на па-
узу. Данные по спросу на газ нескольких последних лет 
и в России, и в Европе говорят о том, что зимний период 
перешел и на календарно весенний март.

Получить дополнительные объемы газа Европа мо-
жет только за счет роста поставок из России или уве-
личения импорта сжиженного природного газа (СПГ). 
Россия готова увеличить поставки, но только после за-
пуска «Северного потока-2», который вероятней всего 
произойдет в конце осени. Газопровод почти достроен, 
но испытания, сертификация и загрузка газом требует 
времени. Объем мирового СПГ на рынке ограничен и 
отправляется на премиальные рынки, которыми ока-
зались страны Азии и Латинской Америки. 

РАКУРС Чем грозит России лишение статуса рыночной экономики со стороны США 

У торговли новая внешность
Михаил Загайнов, 
Сергей Тихонов

Э
ксперты разошлись в 
оценках последствий воз-
можного лишения России 

статуса рыночной экономики 
со стороны США. Ряд из них счи-
тает, что это лишит российских 
экспортеров возможности кон-
курировать на рынке США, дру-
гие полагают, что речь идет об 
имиджевых потерях. 

Ранее Министерство торгов-
ли США заявило, что власти на-
чали расследование на предмет 
соответствия экономики Рос-
сии рыночному статусу. Про-
цедура проходит в рамках ан-
тидемпингового анализа поста-
вок нитрата аммония из России.

Товарооборот России и США 
в 2020 году был чуть менее 29 
млрд долларов. Экспорт из Рос-
сии в США составил почти 11 
млрд долларов, где на металлур-
гию приходится 1,2 млрд дол-
ларов, а на удобрения 450 млн 
долларов, следует из статисти-
ки Федеральной таможенной 
службы. Поставки остальной 
нефтегазохимии, не считая то-
плива, в США в 2020 году соста-
вили 141 млн долларов.

В американском списке 
стран с нерыночной экономи-
кой 11 государств: Армения, 
Азербайджан, Белоруссия, Ки-
тай, Грузия, Киргизия, Молда-
вия, Таджикистан, Туркмения, 
Узбекистан и Вьетнам. Крите-
рии отнесения государства к 
странам с рыночной экономи-
кой прописаны в американ-

ском законе о тарифах от 1930 
года. Они касаются валютного 
законодательства, работы ино-
странного бизнеса, а также сте-
пени госконтроля над средст-
вами производства и распре-
делением ресурсов. Для стран 
с нерыночной экономикой при 
антидемпинговых расследова-
ниях в США себестоимость про-
дукции рассчитывается исхо-
дя из аналогичной стоимости 
затрат на производство «в тре-
тьих странах». В результате до-
казать демпинг становится про-
ще, а компании столкнутся с ан-
тидемпинговыми пошлинами.

Ведущий научный сотруд-
ник РАНХиГС, доктор экономи-
ческих наук Александр Пахо-
мов рассказал, что получение 
рыночного статуса в 2002 году 
— один из крупнейших успехов 
российской экономической ди-
пломатии. Китай добивался это-
го статуса многие годы и не по-
лучил. «Если нас лишают ста-
туса, это резко повышает дис-
криминацию российских ком-
паний, как правило сырьевых 
или квазисырьевых, в том числе 
с госучастием. Соответственно, 
компании столкнутся с больши-
ми ограничениями и антидем-

пинговыми процедурами», — по-
яснил Пахомов. По его мнению, 
в первую очередь с проблемами 
столкнутся отрасли, которые 
используют газ, — химия, удо-
брения, металлурги. Пахомов 
считает, что сейчас в России 
необходимо провести инвен-
таризацию законодательства и 
нормативно-правовых актов, 

включая законопроекты, а так-
же практики их применения на 
предмет соответствия действу-
ющим и разрабатываемым кри-
териям рыночной экономики. 
Особенно актуально это в сфе-
ре ценообразования, субсиди-
рования, импортозамещения и 
деятельности госкомпаний.

Директор группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Васи-
лий Танурков считает, что дейст-
вия США приведут к росту пош-
лин на продукцию газохимии и 
металлургии, в частности — на 
азотные удобрения, которые и 
так находятся под антидемпин-
говыми пошлинами. Директор 
Центра конъюнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ Георгий Ос-

тапкович считает, что угрозы 
США, если они примут форму 
конкретных решений, несут для 
России, скорее, репутационные 
потери. «Показатель рыночной 
экономики — сигнал контраген-
там и партнерам, это значит, что 
другие страны могут не опасать-
ся демпинга или, наоборот, раз-
гона цен на товары. Пример — 
действия Китая, которые не вхо-
дит в число стран с рыночной 
экономикой, в 2018 году, ког-
да они опустили цены на метал-
лы почти в два раза. В результа-
те многие перешли к Китаю, ста-
ли покупать именно их продук-
цию, а потом Китай резко пере-
вел цены чуть не в двукратный 
рост», — сказал он. 

Действия США могут привести к росту пошлин на продукцию металлургии и газохимии.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в американском списке 
«нерыночных» стран Китай, Вьетнам 
и почти весь СНГ

Экспорт газа из 
России близок 
к рекорду, 
но потребление 
в Европе в августе 
выросло на 9,4%
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МЧС Суды могут закрыть 
более двух тысяч учебных 
учреждений по итогам 
пожарных проверок  

Экзамен 
не прошли

Тимофей Борисов 

Более 2 тысяч учебных заведений могут закрыть-
ся по решению судов в различных регионах страны. 
Именно такое количество дел об административных 
правонарушениях за неисполнение в срок законных 
предписаний МЧС в настоящее время передано на 
рассмотрение в судебные инстанции. Работа восьми 
образовательных учреждений на днях уже приоста-
навливалась, но после устранения нарушений, они 
снова открылись. Теперь в судах рассматриваются 
еще три дела  о приостановке работы школ.  

Это, конечно, не значит, что суды автоматически 
признают всех нарушителей злостными неисполните-
лями законных требований МЧС и закроют их. Но та-
кое право у судов 
есть. Так что удов-
летворенные недав-
но судом 8 дел могут 
стать, так сказать, 
лишь первыми ла-
сточками, если на-
рушители не выпол-
нят предписания и 
не устранят нару-
шения.

Об этом на днях 
говорилось в рам-
ках заседания Пра-
вительственной ко-
миссии по предупреждению и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности.

Тема — подготовка объектов образования к началу 
учебного года.

«На учете надзорных органов МЧС России — свыше 
94 тысяч образовательных организаций, эксплуатиру-
ющих более 129 тысяч зданий. При этом надзорными 
органами МЧС России в образовательных организаци-
ях уже проведено более 37 тысяч надзорных меропри-
ятий, в ходе которых выявлено свыше 122 тысяч нару-
шений установленных требований. В текущем году к 
административной ответственности привлечено более 
7,5 тысячи юридических и 14 тысяч должностных лиц, 
допустивших нарушения требований пожарной без-
опасности в школах», — сообщили в пресс-службе МЧС 
России цифры, озвученные на заседании. 

Кроме того, в ведомстве сообщили, что в этом году 
в зданиях учреждений образования произошел 171 по-
жар. Главным образом из-за аварийного режима рабо-
ты электрических сетей и оборудования, а также не-
осторожного обращения с огнем. В настоящее время 
Госпожнадзор МЧС России контролирует устранение 
требований пожарной безопасности в 10 тысячах обра-
зовательных организациях.

«К началу учебного года все мероприятия, предус-
мотренные выданными органами Госпожнадзора пред-
писаниями, должны быть исполнены. Только в этом 
случае образовательная организация может считаться 
готовой к приему детей», — подчеркнул глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев.  

Суды имеют право 
закрыть все шко-
лы-нарушители за 
злостное неиспол-
нение предписа-
ний МЧС

АПК 

Всего 
за неделю 
российская 
пшеница 
подорожала 
на 10% 

ЦЕНЫ 
КОЛОСЯТСЯ
Татьяна Карабут

Резкое снижение прогноза 
урожая российской пшеницы 
Минсельхозом США привело к 
бурному росту цен на зерно на 
мировом рынке. Эксперты уве-
рены, что российские потре-
бители от этого не пострадают. 
В стране действует плавающая 
экспортная пошлина, которая 
отсекает часть мировой цены 
для внутреннего рынка.

За последнюю неделю цены 
на российскую пшеницу вы-
росли с 268 долларов до 295 
долларов за тонну и «смотрят 
в сторону 300 долларов», рас-
сказал «Российской газете» ге-
неральный директор аналити-
ческой компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко. Цены на 
американскую и французскую 
пшеницу уже преодолели пси-
хологическую отметку в 300 
долларов за тонну. 

На прошлой неделе Мин-
сельхоз США (USDA) снизил 
оценку урожая российской 
пшеницы сразу на 12,5 млн 
тонн (с 85 млн до 72,5 млн тонн, 
без учета Крыма). Предыдущие 
прогнозы USDA в 85 млн тонн 
пшеницы для России были не-
адекватно оптимистичными, а 
новая оценка — наоборот, неа-
декватно пессимистичной. Все 
это вводит рынок в заблужде-
ние, считает эксперт. 

На самом деле с урожа-
ем в России все складывается 
довольно хорошо. По оценке 
Петриченко, Россия соберет  
77,1 млн тонн пшеницы при 
общем урожае 123 млн тонн 
зерна. Это третий результат в 
истории России после рекор-
да в 2017 году (135,4 млн тонн 
зерна) и показателей прошло-
го года (133,5 млн тонн). В кон-
це прошлой недели Минсельхоз 
России подтвердил свою пре-
дыдущую оценку: 127,4 млн 
тонн зерна, в том числе 81 млн 
тонн пшеницы. По словам гла-
вы ведомства Дмитрия Пат-
рушева, несмотря на неблаго-
приятную погоду в Поволжье и 
центре страны, впечатляющий 
урожай на юге и рост урожай-
ности в Сибири позволили ми-
нимизировать эти последствия. 

Прогноз USDA основывался 
на данных Росстата от начала 
августа. По ним площадь зерно-
вых оказалась почти на 1 млн 
гектаров меньше, чем в 2020 
году. Данные Росстата оценива-
ют ситуацию на начало июня. 
Но и после этой даты аграрии 
продолжали досев площадей, 
на которых погибли озимые, 
пояснили «РГ» в Росстате. И 
данные Минсельхоза России 
учитывают проведенный пере-
сев на этих самых 1 млн га, рас-
сказали в министерстве. 

«В ситуации действия цено-
вого демпфера аграрии и вну-
тренние трейдеры начали при-
держивать продажи пшеницы, 
что может привести к еще боль-
шему взлету внутренних цен, 
чем были до введения демпфе-
ра. Это очень тревожная ситуа-
ция: фактически одной публи-
кацией перечеркнуты усилия 
правительства по стабилиза-
ции внутреннего рынка зерна», 
— считает председатель правле-
ния Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин.

Владимир Петриченко, на-
против, катастрофы не ви-
дит. Цены на пшеницу на ми-
ровом рынке не раз поднима-
лись выше: например, в сезоне 
2012/2013 они достигали 360 
долларов за тонну. А для ста-
билизации внутренних цен в 
России работает плавающая 
пошлина: экспортеры выну-
ждены снижать цену закупки 
зерна на внутреннем рынке на 
размер пошлины, чтобы иметь 
возможность продать товар на 
мировом рынке. Сейчас пошли-
на составляет 30,4 доллара за 
тонну. Растущие мировые цены 
отразятся на ее размере через 
месяц, теоретически она мо-
жет составить 50—60 долларов 
за тонну, говорит Петриченко. 
«Наши потребители в такой си-
туации получаются крайне за-
щищенными в сравнении с со-
седями», — считает эксперт.  

Цены на пшеницу 
из США и Франции 
преодолели 
психологическую 
отметку, из России 
— близки к ней
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СЛЕДСТВИЕ Борца 
с коррупцией в таможне 
задержали за получение 
взятки в 1 млн рублей

Брал обеими 
руками

Иван Петров

Главный борец с коррупцией Северо-Западного та-
моженного управления ФТС России задержан по по-
дозрению в совершении коррупционного преступле-
ния. Об этом в понедельник сообщили представители 
Западного межрегионального следственного управ-
ления на транспорте Следственного комитета РФ. 
«1-м отделом по расследованию особо важных дел по 
подозрению в совершении преступления, предусмо-
тренного частью 6 статьи 290 УК РФ «получение взят-
ки» задержан исполняющий обязанности начальника 
службы по противодействию коррупции Северо-За-
падного таможенного управления Федеральной та-
моженной службы России. Следствием установлено, 
что в июле текущего года подозреваемый вступил в 
преступный сговор с иными должностными лицами 
таможенного управления, направленный на система-
тическое получение от представителя коммерческой 
организации взя-
ток за непринятие 
дополнительных 
мер по проверке 
юрлица при прове-
дении процедуры 
таможенного офор-
мления», — расска-
зали в СК России.

Отмечается, 
что, реализуя заду-
манное, фигурант 
нашел посредни-
ка, который «выд-
винул коммерсан-
ту требование о передаче 700 долларов США за бес-
препятственное таможенное оформление одного ав-
томобиля». «Склонив предпринимателя к передаче 
взятки, посредник получил от него свыше 1 млн ру-
блей за непринятие дополнительных мер в части та-
моженного контроля при оформлении 20 автомоби-
лей. Деньги он впоследствии передал и.о. начальника 
службы по противодействию коррупции Северо-За-
падного таможенного управления», — говорится в со-
общении. 

Задержали высокопоставленного таможенника с по-
личным в Москве, когда он получил деньги от посредни-
ка. На опубликованном оперативном видео запечатле-
но, как таможенник принимает пухлый конверт с день-
гами. Чуть позднее в служебной машине Следственного 
комитета задержанному провели тест на наличие на ру-
ках следов от вещества, которым обработали конверт со 
взяткой. И следы обнаружились — на обеих руках. 

В СК России не называют фамилию задержанного. 
Но так как должность указана точно и лицо задержан-
ного на оперативном видео не скрыто, известно, что 
речь идет о Максиме Розсыпало. 

Поясняется, что оперативно-розыскные мероприя-
тия по разоблачению коррупции в рядах ФТС провели 
сотрудники ФСБ России и транспортного управления 
экономической безопасности и противодействия кор-
рупции МВД России по ЦФО. Задержание прошло в Мо-
скве. Подозреваемому в ближайшее время будет предъ-
явлено обвинение, после чего ему изберут меру пре-
сечения. Подозреваемому грозит лишение свободы на 
срок до 15 лет и штраф в размере до семидесятикратной 
суммы взятки. «Расследование уголовного дела продол-
жается», — заключили в СК.  

ОТДЫХ Россия в три раза увеличила число полетов на курорты Египта

Встали на новые рейсы 
Евгений Гайва 

Ч
исло регулярных 
рейсов на курорты 
Египта Шарм-эль-
Шейх и Хургада с 27 
августа увеличится 
в три раза — с пяти 
до пятнадцати, а в 
Доминикану авиа-
компании станут от-

правлять чартеры без ограни-
чений. Такое решение принял 
оперативный штаб по борьбе с 
коронавирусом. Летать в Еги-
пет самолеты будут не только из 
Москвы, но и из региональных 
аэропортов. 

Прямое авиасообщение с 
Хургадой и Шарм-эль-Шейхом 
возобновилось 9 августа. Оно 
было прервано в 2015 году по-
сле крушения самолета россий-
ской компании «Когалымавиа» 
из-за теракта. Но самолеты из 
России при этом летали в столи-
цу Египта Каир. Туроператоры 
продавали туры с дополнитель-
ным трансфером на побережье 
Красного моря. 

Пока прямые регулярные 
рейсы на курорты Египта вы-
полняют только авиакомпа-
ния «Россия» и египетский пе-
ревозчик EgyptAir. Представи-
тели турбизнеса обращались 
в оперштаб с предложением 
увеличить число рейсов и раз-
решить чартеры. Монополия 
приводит к завышению цен, го-
ворили они. Недельные туры с 
размещением в отеле «четыре 
звезды» по системе «все вклю-
чено» продаются минимум по 
40 тысяч рублей на человека, а 
могли быть на 10—15 тысяч ру-
блей дешевле.  

Ранее Росавиация уже выда-
ла допуски на полеты в Египет 
еще девяти авиакомпаниям, 
среди которых «Сибирь» (бренд 
S7), «Уральские авиалинии», 
Azur Air, «Аэрофлот» и «Побе-
да». И хотя допуски не означа-
ют разрешения на выполнение 
рейсов, предпосылки для повы-
шения доступности туров в Еги-
пет уже созданы. 

Как отметил в беседе с «РГ» 
вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий 
Горин, трехкратное увеличе-
ние числа регулярных рейсов 
на курорты Египта существен-
но увеличит число предложе-
ний на туристическом рынке и 
приведет к снижению стоимо-
сти туров. 

Рейсы из региональных аэ-
ропортов будут выполняться 

на паритетной основе при на-
личии допусков на такие рей-
сы у авиакомпаний, говорит 
эксперт. Сейчас международ-
ные рейсы разрешено выпол-
нять из более чем 50 городов 
России. Туроператоры и авиа-
компании до 27 августа будут 
формировать полетные про-
граммы. Прежде всего они ста-
нут переориентировать рейсы 

в Каир на Шарм-эль-Шейх и 
Хургаду. 

Значимым для туристов бу-
дет и решение о снятии ограни-
чений на число чартеров в До-
миниканскую Республику, до-
бавляет Горин. После Турции 
Доминикана становится вто-
рым направлением, куда чар-
терные рейсы могут летать без 
ограничений. Сейчас есть все-

го три рейса в неделю, а может 
быть более 20 рейсов. 

Регулярные рейсы в Доми-
никану Россия возобновила 
также 9 августа. До пандемии 
туры в эту страну стоили при-
мерно столько же, сколько на 
Кубу. Теперь, как говорили ту-
роператоры, все зависит от ко-
личества рейсов. Как поясняли 
некоторые представители тур-
рынка, предлагать своим клиен-
там туры в страну на базе регу-
лярных рейсов они смогут, ког-
да билеты появятся в свободной 
продаже. 

Доминикана популярна осе-
нью и зимой. Летом вряд ли на 
этом направлении будет высо-
кий спрос . По крайней мере, 
пока прямой конкурент Доми-
никаны — Куба — испытывает 
определенные сложности с за-
грузкой. Страны Карибского 
бассейна будут востребованы 

у россиян осенью и зимой, если 
не откроются популярные ази-
атские направления — Таиланд и 
Вьетнам, считают представите-
ли туриндустрии.

Оперштаб также снял огра-
ничения на число регулярных 
рейсов в Чехию и Южную Ко-
рею. Но это никак не повлияет 
на туристический рынок. Две 
страны пока не принимают ту-
ристов, заметил Горин. 

Также оперштаб увеличил 
число регулярных авиарей-
сов между Россией и Венгрией, 
Кипром, Киргизией и Таджи-
кистаном. В частности, из Мо-
сквы в Будапешт самолеты бу-
дут летать семь раз в неделю 
вместо четырех. По рейсу в не-
делю можно будет совершать из 
ряда других городов. 

Число рейсов из Москвы в 
Ларнаку и Пафос на Кипре так-
же будет увеличено до семи, а из 

других российских городов — до 
четырех в неделю.

По семь рейсов в неделю ави-
акомпании смогут выполнять 
из Москвы в Бишкек и Душанбе. 
Также по одному рейсу в неделю 
можно будет выполнять из ряда 
российских городов в столицу 
Киргизии, а также из несколь-
ких аэропортов в Душанбе, Худ-
жанд и Куляб. 

При этом Россия продлила 
решение приостановить ави-
асообщение с Танзанией из-за 
сложной эпидемической обста-
новки в этой стране. Ранее Рос-
сия уже возобновила авиасооб-
щение с этой страной, но затем 
15 апреля 2021 года вновь прио-
становила в связи с ухудшением 
ситуации.  

Многие туроператоры отправляли 
туристов на Красное море через 
Каир, теперь рейсы переориентиру-
ют на Хургаду и Шарм-эль-Шейх. 

А К Ц Е Н Т

Увеличение числа рейсов на курорты 
Египта приведет к снижению цен 
на размещение туристов. Пока мини-
мальная стоимость недельного тура — 
от 40 тысяч рублей на человека

Взятки подозрева-
емый получал за 
обеспечение бес-
препятственного 
проезда автомо-
билей через пост 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Якутию пришли долгожданные дожди, но в МЧС все равно прогнозируют рост числа 
пожаров до конца августа

Смешались тучи с дымом
Тимофей Борисов

В 
Якутию пришли долго-
жданные и затяжные до-
жди. Но в МЧС полагают, 

что рано расслабляться. Оста-
ток августа для Якутии обещает 
быть тяжелым.

 Вчера на селекторном сове-
щании в Национальном анти-
кризисном центре специалисты 
МЧС России представили об-
новленный оперативный про-
гноз, в котором сказано, что чи-
сло природных пожаров будет 
возрастать. Виной всему — сушь. 
Начавшиеся дожди не смогут 
пропитать влагой лесную под-
стилку.

«Оправдался прогноз и по 

ухудшению ситуации, связан-
ной с природными пожарами в 
Якутии и Приволжском феде-
ральном округе, где количест-
во очагов возгорания выросло 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года более 
чем в два раза», — прозвучало 

вчера в докладе специалистов 
ВНИИ ГО ЧС.

И, к слову, пожары — это еще 
не единственные беды, которые 
могут угрожать Якутии.

«Высокие риски перехода 
огня от природных пожаров на 
линии электропередачи в Ре-

спублике Саха (Якутия) сохра-
няются. По состоянию на конец 
первой декады августа завоз 
жизнеобеспечивающих грузов 
в отдаленные северные районы 
республики выполнен всего на 
62 процента от плана», — кон-
статируется в прогнозе.

Так что северные регионы 
рискуют остаться еще и без се-
верного завоза. Кстати, мощ-
ная дымка до сих пор не позво-
ляет МЧС усилить свою группи-
ровку и приступить к тушению 
пожаров. Два самолета-амфи-
бии Бе-200 и Ил-76 вынуждены 
оставаться в аэропортах. 

Ранее уже сообщалось, что 
смог от якутских пожаров до-
стиг Иркутска, а в целом гарь от 

горящих лесов на востоке Рос-
сии достигла Монголии и ее сто-
лицы Улан-Батора. Об этом со-
общило агентство Синьхуа со 
ссылкой на Институт метеоро-
логии и мониторинга окружаю-
щей среды Монголии.

Масштаб лесных пожаров в 
Сибири, по данным российских 
экологов, оказался больше, чем 
в остальных странах мира вме-
сте взятых.

По данным «Авиалесоохра-
ны», в Якутии вчера действо-
вало 163 природных пожара. За 
сутки ликвидировано 11 из них 
на общей площади свыше 42 ты-
сяч гектаров. На тушение задей-
ствовано свыше 4,9 тысячи че-
ловек и 869 единиц техники.  

В населенных пунктах Ер-
гелех, Орто-Сурт, Тасты, Кы-
рыкый, Мельджехси, Ударник, 
Фрунзе, Едей и Бярийе специа-
листы МЧС расширяют минера-
лизованные полосы и тушат от-
дельные очаги. 

В населенный пункт Мель-
джехсиЧурапчинского района, 
где обстановка остается наибо-
лее сложной, была направлена 
дополнительная группировка 
пожарных специализирован-
ной пожарно-спасательной ча-
сти Якутска. 

Всего на защите населенного 
пункта и тушении природного 
пожара задействовано 507 че-
ловек и более 100 единиц тех-
ники.  

А К Ц Е Н Т

Дымка от пожаров в Якутии заволокла 
даже столицу соседней области Иркутск. 
А в целом гарь от пожаров на востоке 
страны дошла до Улан-Батора

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 17 сентября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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АРХИВЫ ФСБ: Япония 
собиралась начать 
бактериологическую 
войну еще в 1944 году

Чумная бомба

Иван Егоров

Японские военные в годы Второй мировой войны пла-
нировали использовать в ходе полномасштабных воен-
ных действий против СССР бактериологическое ору-
жие, которое они испытывали на живых людях. 

Это следует из архивных документов, впервые рас-
секреченных ФСБ, выдержки из которых цитирует 
РИА Новости. Среди архивных материалов — протокол 
допросов в 1947—1949 годах последнего главнокоман-
дующего Квантунской армией Отодзо Ямады, которые 
велись в рамках Хабаровского процесса.

В протоколах допросов Ямады и других японских 
военнопленных четко говорится, что в 1944 году руко-
водство Квантунской армии дало распоряжение уве-
личить производство бактериологической массы, что 
свидетельствует от решительной подготовке к бакте-
риологической войне.

Во время первого допроса в конце февраля 1947 
года Ямада умолчал о настоящей деятельности под-
чинявшегося ему специального отряда 731-й Кван-
тунской армии во главе с микробиологом, генерал-
лейтенантом Сиро Исии. По словам японского ге-
нерала, «этот отряд занимался профилактическим 
снабжением водой Квантунской армии». О разра-
ботке отрядом 731 бактериологического оружия и 
его испытаниях на тысячах замученных пленных ге-
нерал в тот момент почему-то «забыл». Однако уже 
к 1949 году под неоспоримым гнетом улик и показа-
ний свидетелей Ямада все-таки заговорил и дал по-
казания о планах применения бактериологического 
оружия против СССР. По его данным, в наставлении 
«по бою рейдовых отрядов» предусматривалось ис-
пользовать бактерии как диверсионное оружие при 
проведении местных диверсий мелкими воинскими 
подразделениями. Согласно показаниям генерала 
Ямады, для доставки бактерий на территорию вра-
га должны были использоваться самолеты со специ-
альной аппаратурой распыления и бомбометания. 
Во время допроса бывшему главкому зачитали по-
казания свидетеля Мацумуры о том, что тот сделал 
Ямаде устный доклад о применении бактериологиче-
ской бомбы «системы Исии» осенью 1944 года. «По-
казания свидетеля Мацумура я не отрицаю… Как я 
уже ранее показал, этот доклад был мной одобрен», 
— подтвердил Ямада. Главная особенность этой бом-
бы заключалась в том, что у нее был керамический 
корпус, начиненный чумными блохами. Бомба взры-
валась бы на высоте 50—100 метров над землей, что 
обеспечивало максимально широкое заражение 
местности. Бактериологическая бомба «системы 
Исии» была названа в честь ее создателя генерала 
Исии, который после войны ушел от наказания и про-
должил работать на США.  
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Вердикт под вопросом
Как считают эксперты, 
вероятность того, что 
приговор в итоге отме-

нят, довольно велика. 
Действительно, процент от-

мененных оправданий присяж-
ными, по официальным дан-
ным, превышает 90 процентов. 
И в этом есть вина и самих «су-
дей из народа». 

Так,  причиной одной из 
громких отмен стал. . .  бан-
кет. Оправданный гражданин 
просто пригласил всю колле-
гию присяжных заседателей в 
ресторан, чтобы отпраздновать 
их решение. Все приглашенные 
пришли. Банкет удался. Но при-
говор был из-за этого отменен. 

Нередко причиной отмены 
становятся дружеские отноше-
ния кого-то из присяжных с род-
ней подсудимого — уже после 
вердикта выясняется, что эти 
люди вместе когда-то работали, 
учились, жили по соседству. По-
том такая информация стано-
вится основанием для отмены.

Пару лет назад после одного 
громкого уголовного процесса, 
по которому присяжные выне-
сли оправдательный вердикт, 
прокуратура показала любо-
пытный сюжет. На нем «судья  
из народа» на детской площадке 
встречается с гражданином, в 
котором опознали родного бра-
та подсудимого. Полчаса беседы 
завершились передачей , как го-
ворится, из рук в руки увесисто-
го пакета. Гадать, что там было, 
не имело смысла - заседатель 
пересчитывал купюры под ка-
мерой. 

Кстати, за заседателем спе-
циально не следили - камера 
была установлена на жилом 
доме, где присяжный и прожи-
вал. Просто камеру развернули, 
чтобы она показывала новень-
кую детскую площадку. Развер-
нуть камеру решили сами жи-
тели, чтобы заметить вандалов, 
из-за которых площадку при-
шлось недавно ремонтировать.  

Еще одно оправдание было 
отменено после того, как стали 
известны высказывания одной 
из заседательниц  - она бурно и 
долго в соцсети обсуждала пре-
ступление, на суд по которому 
ее позже пригласили.  

ТРАНСПОРТ В некоторых российских городах начнут тестировать 
беспилотные автомобили без инженера на борту

Местное самоуправление
Евгений Гайва

Т
естирование беспи-
лотных автомобилей 
без инженера-испы-
тателя на борту в го-
родских условиях в 
России может начать-
ся в самое ближай-
шее время, рассказа-
ли «Российской газе-

те» в минтрансе. Представите-
ли отрасли считают, что нужно 
подготовить нормативную базу 
и научить беспилотники иногда 
нарушать правила движения. 

Технологически произво-
дители высокоавтоматизиро-
ванных транспортных средств 
(ВАТС) уже готовы к выводу 
беспилотников на улицы горо-
дов. Сначала тестирование бу-
дет проходить в нескольких го-
родах. «Для этого могут быть 
выбраны города, где экспери-
мент по опытной эксплуатации 
ВАТС проводится наиболее про-
должительное время — Москва, 
Санкт-Петербург, инновацион-
ный центр «Сколково», Инно-
полис (Республика Татарстан)», 
— пояснили в минтрансе. 

Созданием беспилотных ав-
томобилей в России уже около 
десяти лет заняты несколько 
коммерческих компаний и на-
учных институтов, например 
«Яндекс», КАМАЗ, Московский 
автомобильно-дорожный госу-
дарственный технический уни-
верситет (МАДИ). Для взаимо-
действия участников процесса, 
включая бизнес, госструктуры 
и экспертов, создали некоммер-
ческое объединение «Нацио-
нальная технологическая ини-
циатива (НТИ) «Автонет». В 
2018 году начались испытания 
беспилотников на дорогах об-
щего пользования, но с инжене-
ром-испытателем на борту. 

В марте этого года в минтран-
се сообщали, что тестировать 
беспилотные автомобили без 
участия инженера будут с 2021 
по 2024 год. Разработанный ми-
нистерством комплекс меро-
приятий по тестированию и по-
этапному вводу в эксплуатацию 
таких беспилотников на дорогах 
общего пользования утвердил 
первый вице-премьер Андрей 
Белоусов. В нескольких регио-
нах для проведения эксперимен-
та предполагается создать зоны 
с сетями 5G. 

Впрочем, как рассказали 
«Российской газете» в «Яндек-
се», там создают беспилотные 
автомобили, которые могли бы 
ездить по дорогам общего поль-

зования независимо от условий 
внешней среды и развитости ин-
фраструктуры. То есть для бес-
пилотника не должно быть ни-
какого внешнего источника дан-
ных, который может по каким-
либо причинам пропасть или 
некорректно работать, будь то 
мобильная связь, GPS или дан-
ные с других автомобилей. Ком-
пании по всему миру стремятся 
сделать автомобили, для кото-
рых наличие инфраструктуры 
не является критичным, говорят 
в «Яндексе». 

Там поясняют, что беспилот-
ники уже могут двигаться само-
стоятельно. Но они должны нау-
читься предсказывать измене-
ния обстановки, так как не все 
участники движения ездят стро-
го по правилам. То есть система 
должна по большому количеству 
косвенных признаков понимать, 
как будет изменяться ситуация и 
планировать самый безопасный 
маршрут. 

Нужно также найти техно-
логические решения для рабо-
ты беспилотных автомобилей 

в условиях тумана или обиль-
ного снегопада, отсутствия до-
рожной разметки, добавляют в 
«Автонете». Также придется на-
учить беспилотники правильно 
реагировать на нестандартные 
ситуации, например на выско-
чившего на дорогу ребенка. Если 
уже нельзя затормозить, чело-
век объедет ребенка, выехав на 
встречную полосу. А для беспи-
лотников придется разработать 
алгоритм отступления от правил 
в сложных ситуациях. 

Сейчас принято следовать 
классификации беспилотников, 
предложенной в 2014 году про-
фессиональной ассоциацией 
автомобильных инженеров 
(Society of Automotive Engineers, 

SAE). В техстандарте, который 
уже обновлялся трижды, выде-
лено шесть уровней автомати-
зации автомобиля от ее полно-
го отсутствия (нулевой уровень) 
до полной автономности (пятый 
уровень). Автомобили, не управ-
ляемые водителем или операто-
ром дистанционно через каналы 
беспроводной связи и без нахо-
дящегося в салоне водителя-ин-
женера, относятся к четверто-
му или пятому уровням по SAE. 
Но «полностью беспилотные» 
автомобили пятого уровня ав-
томатизации по SAE сейчас су-
ществуют только на уровне про-
тотипов. «Несмотря на ряд все 
еще открытых вопросов техни-
ческого и правового характера, 

эксперты ожидают начала мас-
сового выпуска автомобилей 
уровней SAE 3 и SAE 4 в течение 
ближайших пяти лет. По мнению 
экспертов, автомобили пятого 
уровня автономности появятся 
на дорогах значительно позже», 
— указывают в «Автонете». 

Предстоит подготовить так-
же правовую базу. Нормативное 
регулирование в США здесь про-
двинулось дальше, чем в России. 
Потому в штате Мичиган, непо-
далеку от Детройта, уже идет те-
стирование беспилотников «Ян-
декса» без человека за рулем, 
замечают в компании. В России 
для запуска эксперимента, в 
частности, нужно внести изме-
нения в постановление прави-
тельства № 415. Ранее разрабо-
тать изменения планировалось 
во II квартале. Сейчас в мин-
трансе говорят, что совместно 
с минпромторгом разработали 
проект изменений и внесли его 
в правительство. В «Автонете» 
добавляют, что подготовленные 
предложения проходят межве-
домственное согласование. 

Есть и другой путь. Начать те-
стирование полных беспилотни-
ков можно в рамках положений 
об экспериментальных право-
вых режимах, предусмотренных 
федеральным законом № 258-
ФЗ. Минтранс рассматривает 
предложения об установлении 
экспериментальных правовых 
режимов после их оценки со сто-
роны минэкономразвития. 

В «Автонете» указывают, что 
нужно в целом развивать вне-
дрение перспективных техно-
логий. Транспортная отрасль в 
России по итогам 2019 года, по 
данным KPMG, была определена 
одной из самых отстающих. На-
пример, «большие данные» в от-
дельных продуктах и решениях 
используют всего 14% отрасле-
вых компаний.  

Сначала беспилотники без инженера 
на борту запустят в Москве, 
Петербурге, Сколково, Иннополисе. 

А К Ц Е Н Т

Беспилотники еще только предстоит 
научить правильно реагировать 
на нештатные ситуации
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1 Компетентно 

Алексей Куприянов, почетный адвокат России:
— Приговоры, вынесенные при-

сяжными отменяются часто. Это 

вызвано и особенностями услож-

ненной судебной процедуры, не-

опытностью и недисциплиниро-

ванностью участников процес-

сов, а также ошибками самих «на-

родных судей». Да и профессио-

нальные судьи иногда совершают 

фатальные ошибки. 

В уголовно-процессуальном за-

коне перечислены только общие 

основания для отмены оправда-

тельного приговора. 

Чаще всего встречаются наруше-

ния, которые повлияли на суще-

ство данных присяжными отве-

тов на вопросы суда. Состав та-

ких нарушений, из-за которых от-

меняется приговор, в законе не 

конкретизирован. Поэтому за 

годы работы судов присяжных в 

России наработана большая су-

дебная практика. О ней сказано в 

постановлении Пленума Верхов-

ного суда № 23 за 2005 год.

Отменят приговор, в частности, 

из-за незаконного состава колле-

ги присяжных. Чаще всего это со-

крытие данных, исключающих 

участие в коллегии. Не могут быть 

присяжными граждане, не владе-

ющие в достаточной степени рус-

ским языком, чиновники на госу-

дарственных и муниципальных 

должностях, пенсионеры более 

65 лет, военнослужащие и отстав-

ники в течение 5 лет после уволь-

нения. «Правило 5 лет» не рас-

пространяется на солдат-срочни-

ков. Судьи, прокуроры, следова-

тели, сотрудники ФСИН и другие 

силовики, включая судебных при-

ставов, не могут быть присяжны-

ми во время службы или работы 

на гражданских должностях и в 

течение 5 лет после увольнения. 

То же правило — для нотариусов, 

адвокатов и частных детективов. 

Священнослужителям также 

нельзя, по понятным причинам.

Особая процессуальная причина 

отмены приговоров присяжных — 

нарушение порядка замены при-

сяжного заседателя запасным. 

Или присутствие запасного при-

сяжного в совещательной комна-

те при вынесении вердикта. За 

этим должны следить председа-

тельствующий судья и судебные 

приставы. Не уследили — приго-

вор будет отменен. 

Во избежание отмены следует 

следить даже за временем, хотя, 

полагаю, для отмены именно 

оправдательного приговора фак-

тор времени не должен был бы 

считаться существенным.

Тем не менее закон устанавлива-

ет, что единогласное решение по 

всем поставленным перед при-

сяжными судьей вопросам они 

могут вынести хоть за пять минут. 

А если решение у народных су-

дей хотя бы по одному вопросу 

образуется не единогласное, то 

будьте добры сидеть в совеща-

тельной комнате и совещаться не 

менее трех часов. 

Важной для устойчивости вердик-

та является и такая особенность. 

В присутствии присяжных можно 

исследовать только те обстоя-

тельства дела, доказанность кото-

рых потом будет устанавливаться 

присяжными в совещательной 

комнате. Никакие процессуаль-

ные вопросы в присутствии при-

сяжных не обсуждают. Напри-

мер, данные о личности подсуди-

мого исследуются с участием 

присяжных лишь в той мере, в ка-

кой они необходимы для установ-

ления отдельных признаков со-

става преступления. С участием 

присяжных заседателей не иссле-

дуются факты его прежней суди-

мости, характеристики, справки о 

состоянии здоровья, о семейном 

положении и другие данные, спо-

собные вызвать предубеждение 

присяжных против подсудимого. 

С этой точки зрения статья 210.1 

УК РФ, сложна для судов с участи-

ем присяжных, поскольку факти-

чески любое доказательство про-

курора само по себе может выз-

вать у присяжных недопустимое 

предубеждение. Если до присяж-

ных доведена такая информация,  

например, о судимости человека, 

то судья должен сказать об этом  

перед тем, как присяжные уйдут в 

совещательную комнату.

ДЕНЬГИ Курьерам стали 
платить на треть меньше 
дополнительных 
вознаграждений

Доставили 
без чаевых

Анастасия Алексеевских

Россияне стали проявлять меньше щедрости при рас-
четах с курьерами. По сравнению с пандемией они 
стали платить доставщикам на 37% меньше, следует 
из расчетов CloudPayments для «Российской газеты». 
Россияне стали оставлять меньше чаевых, так как при-
выкли к ограничениям, связанными с COVID-19, отме-
тили эксперты. На будущие платежи будет влиять раз-
витие ситуации с пандемией, указали они. 

Аналитики CloudPayments проанализировали он-
лайн-чаевые, которые пользователи оставляют курье-
рам в сервисе CloudTips (сервисе безналичных чаевых 
от компании и Тинькофф). Если в самом начале панде-
мии средняя сумма онлайн-чаевых доставщикам со-
ставляла 150 рублей, то в первом полугодии 2021 года 
— уже 95 рублей, 
что на 37% мень-
ше. Впрочем, уже 
в июле 2021 года 
наметился поло-
жительный тренд 
в росте суммы ча-
евых курьерам: 
во втором месяце 
лета граждане пла-
тили доставщи-
кам в среднем 100 
рублей, что на 5% 
выше, чем в первом 
полугодии 2021 
года. 

По данным 
CloudPayments, ку-
рьеры, доставляю-
щие продукты и товары первой необходимости, полу-
чают в среднем на 12% больше чаевых, чем курьеры, 
которые доставляют готовую еду: 101 рубль и 89 ру-
блей соответственно по результатам первого полуго-
дия 2021 года. 

«Такое различие связано скорее всего с тем, что 
средняя стоимость онлайн-заказа продуктов на дом 
в среднем в 2,5 раза выше, чем средняя стоимость он-
лайн-заказа готовой еды на дом, — пояснил сооснова-
тель и генеральный директор CloudPayments Дмит-
рий Спиридонов. — Максимальная сумма безналич-
ных чаевых, которую и те и другие курьеры получают 
за одну транзакцию — 1000 рублей. Пандемия сделала 
курьеров, можно сказать, героями, особенно это чув-
ствовалось во время локдауна, да и сейчас в условиях 
ограничений, связанных с заболеваемостью корона-
вирусом, онлайн-заказ с доставкой для многих стано-
вится чуть ли не единственным способом получить 
самое необходимое. И если до пандемии чаевые ку-
рьерам оставляли крайне редко (чаще просто не за-
бирали сдачу при оплате наличными), то с приходом 
коронавируса многие стали осознанно благодарить 
курьеров».

В пиццерии «Додо Пицца» «Российской газете» 
рассказали, что курьеры ресторана получают зарпла-
ту 17 500 рублей в неделю, что за месяц составляет 
около 70 000 рублей (при 40 часах занятости). Если 
увеличивать занятость — к примеру, до 60 часов в неде-
лю, — можно получать 92 000 рублей в месяц, указали 
в пресс-службе «Додо Пицца». «Нужно понимать, что 
вознаграждение сильно зависит от спроса. Есть раз-
ница: возить по одному заказу или сразу по несколько. 
Кроме того, нужно учитывать, насколько равномерно 
распределены заказы по дню, какая ситуация с проб-
ками в районе и так далее. Имеет значение и количе-
ство курьеров в пиццерии — если есть проблема с ка-
драми, а курьер ответственный, то получать можно и 
выше озвученных цифр», — сообщили там. 

По данным сервиса по поиску работы Superjob, 
11% россиян оставляют чаевые курьеру всегда, 31% 
— иногда. По статистике сервиса, средняя сумма, ко-
торую граждане платят доставщикам, составляет 140 
рублей. 4% россиян, как указывает Superjob, назва-
ли профессию курьера самой благородной по итогам 
2020 года: доставщики «блестяще отработали в ко-
вид». По данным YouDo, в 2020 году чаевые курьерам 
оставляло 65% россиян. 

«Россияне стали оставлять меньше чаевых, так как 
привыкли к ограничениям, связанными с COVID-19, 
— считает руководитель направления исследований 
Центра исследования финансовых технологий и циф-
ровой экономики «Сколково-РЭШ» Егор Кривошея. — 
Тем не менее на положительную тенденцию роста чае-
вых могут повлиять подталкивания (например, через 
оповещения) в приложениях и сервисах заказа, кото-
рые сейчас активно интегрируются». 

Аналитик «Финама» Алексей Коренев отметил, что 
сейчас курьеры, без которых граждане не обходились 
в пандемию, воспринимаются как дополнительный 
сервис. По словам Кривошеи, на будущие платежи 
также может серьезно повлиять ситуация с возмож-
ными новыми ограничениями из-за пандемии. «При 
новых витках пандемии мы снова не сможем без ку-
рьеров», — согласен Коренев. 

Более того, доставка может быть более актуальной 
перед новогодними праздниками, из-за чего тоже мо-
жет вырасти размер чаевых, считает Кривошея. Тем не 
менее, если каких-то непредвиденных обстоятельств 
не будет, скорее всего, тренд на привычку и восприя-
тие ограничений и доставки как чего-то нормального 
повлияет на постепенное уменьшение чаевых курье-
рам, заметил он.   

Скорее всего, величина дополнительного вознаграждения 
курьерам будет снижаться и дальше.

Более щедрые 
чаевые дают 
курьерам, 
которые развозят 
продукты 
и товары первой 
необходимости, 
а не готовую еду

— Смогут ли роботы-доставщики вытеснить людей
rg.ru/art/2151285
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ДОРОГИ В 17 регионах стали использовать дроны 
для выявления нарушителей ПДД

Штрафы прилетят
Иван Петров

П
одразделения Госавтоин-
спекции стали исполь-
зовать беспилотники 

для обеспечения безопасности 
дорожного движения и выяв-
ления нарушений Правил до-
рожного движения в 17 регио-
нах России. «На сегодняшний 
день в Республиках Адыгея, Бу-
рятия, Ингушетия, Татарстан 
и Удмуртия, Забайкальском, 
Краснодарском, Красноярском 
и Пермском краях, Амурской, 
Воронежской, Новосибирской, 
Омской, Ростовской, Свердлов-
ской, Тюменской областях и 
Москве во взаимодействии по-
дразделений Госавтоинспек-
ции на региональном уровне и 
Росгвардии применяются бес-
пилотные летательные аппара-
ты в целях обеспечения безопа-
сности дорожного движения», — 
цитирует ТАСС ответ пресс-
центра МВД России.

Поясняется, что дроны запу-
скают на тех участках дорог и 
автотрасс, где нет видеокамер. 
«На основе анализа аварийно-
сти формируется перечень ава-
рийно опасных участков до-
рог с учетом отсутствия на них 
автоматических комплексов 
фотовидеофиксации наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния», — рассказали в МВД. 

Отмечается, что применение 
беспилотников наиболее целе-
сообразно для выявления вые-
здов на полосу встречного дви-
жения и пересечения дорожной 
разметки. Кроме того, в ГИБДД 
не скрывают, что беспилотни-
ки должны помочь дисциплини-
ровать водителей. Их использо-
вание, указали в МВД, нужно в 
качестве «превентивных мер 
воздействия на автолюбителей 
в целях психологического побу-
ждения к соблюдению правил». 
Наконец, «небесные помощни-
ки» призваны информировать 
наряды ДПС о дорожной ситу-
ации. В МВД пояснили, что там, 
где используются беспилотни-

ки, обязательно находится на-
ряд ДПС, которому передаются 
данные о замеченных дронами 
нарушениях. После чего дорож-
ные полицейские привлекают к 
ответственности нарушителя. 
«Оповещение участников до-
рожного движения о контроле 
участков дорог с помощью бес-
пилотников осуществляется че-
рез СМИ», — пояснили в поли-
цейском ведомстве.

Решение же об установке ин-
формационных щитов прини-
мается собственниками и вла-
дельцами автодорог совместно 
с местными властями. 

В качестве примера в МВД 
привели опыт применения бес-
пилотников Госавтоинспекцией 
Краснодарского края. В 2020 
году в этом регионе для профи-
лактики ДТП, связанных с вые-
здом на полосу встречного дви-
жения, на потенциально опа-
сных участках с обоих направ-
лений движения были установ-
лены информационные щиты 
«Внимание! Контроль выезда на 

встречную полосу!» с изображе-
нием летательного аппарата. По 
итогам года на этих участках не 
было ни одного ДТП по причи-
не выезда виновника аварии на 
встречку. А вот во время рейдов с 
использованием беспилотников 
сотрудники ДПС составили 202 
административных протокола 
за выезд на встречную полосу.

Сейчас в МВД России так-
же изучают возможность осна-
стить служебные машины ДПС 
светосигнальными балками с 
функциями фотовидеофикса-
ции и видеонаблюдения. В поли-
ции полагают, что «умные бал-
ки» с видеокамерами позволят 
в потоке машин выявлять пра-
вонарушителей и числящиеся в 
угоне автомобили.  

Беспилотники призваны в первую 
очередь дисциплинировать водите-
лей на опасных участках дорог.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Все о новинках автопрома 
и ПДД читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto

В минтрансе рассказали о плюсах 
появления беспилотных 
автомобилей на дорогах
rg.ru/art/2142695
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ВЗГЛЯД ИЗ США

БАЙДЕНА НАСТИГ «ПРИЗРАК САЙГОНА»

Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев

П
резидент США Джозеф 
Байден давно приобрел 
славу короля ляпов в 

том, что касается публичных 
выступлений. Но слова, сказан-
ные им на пресс-конференции 
8 июля, будут преследовать его 
как никакие другие. Как спра-
ведливо пишет ресурс axios.
com, «редко прогнозы прези-
дента США настолько быстро 
и настолько убедительно ста-
новились ошибкой, как слова 
Байдена об Афганистане». Пре-
зидент США и его администра-
ция изо всех сил пытаются со-
хранять хорошую мину на фоне 
молниеносного взятия Кабу-
ла боевиками движения «Тали-
бан» (запрещено в РФ. — «РГ») и 
поспешной, хаотичной эвакуа-
ции из Афганистана.

Политические риски для 
Байдена, который, как мет-
ко отмечали эксперты, после 
вступления в должность в янва-

ре 2021 года опасался повторе-
ния в Афганистане «призрака 
Сайгона», вполне реальны. Тог-
да, 46 лет назад, американские 
«вертушки» эвакуировали опе-
шивших, уже потерявших веру 
в спасение соотечественников-
дипломатов и немногих вьет-
намских беженцев с крыши по-
сольства в Сайгоне. С одной сто-
роны, большинство американ-
цев, как свидетельствуют опро-
сы, поддерживают вывод войск 
из Афганистана, страна устала 
от 20-летнего конфликта. Про-
блема не в самом решении о вы-
воде войск. Но то, как это было 
сделано... Стратеги в Вашингто-
не катастрофически недооцени-
ли ситуацию, вместо организо-
ванного вывода американские 
солдаты и дипломаты на глазах 
у всего мира позорно бежали, 
давя колесами самолетов своих 
афганских союзников.

Дополнительно картину ор-
ганизационной катастрофы 
усугубило то, что американская 
верхушка в самый разгар ката-

строфы отправилась отдыхать. 
«Где Джозеф Байден?» — повто-
рил в своем «Твиттере» зада-
ваемый многими вопрос кон-
грессмен-республиканец Джим 
Бэнкс, в свое время служивший 
в Афганистане. А Байден — на от-
дыхе в загородной резиденции 
Кэмп-Дэвид. Там он получал от-
четы от военных и разведки, но 
пресса никакого доступа к нему 
не имела, никаких комментари-
ев и разъяснений от него не по-
ступало. Как пишет Washington 
Examiner, раззадорило журна-
листов и отсутствие его пресс-
секретаря Дженнифер Псаки. В 
ответ на запрос издания о кри-
зисе в Афганистане пришло ав-
томатическое письмо о том, что 
с воскресенья и всю неделю ее 
не будет на рабочем месте. За 
всех отдувался госсекретарь 
Энтони Блинкен, который в 
эфире всех подряд телеканалов 
беспомощно лепетал о том, что 
цели США достигнуты и терро-
ризм повержен, но на фоне ка-
дров из Кабула это выглядело 

настолько оторванным от ре-
альности, что приводить цита-
ты ни к чему.

Позже политтехнологи Бело-
го дома попытались исправить 
хотя бы эту ошибку, опублико-
вав в «Твиттере» фото, на кото-
ром одиноко сидящий за столом 
в футболке Байден проводит со-
вещание с аппаратом нацбез-
опасности о ситуации в Афга-
нистане.

Байден может сколько угод-
но обвинять своего предшест-
венника Дональда Трампа, а по-
хорошему и еще очень многих 
идеологов этой войны со вре-

мен Джорджа Буша-младше-
го. Но сейчас решения в Белом 
доме принимает Байден, и от 
этого унизительного пятна Джо 
и его команде не отмыться.

Перед промежуточными вы-
борами в конгресс 2022 года ре-
спубликанцы получили в свои 
руки такой козырь, который им 
не снился. Не зря республика-
нец Дональд Трамп, который, 
кстати, будучи президентом, и 
инициировал развалившуюся 
сделку с талибами, теперь мо-
жет потирать руки: он уже на-
звал действия Байдена «одним 
из самых величайших пораже-

ний» для США. Некоторые чле-
ны конгресса требуют от ад-
министрации Байдена отчета 
о том, как разведка США могла 
так неверно оценить ситуацию.

Передовица ведущей либе-
ральной газеты The New York 
Times безжалостна: «Афганис-
тан в свободном падении. На 
фоне коллапса правительства 
страны мало кто хочет защищать 
администрацию Байдена». Газета 
признает, что американская меч-
та о собственной незаменимости 
оказалась «именно, что мечтой». 
Обычно симпатизирующий де-
мократам ресурс The Daily Beast 
тоже на уничижительные эпи-
теты не скупится: «Джо Байден 
сдался в отвратительной и не-
нужной катастрофе». 

Комментаторы признают, 
что захват Афганистана тали-
бами может создать серьезные 
угрозы безопасности США и не 
только их. Талибы массово вы-
пускают заключенных из тю-
рем, включая ту, что находи-

лась на захваченной ими амери-
канской военной базе Баграм. 
Многие из теперь уже бывших 
узников — матерые бойцы-тер-
рористы. Республиканец из Те-
хаса Майкл Маккол заявил, что 
Афганистан собирается вер-
нуться «в состояние до 11 сен-
тября 2001 года — питательную 
среду для терроризма». Ресурс 
Fair Observer отмечает: «Уро-
ком американского опыта в 
этой стране должен стать новый 
«афганский синдром», общест-
венное неприятие войны, кото-
рое предотвращает будущие во-
енные нападения и вторжения 
США, отвергает попытки соци-
ального проектирования пра-
вительств других стран и ведет 
к новой приверженности миру, 
дипломатии и разоружению. 
Это решение Байдена также 
имеет большой риск внутрипо-
литических последствий, если 
Афганистан снова станет плац-
дармом для террористических 
атак против Америки».  

Америка не возвращается — бежит

Константин Волков 

А
эропорт Кабула стал 
эпицентром боли и 
трагедии в Афганис-
тане. Тысячи желаю-
щих покинуть стра-
ну в панике штур-
мовали взлетавшие 
американские воен-
ные самолеты. Как 

сообщают очевидцы, аэропорт 
охватил хаос, толпа в наруше-
ние всех правил наводнила лет-
ное поле, люди в давке пытались 
забраться в любой самолет, 
хотя бы в грузовой отсек, даже 
цеплялись за шасси и фюзеляж, 
лишь бы улететь.

Военные транспортники 
США начинали разбег, подни-
мались в воздух, пилоты щел-
кали тумблером «убрать шас-
си». Те, кто держался за них, 
судя по кадрам СМИ, пада-
ли с высоты 100—200 метров. 
По данным агентства Khaama 
Press, таким образом погибли 
три человека.

При этом, как сообщил те-
леканал CNN, США сократили 
количество рейсов из Кабула 
для афганцев, которые работа-
ли с американскими структу-
рами. В Вашингтоне постави-
ли на первое место эвакуацию 
своих граждан.

 Американские и британ-
ские морпехи, которым было 
поручено взять аэропорт под 
контроль, пытались удержать 
толпу и даже применяли огне-
стрельное оружие. Минимум 
семь человек погибли, один 
американский солдат получил 
ранение. Морпехи также сво-
рачивали и бегом выносили 
американские флаги из здания 
посольства США.

Сами же боевики террори-
стического движения «Тали-
бан» (запрещено в РФ. — «РГ»), 
контролирующие Кабул и за-
нявшие президентский дворец, 
даже не делали попыток су-
нуться в аэропорт, вместо это-
го занимаясь наведением свое-
го порядка в городе. Практиче-
ски все афганские телеканалы 
перешли на трансляцию Кора-
на или новостей о действиях 
движения «Талибан».

Президент Афганистана 
Ашраф Гани покинул Афганис-
тан еще в воскресенье вместе с 
семьей и ближайшим окруже-

нием. Как заявило посольство 
РФ в Кабуле, Гани уехал в аэ-
ропорт вместе с четырьмя ма-
шинами, полными денег. Еще 
часть денег пытались запих-
нуть в вертолет. То, что не по-
местилось, бросили на взлет-
ном поле.

Бегут и афганские военные. 
ВВС Узбекистана за двое суток 
принудительно посадили в Тер-
мезе 46 афганских воздушных 
судов, на борту которых в об-
щей сложности было более 500 
военных. В одном из случаев 
Миг-29 узбекских ВВС стол-
кнулся с Embraer-314, летев-
шим из Афганистана. Самоле-
ты разбились, их пилоты ката-
пультировались. После подачи 
сигнала SOS власти Таджикис-
тана разрешили посадку само-

лету, на борту которого было 
около сотни военных афганцев.

Между тем, российское по-
сольство в Кабуле продолжает 
работу. Как заявил спецпред-
ставитель президента России 
по Афганистану Замир Кабу-
лов, талибы уже взяли под ох-
рану внешний периметр по-
сольства. По его словам, посол 

РФ в Кабуле Дмитрий Жирнов 
встретится с представителем 
руководства талибов для об-
суждения того, каким образом 
они будут обеспечивать охра-
ну внешнего периметра дип-
представительства.Сам Жир-
нов в эфире телеканала «Рос-
сия 24» процитировал обеща-
ния талибов: «Талибы еще раз 

переподтвердили, что ни один 
волос с российских диплома-
тов не упадет». Что же касает-
ся отмены запрета «Талибана» 
в России, то пока это сделано 
не будет. Как ранее отмечал Ка-
булов, отмену такого статуса 
надо заслужить.

В то время, как США, Вели-
кобритания, Германия, Дания, 
Норвегия и другие страны, чьи 
войска входили в междуна-
родный альянс в Афганистане, 
спешно эвакуируют свои пред-
ставительства, ряд посольств 
продолжает работу в Кабуле. 
Ранее талибы заявили, что га-
рантируют безопасность ино-
странных дипломатов. Помимо 
российского, продолжают ра-
боту в афганской столице по-
сольства КНР, Ирана, Пакиста-

на, Индии и ряда других стран.
Тем временем президент 

Ирана Эбрахим Раиси при-
звал к национальному прими-
рению в Афганистане и пред-
ложил помощь в восстановле-
нии стабильности. А МИД КНР 
выступил с пространным за-
явлением, в котором выразил 
надежду, что «Талибан» пре-
сечет все виды терроризма и 
преступной деятельности, даст 
возможность народу Афганис-
тана …восстановить его пре-
красную родину. Пекин поддер-
живает контакты и связь с та-
либами «и другими силами» и 
«будет играть конструктивную 
роль в поддержании мира и в 
восстановлении Афганистана».

Совет Безопасности ООН 
накануне провел экстренное 

заседание по ситуациии, в ито-
говом заявлении призвав к со-
зданию нового инклюзивного 
правительства в Афганистане, 
в том числе с участием пред-
ставителей женщин, а также 
соблюдению международных 
обязательств страны. Постпред 
России при ООН Василий Не-
бензя заявил, что Москва будет 
исходить в своей политике по 
Афганистану из «конкретных 
действий талибов». 

Талибы в президентском дворце в 
Кабуле. Чего ждать от новых хозяев 
афганской жизни? С первого взгля-
да, ничего особо хорошего.

А К Ц Е Н Т

Стратеги в Вашингтоне катастрофиче-
ски недооценили ситуацию. 
Американские солдаты и дипломаты 
позорно бежали у всего мира на глазах

А К Ц Е Н Т

Пилоты щелкали тумблером «убрать 
шасси». Те, кто держался за них, судя 
по кадрам СМИ, падали с высоты 
100—200 метров

Хотя Байдена сейчас в 
США костерят со всех 
сторон, а республи-

канцы с лихвой отплачивают в 
его лице демократам за травлю 
их президента, ажиотаж скоро 
спадет. Известно, что публика 
не может долго фокусироваться 
на одних и тех же темах, так что 
коммуникационные службы Бе-
лого дома постараются создать 
новые информационные пово-
ды. Все опросы общественного 
мнения в последние годы свиде-
тельствуют об одном: американ-
цы с существенным перевесом 
поддерживают уход из Афганис-
тана. Заметную долю населения 
по-прежнему тревожат террори-
стические угрозы, как и 20 лет 
назад, когда операция в Афга-
нистане после атак 11 сентября 
2001 года пользовалась огром-
ной общественной поддержкой. 
Но тогда граждане США полага-
ли, что война на другом конти-
ненте поможет снижению такой 
угрозы, сейчас они уже так не 
считают. Да и вообще внутрен-
ние темы, связанные с ковидом 
и миграцией, волнуют больше, 
чем что-либо на внешнем фрон-
те. Кстати, миграционные про-
блемы Америки не связаны с 
Афганистаном и Ближним Вос-
током, тут тревожиться надо Ев-
ропе, именно на нее обрушива-
ются плоды порочной политики 
Вашингтона в регионе.

Афганистан, а затем Ирак 
(между прочим, окончательно 
уйти оттуда Белый дом пообе-
щал до конца года, интересно, 
как теперь с этим) были знако-
выми кампаниями, потому что 
должны были показать: Соеди-
ненные Штаты способны решать 
проблемы своей националь-
ной безопасности путем переу-
стройства мира. Это было логич-
ным продолжением курса после 
холодной войны, когда возобла-
дала точка зрения, что западный 
мир и его флагман точно знают, 
как человечество должно раз-
виваться и что нужно сделать, 
чтобы двинуть его в правильном 
направлении. Ошибочность по-
добного мнения стала понятной 

еще в середине 2000-х, понадо-
билось 15 лет, чтобы превратить 
понимание в политическое ре-
шение о сворачивании экспан-
сии. Байден это решение принял. 
Понимал ли он масштаб издер-
жек либо пребывал в иллюзии, 
которую до него доносили спец-
службы и военные, узнаем по-
том из мемуаров. Но сам по себе 
разворот от внешнего к внутрен-
нему мало оспаривается — это 
явный общий тренд. 

Лозунг Байдена «Америка 
возвращается», который он за 
время кампании и президент-
ства повторял многократно, на 
деле означает не выход обратно 
на глобальную арену, а «возвра-
щается домой». И в этом смысле 
Байден — продолжатель линии 
Трампа. В какую бы риторику 
ни паковались реальные дейст-
вия, США переключаются на от-
кровенно эгоистическую поли-
тику, направленную исключи-
тельно на решение собственных 
проблем. Двадцать лет назад 
убежденные неоконсерваторы 
и неолибералы в Вашингтоне 
действительно верили, что уста-
новление демократии по все-
му миру, навязывание универ-
сальных правил соответствует 
интересам Америки. Отсюда и 
безумные планы строительства 
«современного демократиче-
ского государства» в Афганис-
тане. Сейчас мечты рассеялись, 
остается голый прагматизм, 
правила побоку. В общем, сдвиг 
в позитивную сторону, химеры 
про «факел демократии» усугу-
бляют хаос. Но всем американ-
ским визави на мировой арене 
не надо забывать, что добивать-
ся своих целей, теперь прежде 
всего внутренних, Соединенные 
Штаты будут любыми средст-
вами. Потому что им это очень 
важно. А нам надо быть к этому 
готовыми.  1975 год: США вертолетами эвакуируют свой персонал и вьетнамских беженцев из Сайгона.

Союзники США 
пытаются понять, 
зачем их заставля-
ли тратить деньги 
и жертвовать сол-
датами в войне, 
закончившейся 
оглушительным 
фиаско

— Следите 
за ситуацией в Афганистане 
на сайте
rg.ru/sujet/3849
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2021 год: Штурма Кабула не было. Был штурм самолетов США беженцами на аэродроме.

1 ТЕМА ДНЯ

ЛЮДИ ЦЕПЛЯЛИСЬ ЗА ШАССИ И ФЮЗЕЛЯЖ — ЛИШЬ БЫ УЛЕТЕТЬ 
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Прямая речь

Пресс-конференция президента США, 8 июля 2021 года
Захват Афганистана движением «Талибан» (запрещено в РФ. — «РГ») неиз-
бежен?
Байден | Нет. Афганские войска насчитывают 300 тысяч хорошо осна-

щенных человек и имеют воздушные силы против 75 тысяч талибов. 

Это не неизбежность.

Ваше разведсообщество спрогнозировало вероятное падение правитель-
ства Афганистана. Это случится?
Байден | Это неправда. Они не пришли к такому выводу.

Вы допускаете параллели этого вывода войск с Вьетнамом?
Байден | Никоим образом. «Талибан» по своим способностям и близко 

не стоит с армией Северного Вьетнама. Не будет обстоятельств, при ко-

торых вы увидите эвакуацию людей с крыши посольства США в Афга-

нистане. Никаких сравнений быть не может... Крайне маловероятно, 

что «Талибан» захватит все и вся по всей стране.

Будут ли США ответственны за возможную гибель афганцев после выво-
да войск?
Байден | Нет.



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 августа 2021
вторник № 185 (8536)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Цена золота и свободы
Аскар Акаевич, вашу по-
ездку сопровождало ог-
ромное количество до-

мыслов. Что было на самом 
деле?

АСКАР АКАЕВ: Риск и шанс одновре-
менно, которые в итоге позво-
лили мне сделать первый шаг 
по пути восстановления своего 
доброго имени в Кыргызстане и 
открытия дороги на родину.

Кто гарантировал вашу без-
опасность?

АСКАР АКАЕВ: В первую очередь 
действующий президент Кыр-
гызстана Садыр Жапаров. И, ко-
нечно же, государственное ру-
ководство России, которое все 
эти годы оказывает мне и моей 
семье неизменную поддержку, 
за что я бесконечно благодарен.

Главное, чья это была идея?
АСКАР АКАЕВ: Автор идеи — нынеш-
ний президент Кыргызстана Са-
дыр Жапаров. Он лично мне по-
звонил и пригласил в республи-
ку для сотрудничества с право-
охранительными органами по 
делу, связанному с Кумтором, в 
котором были обвинения и про-
тив меня. Он пообещал, что все 
будет происходить в рамках за-
конности, и слово свое сдержал. 

С кем вы официально встре-
тились в Бишкеке?

АСКАР АКАЕВ: Прежде всего сра-
зу по прибытии в Бишкек меня 
и моего сына Илима, сопрово-
ждавшего в поездке, принял 
президент республики Садыр 
Нургожоевич Жапаров. Встре-
ча-беседа была весьма кон-
структивной и дружественной. 
Я высказал поддержку тем сози-
дательным делам, которые были 
начаты в республике после ок-
тябрьских событий 2020-го 
года и выразил готовность ока-
зать свою посильную помощь в 
их реализации.

А затем он передал меня, 
как говорится, из «рук в руки», 
председателю ГКНБ Кыргыз-
стана Камчыбеку Ташиеву, в 
учреждении которого я и про-
работал с его сотрудниками 
полную рабочую неделю. Там 
ко мне было проявлено макси-
мальное уважение, поэтому мы 
работали весьма плодотвор-
но. Я дал чистосердечные отве-
ты и пояснения на все вопросы. 
Но об итогах говорить пока еще 
рано. Возможно, появятся до-
полнительные вопросы. А по-
том компетентные органы при-
мут окончательное решение. 
Надеюсь, что оно будет спра-
ведливым.

Почему Кумтор оброс не 
столько инвестициями, 
сколько судебными исками?

АСКАР АКАЕВ: Кумтор — одно из 
крупнейших в мире месторо-
ждений золота. Поэтому у на-
рода Кыргызстана с ним были 
связаны большие надежды, ко-
торые сбылись лишь отчасти. 
Когда в 1991 году после распа-
да СССР Кыргызстан получил 
независимость, перед респу-
бликой встала первая важная 
задача по созданию собствен-
ной национальной валюты, а са-
мое главное — поиск постоянно-
го источника золотовалютных 
резервов для ее обеспечения. 
У Кыргызстана для этого был 
единственный источник — золо-

то Кумтора. Поэтому в большой 
спешке проходил поиск круп-
ной горнодобывающей компа-
нии для разработки Кумтора. К 
сожалению, у нас тогда не было 
квалифицированных специали-
стов с достаточным опытом ра-
боты с международными ком-
паниями. Пользуясь этим, ка-
надская компания «Камеко», 
привлеченная для разработки 
Кумтора, при заключении со-
глашения получила себе боль-
шие выгоды, требуя необосно-
ванные освобождения от нало-
гов и платежей за пользование 
природными ресурсами. 

Но самую большую ошибку 
мы допустили в 2003 году, ког-
да впервые после двух десяти-
летий низких цен на золото на-

чался длительный этап высоких 
цен. Мы пошли на реструктури-
зацию проекта с целью выхода 
на международную биржу для 
привлечения дополнительных 
инвестиций, приняв предло-
жение «Камеко», которое вве-
ло нас в заблуждение, завысив 
стоимость своих дополнитель-

ных активов в других странах 
мира, и получило несправедли-
во большую долю в новой ком-
пании «Центерра».

А в дальнейшем уже «Цен-
терра», в погоне за сверхприбы-
лями, нанесла огромный эко-
логический ущерб, сваливая 
отходы производства на ледни-
ки, что было категорически за-
прещено законом. А ледники — 
это ценнейший запас пресной 
воды, что, образно говоря, с ка-
ждым годом становится дороже 
золота.

Считаю,  что  нынешняя 
власть Кыргызстана поступи-
ла правильно, приняв решение 
о введении внешнего управле-
ния на Кумторе, чтобы остано-
вить экологическую катастро-

фу, связанную с загрязнением 
ледников и других природных 
ресурсов, а также несправедли-
вым распределением экономи-
ческой выгоды от реализации 
проекта Кумтор. Именно поэто-
му я счел необходимым поехать 
в Кыргызстан и помочь родной 
республике в доведении этого 

решения до победного завер-
шения.

Что вас дома поразило? Обра-
довало?

АСКАР АКАЕВ: Поразили измене-
ния в столице. Бишкек изме-
нился местами до неузнаваемо-
сти. Обрадовало село. Сельча-
не Кыргызстана весьма успеш-
но адаптировались к рыноч-
ным условиям хозяйствования. 
Благодаря этому большинство 
сельских жителей стали жить 
лучше. Села стали краше. Все 
это стало результатом успеш-
но проведенной в свое время зе-
мельно-аграрной реформы.

Вам удалось побывать на сво-
ей родине и родине жены, где до 
сих пор ждет вас всех 105-лет-
няя мама Майрам Дуйше-
новны?

АС К А Р  АК А Е В : К большому мое-
му счастью, мне удалось побы-
вать как у себя, на малой роди-
не, так и на родине Майрам. В 
Бишкеке и Кемине я встретился 
с родственниками, поклонил-
ся могилам родителей и бра-
тьев. Прав был Александр Сер-
геевич Пушкин, когда говорил: 
««Два чувства дивно близки 
нам … любовь к родному пепе-
лищу, любовь к отеческим гро-
бам». Нечто подобное я и ис-
пытал. В Таласе, горная дорога 
туда и обратно заняла десять 
часов, была очень трогатель-
ная встреча с нашей Апа — мате-

рью Майрам, ее детьми, внука-
ми и правнуками. Хотя Апа 105 
лет, но у нее сохранились ясный 
ум и прекрасная речь. Она была 
очень рада моему приезду.

Весьма памятной для меня 
стала встреча со старейшим 
академиком Мамбетом Мама-
кеевым, выдающимся хирур-
гом, который в свои 93 года все 
еще продолжает работать.

Конечно, рад, что повидал 
своих верных друзей и соратни-
ков, вместе с которыми посетил 
мавзолей великого писателя 
Чингиза Айтматова, возложил 
цветы к его памятнику. 

Вы не обижаетесь на тех лю-
дей, что распустили так 
много небылиц про вас и вашу 
семью? И, увы, продолжа-
ют это делать сейчас, ве-
щая о «договорняке», обмене, 
обмане…

АСКАР АКАЕВ: Бог им всем судья! 
В таких случаях я поступаю так, 
как рекомендовал поэт: «хвалу 
и клевету приемли равнодуш-
но». Недаром в народе гово-
рят, клевету побеждают толь-
ко презрением. Нельзя тратить 
драгоценное время на обиды 
и месть, а лучше потратить его 
хоть на малые, но добрые дела.

Август — это парад 30-летия 
независимости постсовет-
ских государств после распада 
СССР. Что вы можете ска-
зать об итогах этой свободы? 

С кем из бывших коллег-пре-
зидентов поддерживаете от-
ношения?

АСКАР АКАЕВ: Прежде всего следу-
ет сказать о том, что на постсо-
ветском пространстве появи-
лись новые независимые госу-
дарства, в большинстве своем 
входящие в СНГ, которые в раз-

ной степени, но все же состоя-
лись как самостоятельные госу-
дарства на политической карте 
мира, став полноправными чле-
нами ООН.

Вместе с тем следует отме-
тить огромную роль России в 
этом историческом событии 
конца XX века. Нельзя забывать, 
что успешному становлению 
способствовали два ключевых 
фактора: во-первых, уже в не-
драх Советского Союза в союз-
ных республиках были созданы 
все государственные институ-
ты, включая даже МИДы, под-
готовлены высококвалифици-
рованные национальные управ-
ленческие кадры; а во-вторых, 
в 1991 году новая демократи-
ческая Россия не стала удержи-

вать никого силой, напротив, 
сама отпустила всех в свобод-
ное плавание. А ведь могло быть 
и иначе… В 1990-е годы Россия, 
сама испытывая экономические 
трудности, помогала станов-
лению новых государств через 
торговые и прочие преференции 
в рамках СНГ. Так что политиче-

ским лидерам нельзя забывать о 
благородстве русского народа и 
быть благодарными. 

Что же касается бывших кол-
лег-президентов… После от-
ставки я имел счастье поддер-
живать регулярные отношения 
с первым президентом России 
Борисом Николаевичем Ельци-
ным. Он поддержал меня и мою 
семью в первые трудные годы 
жизни в Москве. А такое не за-
бывается никогда. Националь-
ный лидер Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев поддерживал со 
мной отношения все эти годы, 
за что я ему также благодарен.

Сегодня русский язык сложнее 
себя чувствует в Киргизии? Не 
появилось ли молодое поколе-
ние национально ориентиро-
ванных людей, которым ме-
шает другой язык?

АСКАР АКАЕВ: Нисколько! Я уви-
дел, и это меня очень обрадова-
ло: русский язык всюду в поче-
те! Везде, где мне пришлось по-
бывать за короткое время пре-
бывания на родине, я в основ-
ном общался на русском языке. 
Даже наша с Майрам 105-лет-
няя Апа сказала несколько рус-
ских слов. Молодежь кыргыз-
ская прекрасно владеет русской 
речью. Я заметил, что большая 
часть документации в госуч-
реждениях ведется на русском 
языке. Вся уличная реклама как 
в городах, так и в селениях, как 
правило, написана на кыргыз-
ском и русском языках. А самое 
главное, Кыргызстан — единст-
венная страна в регионе, сохра-
нившая кириллицу. Думается, 
что все это достойно поддержки 
со стороны российской общест-
венности. Да, мои друзья гово-
рили с обеспокоенностью, что 
бывают единичные случаи бы-
тового национализма на языко-
вой основе, но не более того.

Вот сейчас в Кыргызстане 
проходят Дни культуры России. 
Это очень удобный случай, что-
бы через подобные меропри-
ятия в мягкой форме снимать 
возможные шероховатости 
в этом вопросе, а самое глав-
ное — возродить былой уровень 
плодотворного культурного со-
трудничества. Культурные ин-
вестиции — вот самый лучший 
способ закрепления комфор-
тного состояния русского язы-
ка в Кыргызстане.

Что представляет из себя 
кыргызская диаспора в 
России?

АСКАР АКАЕВ: Кыргызская диаспо-
ра в России — это в основном 
грамотная молодежь, причем 
хорошо говорящая на русском 
языке. Поэтому они работают 
преимущественно в научно-
образовательных учреждени-
ях, а также в сфере услуг, где 
важно знание русского языка. 
Они считают, что хорошее вла-
дение русским языком и эле-
ментами русской культуры яв-
ляется их сравнительным преи-
муществом, поэтому стараются 
их совершенствовать. Конечно, 
кыргызская диаспора вносит 
существенный вклад в эконо-
мику Кыргызстана, их денеж-
ные переводы в республику со-
ставляют почти треть бюджета 
страны. Работая в России, они 
поддерживают достойный уро-
вень жизни своих родителей на 
родине. Поэтому они и дорожат 
возможностью такой работы.

Кыргызская диаспора — это, 
образно говоря, широкий мост 
между Кыргызстаном и Рос-
сией. Она может играть боль-
шую роль в укреплении дружбы 
и сотрудничества между двумя 
странами. Однако эта сила, на 
мой взгляд, слабо использует-
ся обеими сторонами, к сожале-
нию, конечно.

Аскар Акаевич, при всей труд-
ности жизни после прези-
дентства, у вас, как ученого, 
состоялась целая жизнь в Рос-
сии. Чему вас научили эти 16 
лет жизни вне родины?

АСКАР АКАЕВ: Действительно, по-
сле отставки с поста президен-
та Кыргызстана меня радушно 
встретило российское академи-
ческое и университетское сооб-
щество. Я искренне благодарен 
президенту России Владимиру 
Владимировичу Путину за до-
брое отношение ко мне и чле-
нам моей семьи, за проявленное 
гостеприимство, что дало мне 
возможность заняться вновь на-
учной работой. Искренне благо-
дарен ректору МГУ им. М.В. Ло-
моносова академику Виктору 
Антоновичу Садовничему, вы-
дающемуся математику. Он сра-
зу же пригласил меня на работу 
в свой прославленный научный 
коллектив, где я тружусь по сей 
день.

В Ленинграде я учился и за-
щитил докторскую диссерта-
цию, состоялся как научный ра-
ботник. Судьба подарила мне, 
если можно так сказать, еще 
одну научную жизнь — в Москве.

Без внимания и поддержки 
российских коллег мне не уда-
лось бы вновь интегрироваться 
в большую науку после столь-
ких лет президентства. Так что 
Россия была и остается для меня 
и моей семьи второй родиной. 
Как утверждали древние му-
дрецы, кто не любит своего на-
рода, тот не полюбит и чужого. 
Соглашаюсь с этим и я, остава-
ясь верным сыном родного Кыр-
гызстана

Высоко оценивая роль Рос-
сии в образовании Союзной 
Кыргызской Республики в да-
леком 1936 году и становлении 
независимости Кыргызстана в 
1990-е годы, считаю, что Россия 
дана нам Богом и историей. Все 
годы своего президентства счи-
тал своим долгом максимально 
сохранить в Кыргызстане рус-
ский язык и русскую культуру. 
Вместе с Борисом Николаеви-
чем мы открыли первый в СНГ 
Кыргызско-Российский Сла-
вянский университет, носящий 
теперь имя первого президента 
России Ельцина.

Поэтому в заключение ска-
жу, что последние 16 лет, про-
веденные в России, научили 
меня еще больше ценить насто-
ящую дружбу и никогда не из-
менять ей. Ни при каких обсто-
ятельствах.  

Возвращение Аскара Акаева на родину. 105-летняя Апа, мать Майрам Акаевой, продолжает всех ждать дома…

А К Ц Е Н Т

Денежные переводы киргизской 
диаспоры на родину составляют 
почти треть бюджета страны

1

А К Ц Е Н Т

Культурные инвестиции, как сейчас 
Дни культуры, лучшая помощь русскому 
языку в Кыргызстане

В КИРГИЗИИ ПРОШЛИ ДНИ КУЛЬТУРЫ РОССИИ

ДРУЖИТЬ ПО-РУССКИ
Дни культуры России в Киргизии начались 12 августа с уникальной вы-

ставки ремесел народов РФ и концерта фольклорных коллективов в На-

циональной филармонии имени Т. Сатылганова. В рамках Перекрестно-

го года РФ и КР  прошли и другие яркие мероприятия. Всего в КР из раз-

ных регионов РФ прибыло более 80 певцов, танцоров, художников, ру-

ководителей госфондов, крупных библиотек и музеев.   «Мы высоко це-

ним отношения с Киргизией, — сказала заместитель министра культуры 

РФ Ольга Ярилова.  — Мы постарались включить в делегацию представи-

телей тех структур, которые могут стать партнерами для киргизских му-

зеев, библиотек, галерей».  Министр культуры, информации, спорта и 

молодежной политики КР Кайрат Иманалиев, в свою очередь, назвал 

приезд в республику россиян значимым событием.

Подготовил Артем Петров 
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Ключевой вопрос

Сейчас уже не секрет, как делались цвет-
ные революции на постсоветском про-
странстве. Какая была особенность у пер-
вой тюльпановой революции: госперево-
рот совершили многочисленные НКО, фи-
нансируемые Госдепом? Или это было ре-
альное недовольство людей, которые 
устали жить бедно?
Аскар Акаев | Реального недовольства 

людей жизнью в 2005-м году не было. 

Экономика Кыргызстана в нулевые 

годы благодаря успешной реализации 

десятилетнего плана «Комплексные 

основы развития Кыргызстана на 

2001—2010 гг.», поддержанного гранта-

ми и кредитами международных фи-

нансовых организаций, неуклонно шла 

в гору. Средние темпы экономического 

роста составляли  6,5 процента, а в 

2004-м — даже 7,2 процента. Жизнь лю-

дей все-таки улучшалась. Кыргызстан 

имел в ту пору высокий имидж в между-

народном сообществе как «островок 

демократии» в Центральной Азии. На-

бирало силу гражданское общество.

А «тюльпановая» революция открыто гото-

вилась Госдепом под личным руководст-

вом посла США в Кыргызстане Стивена 

Янга. Общеизвестен  его секретный до-

клад Госдепу. В итоге был совершен обык-

новенный госпереворот, который возгла-

вили политические авантюристы, прошед-

шие специальное обучение у заокеанских 

инструкторов. Причём, опирались они на 

криминальные силы местных наркобаро-

нов, а также щедрую финансовую и ин-

формационную поддержку посольства 

США. Все эти факты были тогда же отмече-

ны экспертами ПРООН, а также подробно 

и документированно описаны в книге про-

фессора  Князева «Государственный пере-

ворот 24 марта 2005 года в Киргизии».

Кто-то из великих людей  заметил, что 

«каждый успешный переворот называют 

революцией, а провальный — мятежом». 

Поэтому госпереворот 2005 года в Кыр-

гызстане на Западе до сих пор называют 

«тюльпановой» революцией, хотя пре-

красно осознают, что это был именно пе-

реворот, затеянный для того, чтобы сме-

нить пророссийского президента Кыр-

гызстана.

Какую свою президентскую ошибку вы 
считаете главной?

Аскар Акаев | Это скорее была цепочка 

ошибок, которая и привела к «тюльпано-

вому» госперевороту в марте 2005 года, 

вследствие чего я не смог достойно завер-

шить свой президентский срок, который 

истекал осенью того же 2005-го. Если бы 

не этот госпереворот у меня был шанс пе-

редать власть конституционным путем 

следующему законно избранному прези-

денту. Это единственное, о чем я сожалею 

по большому счету, вспоминая свою по-

литическую карьеру.

В этой цепочке ошибок самая большая 

состояла в том, что, дав согласие Госдепу 

на создание «Центра по поддержке сво-

бодных СМИ» в Бишкеке,  я фактически 

отдал им управление информационным 

полем в Республике. Центр с мощной ти-

пографией был создан общеизвестной 

организацией «Фридом Хауз» и финанси-

ровался американским правительством. 

К началу 2005 года «Фридом Хауз» факти-

чески хозяйничала на оппозиционном ин-

формационном поле Кыргызстана и нача-

ла беспрецедентную по своим масшта-

бам кампанию по дискредитации моей 

политической деятельности в ходе подго-

товки «тюльпановой» революции. Чудо-

вищным по своей ожесточенности злоб-

ным атакам подверглись моя семья, близ-

кие мне люди и мои верные соратники. 

Один из уроков, который извлекли страны 

региона из этого негативного опыта Кыр-

гызстана, как раз в том, что нельзя позво-

лить, чтобы внешние силы хозяйничали на 

информационном поле государства.

Посол Стивен Янг (в центре) встречает министра обороны США Дональда Рамсфелда (слева) в Бишкеке после первой «тюльпановой революции». Но кураторство над погромами не приумножало ВВП Кыргызстана. 
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ПОДРОБНОСТИ На Юге России повторный удар стихии залил Новороссийск, Геленджик и Керчь

Реки на улицах — два...
Юрий Гень, Илья Изотов
«Российская газета», 
Краснодарский край — 

Республика Крым

О
бильные осадки стали 
причиной затопления 
еще двух городов на Чер-

номорском побережье Куба-
ни — курортного Геленджика и 
промышленного Новороссий-
ска. А Керчь в Крыму, где вода 
едва успела сойти, в ночь на по-
недельник затопило второй раз.

Вернувшийся на восток Кры-
ма мезоциклон вновь привел к 
подтоплениям 11 улиц и десят-
ков домовладений, а также ста-
диона имени 50 лет Октября в 
Керчи. По некоторым адресам 
спасателям пришлось доби-
раться на надувной лодке. Всего 
из зон подтопления вчера были 
эвакуированы восемь человек, 
в том числе четверо детей. Их 
временно разместили в детской 
школе искусств.

В Геленджике тоже непого-
да с ливнем: в ночь на понедель-
ник, всего за несколько часов, 
выпало 60 миллиметров осад-
ков — это четыре месячные нор-
мы! В городе взвыли сирены, 
предупреждая жителей об уг-
розе подтопления. Вскоре из-
за непрекращающегося ливня 
улицы города стали похожими 
на полноводные реки. 

Люди спасались на всем, что 
может держаться на воде: над-
увных лодках, матрасах, «бана-

нах». Затопило не только част-
ные дома, но и гостиницы, где 
сейчас, в разгар курортного се-
зона, отдыхают тысячи тури-
стов со всех регионов страны. 
Потоки воды несли по улицам 
столы и стулья, которые нахо-
дились на верандах летних кафе. 
На пляжах, где не было жестких 
бетонных оснований, вода вы-
мыла целые русла и образова-
ла ручьи. 

— Во избежание несчастных 
случаев было принято решение 
в центральной части города от-
ключить электричество, — сооб-

щил  глава города-курорта Алек-
сей Богодистов. — В центр стяну-
ли необходимую технику. 

Тем временем, в соцсетях 
появились сообщения от ту-
ристов о том, что канализация 
не справляется с хлынувшими 
потоками и нечистоты уносит 
в море. Но в компании, кото-
рая обеспечивает водоснабже-
ние курорта, эту информацию 
опровергли.

— Все наши системы дейст-
вуют в штатном режиме, водо-
обеспечение и водоотведение 
работает без сбоев, — сообщил 

в беседе с корреспондентом 
«РГ» директор компании «Кон-
цессии водоснабжения - Гелен-
джик» Алексей Сорокин. - Про-
рывов канализации не было.

Похожей оказалась ситуация 
в Новороссийске, где под воду 
ушли целые улицы, в некоторых 
местах она доходила до пояса 
взрослому человеку. Автомоби-
листы старались перегнать ма-
шины на более возвышенные 
участки, чтобы уберечь их от 
затопления. Но это удавалось 
не всем: быстро прибывающая 
вода мгновенно затапливала ав-

томобили почти по крышу. Один 
из них застрял в водном плену 
настолько прочно, что сдвинуть 
машину не смогли даже шесте-
ро мужчин — авто помог выта-
щить вездеход пожарного рас-
чета МЧС. 

Тем временем в соседней с 
Новороссийском Анапе вода 
сошла не везде и на некоторых 
улицах туристы на прогулку не 
выходят, а выплывают на над-
увных лодках. Здороваются и 

дальше плывут по своим делам. 
Кое где вода по-прежнему дохо-
дит почти до пояса.

— А в Джемете на улице Ви-
ноградной люди сделали плот 
из куска лежака, чтобы на нем 
перевезти вещи, чтобы их не за-
мочить, — рассказал в своем ви-
део в соцсетях блогер из Анапы 
Юрий Озаровский.

Удар стихии пришелся по 
главным курортным городам 
Черноморского побережья — 
Геленджику, Новороссийску, 
Анапе. И в связи с затоплени-
ями многие туристы приняли 
решение уехать. Пока их коли-
чество никто не берется оце-
нить, но на выезде из городов 
уже можно столкнуться с ав-
томобильными пробками. При 
этом аэропорты Геленджика и 
Анапы от подтоплений не по-
страдали и работают в штат-
ном режиме, увеличения тра-
фика вылета в них нет.

К моменту верстки этого но-
мера «РГ» вода в Геленджике 
и Новороссийске начала схо-
дить. В результате удара стихии 
на Кубани затопило в общей 
сложности больше двух тысяч 
частных домов и почти 3,5 ты-
сячи придомовых участков в 
33 населенных пунктах, но во 
многих местах сейчас вода уже 
ушла.  

— Фоторепортаж из Керчи 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2151457
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Тем временем

Уровень режима ЧС в Еврейской автономии повышен с регионального 

до федерального. Причина — второй за лето мощный паводок на Амуре. 

16 августа, по данным Дальгидрометцентра, подъем реки достиг пико-

вых значений. 

«Наше село поплыло, воды уже почти по окна», — сообщают жители 

села Пашково Облученского района. Оно первым встретило гребень 

паводка.

Не выдержал натиска стихии искусственный земляной вал, прикрываю-

щий село Головино Биробиджанского района. Вода ринулась к насе-

ленному пункту. Прорыв заделали быстро: на защиту села встали и его 

обитатели, и военнослужащие-солдаты вручную укладывали мешки с 

песком, местные готовили для них обеды и жарили пирожки. Ни один 

дом не был подтоплен.

Но не всем поселкам так повезло. Вода зашла в семь населенных пун-

ктов, подтоплены четыре дома, 319 приусадебных и 799 дачных 

участков, 15 километров автодорог и более десяти тысяч гектаров 

сельхозугодий. Начальник ГУ МЧС России по ЕАО Роман Бойко счита-

ет, что из районов, попавших в зону подтопления, необходима эваку-

ация людей. 

— Это более 1,4 тысячи человек, в том числе 362 ребенка. В регионе 

развернуты пункты временного размещения более чем на 400 мест. 

Достигнута договоренность с владельцами гостиниц и руководством са-

натория «Кульдур». В случае ухудшения паводковой ситуации они гото-

вы предоставить места для размещения пострадавших от паводка жите-

лей области, — подчеркнул губернатор ЕАО Ростислав Гольдштейн. 

Сотрудники МЧС совместно со специалистами местных администра-

ций, прокуратуры и полиции обходят двор за двором, предупреждают 

земляков об опасности. А граждане…

— А граждане массово дают письменные отказы от эвакуации, — расска-

зала сотрудник пресс-службы ГУ МЧС России по ЕАО Лидия Чурилина. 

— И сегодня в двух пунктах временного размещения у нас всего семь че-

ловек, из них один ребенок.

Пик очередного паводка ждут и в Хабаровске. По уточненному прогно-

зу, гребень, который смещается по Амуру, подойдет к городу до 19 авгу-

ста. Уровень реки у краевого центра стабильно растет и до отметки 

«опасное явление» — 600 сантиметров — осталось совсем немного.

Подготовили Татьяна Дмитракова, Александр Филимоненко

Ливень затопил не только побере-
жье, но и другие места на Кубани, 
в том числе Апшеронск.

ЭКОЛОГИЯ В подмосковных 
школах начали устанавливать 
автоматы по приему вторсырья

Банки, 
которые не лопнут

Ирина Рыбникова

В 50 подмосковных школах к 1 
сентября установят вендинго-
вые аппараты по приему пла-
стиковой и жестяной упаковки. 
«Мы выбрали 8 пилотных му-
ниципалитетов, где в школах 
появятся подобные фандоматы. 
Это Мытищи, Балашиха, Хим-
ки, Долгопрудный, Королев, 
Красногорск, Подольск и До-
модедово», — сообщил министр 
жилищно-коммунального хо-
зяйства области Антон Вели-
ховский. 

Фандоматы по приему тары 
в столичном регионе прижи-
лись давно. Владельцы сетевых 
магазинов начали устанавли-
вать их еще в 2019 году. Тогда 

это было чем-то вроде модно-
го экологического увлечения 
и дополнительного способа 
привлечь покупателей в мага-
зин. За каждую опущенную в 
аппарат пластиковую бутылку 
или жестяную банку на бону-
сную карту магазина начисля-
ются баллы, которыми можно 
расплатиться за покупки. Та-
кие аппараты и сейчас стоят 
в магазинах, правда, далеко 
не в каждом, поэтому бутыл-
ки привыкли сдавать только те 
граждане, чьи дома находятся 
рядом с магазинами-счастлив-
чиками. Однако в этом году в 

области заговорили о массовой 
установке фандоматов в обще-
ственных местах — во дворах, в 
парках, на железнодорожных 
станциях. 

Всего планируется устано-
вить порядка 900 автоматов. 
Как утверждает Велиховский, 
64 уже стоят, причем массовая 
установка на улицах еще, по 
сути, не начиналась. Пока фан-
доматами оснащают предпри-
ятия и организации с большим 
штатом сотрудников. К приме-
ру, три аппарата поставлены 
в Красногорске, в областном 
Доме правительства. И по дан-
ным регионального мусорного 
оператора, компании «РТ-ин-
вест», они за неделю приносят 
порядка 22 килограммов чи-
стого полимерного сырья — пла-
стиковых бутылок и алюмини-
евых банок. «Этого количест-
ва как раз хватает на то, чтобы 
изготовить одну уличную ска-
мью, а из металла — детский ве-
лосипед», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе компании. 

Теперь фандоматы появятся 
и в школах. «Это поможет при-
учить детей к культуре обраще-
ния с отходами, тогда и на ули-
цах мусора сразу станет мень-
ше», — уверен председатель 
Московской областной органи-
зации «Всероссийское обще-
ство охраны природы» Тимур 
Усманов.

Пока остается открытым во-
прос о том, как поощрять тех, 
кто готов доносить тару до ав-
томата. Пока в обмен на пустые 
бутылки школьники будут по-
лучать бонусные баллы, кото-
рыми можно расплатиться, на-
пример, в ресторане быстрого 
питания. А главным бонусом 
уличных фандоматов дела-
ют пополнение транспортных 
карт. Но, конечно, самым жела-
емым поощрением жители на-
зывают обычные деньги. Пока 
такой функции у вендинговых 
аппаратов нет. Впрочем, в Под-
московье устанавливают фан-
доматы российского производ-
ства, их интеллектуальную на-
чинку можно в случае чего пе-
репрограммировать с баллов 
на монеты.  

ДОРОГИ Большой Каменный мост 
полностью открылся после капремонта

Живи еще хоть 
четверть века

Любовь Проценко 

Б
ольшой Каменный 
мост вчера досрочно 
открылся после капи-
тального ремонта. Об 
этом сообщил на сво-
ей странице в соци-
альной сети «ВКон-
такте» мэр Москвы 
Сергей Собянин. В 

том, что движению транспор-
тного потока на этой переправе 
больше ничто не мешает, убеди-
лись и корреспонденты «РГ». 

Как напомнил глава горо-
да, работы шли 14 месяцев, без 
остановки движения транспор-
та и пешеходов. Пока одна поло-
вина моста была закрыта на ре-
монт, другая оставалась откры-
той для всех участников движе-
ния, включая автобусы. Две по-
лосы в каждом направлении со-
хранялись на протяжении всего 
времени. Сделать же дорожни-
кам предстояло немало. Дело 
в том, что этот мост через Мо-
скву-реку, построенный еще в 
1938 году, ни разу с тех пор ка-
питально не ремонтировался. 
За прошедшие годы на его кон-
струкциях появились трещины, 
обветшали опоры, в некоторых 
местах разрушились деформа-

ционные швы и гранитная об-
лицовка. По оценкам экспертов, 
часть элементов находилась уже 
в предаварийном состоянии и 
могла простоять не более двух-
трех лет. Допустить же его раз-
рушения город не мог, так как 
мост не только выполняет свою 
связующую роль, соединяя ули-
цу Серафимовича со Знамен-
кой, Волхонкой, Моховой и Бо-
ровицкой площадью. Возведен-

ный по проекту выдающихся 
архитекторов Владимира Щуко, 
Владимира Гельфрейха и Миха-
ила Минкуса, Большой Камен-
ный еще и памятник культуры, 
напомнил Собянин. 

Специалисты отреставри-
ровали облицовку и огражде-
ния сооружения, привели в по-
рядок бетонные поверхности и 
металлоконструкции, замени-
ли асфальтовое покрытие и об-

новили исторические витражи. 
Модернизировали освещение, 
архитектурную подсветку и су-
доходную сигнализацию. Пере-
устроили и ливневую канали-
зацию, так что теперь даже са-
мый сильный дождь не помеша-
ет ни гулять, ни ехать по мосту. 
До конца августа, рассказал за-
ммэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Москвы 

Петр Бирюков, будет выполне-
на также финишная отделка по-
дэстакадных пространств пра-
вого и левого берега и монтаж 
инженерного оборудования. По 
расчетам специалистов, следу-
ющий крупный ремонт потре-
буется Большому Каменному 
мосту не раньше чем через чет-
верть века. Общий же срок его 
службы увеличился еще на100 
лет. 

И что не менее важно, обра-
тил внимание москвичей мэр, с 
Большого Каменного моста ско-
ро откроется великолепный вид 
на остров Балчуг, на котором за-
вершается комплексное благо-
устройство четырех набереж-
ных и Репинского сквера, гото-
вится к открытию дом культуры 
«ГЭС-2» в отреставрированном 
здании исторической электро-
станции. «Увидеть всю эту кра-
соту можно с Большого Камен-
ного моста», — пишет Собянин. 

По словам мэра, капиталь-
ный ремонт Большого Камен-
ного моста — это часть большой 
программы по повышению над-
ежности инженерных сооруже-
ний Москвы. За последние годы 
в городе обновлено несколько 
сотен мостов, тоннелей и пеше-
ходных переходов. И эта рабо-
та продолжается. В частности, 
приводятся в порядок Строгин-
ский и Андреевский мосты че-
рез Москву-реку, Фирсановский 
— через реку Сходню и целый 
ряд других важных транспор-
тных сооружений, без которых 
просто невозможно представить 
современную столицу.  

Этот мост — не только памятник 
архитектуры, но и важнейшая тран-
спортная артерия центра Москвы. 

А К Ц Е Н Т

Теперь даже самый сильный дождь 
не помешает ни гулять, 
ни ехать по мосту

НАСЛЕДИЕ Археологи 
ведут в Москве раскопки 
на 800 площадках

Арт и факты

Сергей Жуков

Московские археологи за десять лет обнаружили 60 
тысяч артефактов. Об этом вчера сообщил в своем пер-
сональном блоге мэр города Сергей Собянин. 

По его словам, раскопки в Москве даются непросто. 
Это объясняется плотностью городской застройки. «В 
исторической, наиболее ценной для науки части горо-
да, нет пустырей и неиспользуемых территорий, где 
археологи могли бы развернуться во всю ширь, — пи-
шет Собянин. — Проводить раскопки можно только 
там, где предстоят 
строительные рабо-
ты. Но когда строй-
ка начинается, ар-
хеологи на 100 про-
центов используют 
свой шанс».

Крупнейшей ар-
хеологической пло-
щадкой последних 
лет стало Зарядье. 
До начала строи-
тельства террито-
рия будущего парка 
была исследована. 
«И оказалось, что 
несмотря на пере-
житые Зарядьем стройки и перестройки, оно сохрани-
ло для потомков множество предметов старины», — го-
ворит мэр. Например, здесь нашли клад из 34 тысяч се-
ребряных копеек XV—XVII веков. Монеты лежали в трех 
чернолощеных сосудах: кувшине, фляге и кубышке. 
Общая сумма накоплений равна 350—380 рублям — это 
жалованье стрелецкого полковника за 7—10 лет служ-
бы. В Зарядье «пряталась» и берестяная грамота — уже 
четвертая из тех, что удалось найти в Москве. И первая, 
полностью соответствующая «новгородскому стан-
дарту». Это не выброшенный черновик, а полноценное 
частное письмо. Текст написан отчетливым книжным 
почерком XIV века. Эта, как и другие ценные с точки 
зрения истории находки, после изучения отправятся в 
музейные фонды.

Нередко на раскопках «выходят из тени» остатки 
фундаментов исторических построек, мостовых и дру-
гие старинные памятники архитектуры. По возможно-
сти, отмечает Собянин, их пытаются вписать в совре-
менную городскую среду. К примеру, в Малом Златоус-
тинском переулке сделано «археологическое окно». Там 
можно увидеть кладку основания северной галереи хра-
ма Николы в Столпах XVII века и часть каменной троту-
арной вымостки. Всего в Москве создано 26 похожих ар-
хеологических музеев под открытым небом. В этом архе-
ологическом сезоне раскопки идут на 800 площадках в 
центре и на окраинах города. Немало находок может по-
дарить Воспитательный дом в Китайгородском проезде, 
закрытый на реставрацию. Эксперты не исключают, что 
скрывающиеся там артефакты могут дать новые отве-
ты на вопрос: когда же москвичи начали осваивать при-
брежную территорию исторического центра. Две трети 
площадок, рассказал глава департамента культурного 
наследия Алексей Емельянов, расположены в Новой Мо-
скве. На пересечении Сретенки и Пушкарева переулка 
уже собран немалый «урожай» — более 200 предметов 
XVI—XIX века. Раскопки на Сретенке продолжаются.  

Фандоматы 
за неделю 
приносят порядка 
22 килограммов 
чистого полимер-
ного сырья — 
пластиковых 
бутылок 
и алюминиевых 
банок

У Зарядья нашли 
клад — 34 тысячи 
серебряных копе-
ек XV—XVII веков. 
Они лежали 
во фляге, кубышке 
и кувшине

Было время, когда в школах «охотились» на макулатуру. 
Теперь — сезон банок и пластиковых бутылок. 

В современном мегаполисе появились места, где можно 
в прямом смысле слова заглянуть вглубь веков. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

M
O

S
R

E
G

.R
U

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 августа 2021
вторник № 185 ( 8536 )

ОбразованиеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ШКОЛА Учебный год 
начнется очно

Без дистанта

Мария Агранович

Вчера министр просвещения Сергей Кравцов расска-
зал, как начнется учебный год в российских школах. До 
1 сентября осталось меньше половины месяца. Школь-
ники, а с ними и родители не перестают спрашивать: 
как будем учиться?
— Новый учебный год начнется в обычном очном режи-
ме, — сказал министр во время рабочей встречи с Упол-
номоченным при президенте РФ по правам ребенка 
Анной Кузнецовой. — Нам важно, чтобы ребята пришли 
в классы, встретились со своими учителями.

Министр отметил, что 1 сентября — одно из самых 
важных событий для миллионов школьников, студен-
тов и учителей.

— Дистанционного формата начала учебного года не 
предполагается, — заверил Кравцов. 

Во всех регионах, по его словам, уже отработаны 
меры по защите здоровья. Важно: министр пообещал, 
что ни для школь-
ников, ни для учи-
телей не будет при-
нудительной вакци-
нации.

Эта тревога на-
конец-то снята. 
Но, как показало 
исследование он-
лайн-школы «Фок-
сфорд», есть и 
другие.

Больше полови-
ны школьников ис-
пытывают стресс 
перед 1 сентября. Сильнее других переживают малы-
ши и старшеклассники. Первые боятся, что все забыли 
за лето, вторых пугает приближение экзаменов.

Среди учеников от 6 до 9 лет перед началом учебы 
переживают 78% опрошенных. Не меньше детей вол-
нуются родители: в том, что нервничают перед нача-
лом учебного года, признались 79% взрослых. Чего 
боятся? Прежде всего, что ребенок тяжело войдет в 
школьный режим после летних каникул. Любопытно: 
сами школьники в основном говорят, что ничего слож-
ного тут нет. Лишь 16% — преимущественно учени-
ки начальных классов — отметили, что по расписанию 
жить трудновато, особенно после лета.

У старших ребят — свои тревоги: экзамены. Из-за 
них волнуются даже те, кто сознательно начал гото-
виться летом. Причем уровень стресса здесь довольно 
высокий: у 93% учеников старших классов он возника-
ет уже в начале учебного года.

Ребят спросили, чему бы они хотели научиться пе-
ред школой? Вот топ-5 ответов: легче запоминать учеб-
ную программу, лучше анализировать и конспектиро-
вать учебный материал, преодолевать панику перед 
ЕГЭ или ОГЭ, быстро адаптироваться к новому распо-
рядку дня, выстраивать учебный график.  

СОБЫТИЕ Сцене в этой 
школе позавидуют даже 
некоторые театры  

В первый раз — 
в техно-класс 

Юлия Санатина, «Российская газета», Екатеринбург

Уникальная школа-технопарк открылась в Екатерин-
бурге. Вообще свою историю это учебное заведение ве-
дет с  1936 года. В 2014-м его пришлось закрыть:   без 
малого за 90 лет лет здание так изветшало, что  учиться 
там стало небезопасно. Но 1 сентября ученики и педа-
гоги наконец-то вернутся в родные стены. Да какие! 

В новом здании, возведенном на месте аварийного, 
вместо 425 ребят теперь будет учиться тысяча. Здесь 
три четырехэтажных блока для учебных занятий и 
массовых мероприятий. По словам руководителя ком-
пании-застройщика Валерия Ананьева, уникальные 
архитектурные элементы, особенности планиров-
ки притягивают взгляд и делают школу непохожей на 
другие. 

Так, в 80-й два спортзала плюс несколько улич-
ных спортивных площадок для детей разного воз-
раста, современный актовый зал, начинке которого 
позавидуют некоторые театры. В двухуровневой би-
блиотеке есть места для тихих занятий, лаунж-зона 
с уютными креслами-мешками, зал для лекций, ко-
торые можно транслировать онлайн. А читательский 
билет можно хранить в смартфоне. Не школа, а чудо 
техники.

Директор школы Жанна Меньшенина с удовольст-
вием демонстрирует еще один предмет гордости — ин-
женерно-технологический класс и лабораторию, где 
школьники смогут заниматься программированием, 
3D-моделированием, прототипированием и робото-
техникой.

— Здесь все сделано так, как и должно быть в совре-
менной школе, по лучшим мировым практикам. Если не 
знать, что это школа, можно подумать, что здесь офис 
крутой IT-компании. Сами с коллегами сегодня радуем-
ся, как первоклассники на линейке, — поделился впечат-
лениями от посещения обновленной школы на Уралма-
ше свердловский губернатор Евгений Куйвашев.

Проект обошелся примерно в миллиард: почти 900 
миллионов рублей направлено на строительство зда-
ния, в том числе 550 миллионов из областного бюдже-
та, остальные — из муниципального. Еще 108 миллио-
нов потрачено на оснащение учебного заведения. 

С 2021 по 2024 год на Среднем Урале планируют 
сдать 21 школу на 15,7 тысячи человек.  

ПРОЕКТ В Пироговке прошла Школа юного хирурга

Урок на «скорой помощи»
Сергей Кныш 

В 
Российском националь-
ном исследовательском 
медицинском универси-

тете имени Н. И. Пирогова со-
стоялась летняя Школа юного 
хирурга. Это уникальный обра-
зовательный проект, позволя-
ющий школьникам испытать 
себя в роли врача — хирурга и 
генетика, невролога и стомато-
лога. А еще IT-генетика, фарма-
колога, медицинского кибер-
нетика…

 
Школа проводится уже не 
первый год. Но нынешним 
летом здесь появилось новое 

ключевое направление — циф-
ровые трансформации в меди-
цине и образовании.

Ребята получают представ-
ление о применении новых ин-
женерных решений и возмож-
ность самостоятельно, но под 
контролем опытных препо-
давателей погрузиться в мир 
цифровых технологий.

Так, например, на одной из 
рабочих станций Школы опыт-

ный международный тренер-
инструктор, врач анестезио-
лог-реаниматолог Рустам Мер-
далимов приглашает ребят в 
увлекательное путешествие на 
виртуальной машине скорой 
помощи: от «места происше-

ствия» до «многопрофильного 
стационара». 

…Специальные шлемы на 
голову, пульты управления в 

руках — и школьники пытают-
ся спасти человеческую жизнь, 
как говорят специалисты, на 
догоспитальном этапе. Много-
численные сценарии различ-
ных состояний пациента де-
тально проработаны VR-техно-
логией.

А вместе с терапевтом Ека-
териной Корнеевой они зани-
маются диагностикой и лече-
нием уже в «стационаре». Па-
циенты — ультрасовременные 
роботы-андроиды, практиче-
ски полностью имитирующие 
реальных людей и их болезни.

Еще в одном зале в этот мо-
мент уже на самих школьников 
врач-невролог, специалист по 
нейротехнологиям в медицине 
Екатерина Кедрова водружает 
электроды нейросканера, что-
бы продемонстрировать воз-
можности цифровых техноло-
гий в распознавании не только 
мыслей и считывании эмоций 
по мимике лица, но и выявле-
нии различных заболеваний 
«покровной» системы чело-
века (злокачественных тран-

сформаций кожи, выявление 
симптомов других болезней).

Ребят знакомят с ультрасов-
ременными технологиями в 
медицине не только с позиций 
врачей, но прежде всего с пози-
ций ученых. Ведь важной зада-
чей современности и будущего 
является прежде всего прогно-
зирование болезней, прежде 
чем они разовьются в конкрет-
ном человеке. 

И тут точно не обойтись без 
цифровых технологий, о чем 
наглядно рассказывает школь-
никам врач-иммунолог Екате-
рина Меркушова. В лаборато-
рии Школы дети учатся выде-
лять ДНК человека и структуру 
вируса, работать с большими 
данными на компьютерах…

Конечно, далеко не все, кто 
сегодня занимается в Школе 
юного хирурга, станут медика-
ми и учеными. Но мальчишки 
и девчонки получают уникаль-
ный опыт, который независи-
мо от дальнейшего выбора про-
фессии запомнится им на всю 
жизнь.  

Прием окончен

По его словам, число 
олимпиадников в МГИ-
МО выросло. 

Аналогичная ситуация и в 
Московском городском педа-
гогическом университете: рост 
«золотых» абитуриентов аж на 
40 процентов. 52 человека было 
в прошлом году и 85 — в этом, 
для педагогического вуза это 
серьезный прорыв. В сильные 
вузы с каждым годом идет все 
больше сильных выпускников 
школ. Однако что делать тем, 
кто сдал ЕГЭ хорошо, стремил-
ся на престижное направление, 
но не смог перескочить высо-
кую планку олимпиадников?

Олимпийские игры
В этом году в перечне состя-

заний, дающих преимущест-
ва при поступлении в вузы, ут-
вержденном минобрнауки,  — 
83 олимпиады. Эксперты, кото-
рые занимаются их организа-
цией, уточняют: число участни-
ков, конечно, выросло, но незна-
чительно, процентов на пять.

 — Число олимпиадников не 
выросло резко, а лишь немно-
го скорректировалось за счет 
демографии, — пояснил «РГ» 
проректор по учебной работе 
МГПУ Дмитрий Агранат. — Ду-
маю, дело в том, что идет пе-
рераспределение олимпиадни-
ков по вузам. В условиях эко-
номических проблем, которые 
возникают сейчас, в том числе 
из-за коронавируса, ставка на 

профессиональный успех рас-
тет, и студенты — олимпиадни-
ки и высокобалльники — выби-
рают ведущие вузы, которые 
за счет высокого качества об-
разования гарантируют потом 
трудоустройство. Это и сраба-
тывает. Те олимпиадники из ре-
гионов, которые раньше могли 
позволить себе «домашний» 
вуз, теперь считают, что надо 
ехать в Москву. У нас, напри-
мер, среди высокобалльников  
(от 250 баллов и выше) доля ре-
гиональных абитуриентов за-
метно выросла.

Строго говоря, самые силь-
ные школьники всегда выбира-
ли ведущие вузы. Здесь нечему 
удивляться. Но почему раньше 
так громко не говорили о том, 
что из-за олимпиадников не 
хватает мест просто хорошим 
абитуриентам? 

 — Олимпиадники — это луч-
шие абитуриенты, а в будущем 
— лучшие студенты. И каждый 
вуз делает многое, чтобы эти 
ребята  выбрали именно его, — 

говорит Дмитрий Агранат. — 
Термин «не хватило» в этом 
случае неприменим. Поступле-
ние в вуз — не раздача гумани-
тарной помощи. Это все рав-
но, что говорить о том, что на 
Олимпийских играх кому-то не 
хватило золотых медалей. Мы 
должны гордиться тем, что ко-
личество хорошо подготовлен-
ных ребят после школы растет. 
Получается, что школьное об-
разование, олимпиады — это 
жизненный лифт. 

Знания на разрыв
Как говорит директор Ин-

ститута развития образования  
НИУ ВШЭ профессор Ирина 
Абанкина, последние два года 
были переломными для олим-
пиадного движения. Вузам пре-
доставили право засчитывать 
результаты своих, вузовских 
олимпиад — за счет них расши-
рилось число соревнований. 

 — Минобрнауки совместно 
с университетами нужно выра-
ботать общие четкие решения: 

результатам каких олимпи-
ад они доверяют, какие сорев-
нования действительно под-
тверждают не только школь-
ные знания, но и критическое 
мышление, креативный под-
ход выпускников, — считает 
эксперт. — Иначе действитель-
но олимпиадное движение на 
этапе поступления в вуз стано-
вится неким препятствием тем 
ребятам, которые стараются  
просто хорошо и качественно 
учиться в школе. 

Есть еще один момент, ко-
торый  «подогревает» разрыв: 
рост контрольных цифр прие-
ма. Только за последний год ву-
зам прибавили почти 35 тысяч 
мест. И большая часть была ре-
спределена по регионам. В цен-
тральных вузах, в том числе и 
тех, где сейчас наплыв олимпи-
адников, рост мест был неболь-
шой или его не было вовсе.   

Олимпиадники выбирают те вузы, 
которые за счет качества образова-
ния гарантируют хорошую работу.

Ребят знакомят с современными 
технологиями в медицине с пози-
ции не только врачей, но и ученых.

А К Ц Е Н Т

Вузам предоставили право засчитывать 
результаты своих, вузовских олимпиад — 
за счет них расширилось число
соревнований
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ВУЗЫ  

Педагогов 
научат 
финансовой 
грамотности

ЗАПИШУТ 
НА СЧЕТ
Мария Набиркина 

В РАНХиГС стартует первый 
поток повышения квалифика-
ции педагогов по онлайн-про-
граммам «Содержание финан-
совой грамотности». Это пер-
вые подобные онлайн-програм-
мы в России. Обучение прой-
дет в дистанционном формате 
по базовому и продвинутому 
уровням. Важно: обучение бес-
платное, финансируется по го-
спрограмме Министерства фи-
нансов РФ. 

Что ждет слушателей? Пе-
дагоги смогут в лаконичной и 
наглядной форме ознакомить-
ся с теоретической основой фи-
нансовой грамотности, а также 
выполнить практические ин-
терактивные задания. По ито-
гам курса они смогут обучать 
школьников тому, как правиль-
но распоряжаться своими фи-
нансами, осознанно выбирать 
товары и услуги, управлять 
расходами и доходами, распоз-
навать мошенничество, ста-
вить цели сбережений. 

Уникальность в том, что все 
учебные материалы будут до-
ступны в системе обучения 
круглые сутки в течение 10 
дней с момента зачисления на 
курс. 

— Мы разработали первые в 
России полностью дистанцион-
ные программы подготовки пе-
дагогов по финансовой грамот-
ности. С их помощью надеемся 
«достучаться» до учителей из 
отдаленных, в том числе сель-
ских, территорий, а также до 
тех, кто в силу своей занятости 
не мог пройти обучение очно, 
— говорит Михаил Чесноков, 
директор Федерального мето-
дического центра повышения 
финансовой грамотности на-
селения РАНХиГС. — Эксперты 
отмечают важность развития 
навыков обращения с финанса-
ми с самого раннего возраста, и 
благодаря запуску данных про-
грамм мы надеемся донести эти 
знания до каждой российской 
школы.   

Директор школы Жанна Меньшенина с гордостью показывает 
новейшую лабораторию для занятий программированием.

Ни для школьни-
ков, ни для учите-
лей, ни для студен-
тов принудитель-
ной вакцинации 
не будет

АНОНС

19 августа (четверг) в 11.00 в редакции «Российской газеты» пройдет со-

вет экспертов на тему: «Ожидаемые и неожиданные итоги вступи-
тельной кампании-2021» с участием ректоров ведущих вузов. 

Наши эксперты: Михаил Эскиндаров, ректор Финансового университета 

при правительстве РФ; Никита Анисимов, ректор Национального исследо-

вательского университета «Высшая школа экономики»; Денис Дмитриев, 

проректор по молодежной политике Московского физико-технического 

института; Елена Кудряшова, ректор Северного (Арктического) федераль-

ного университета имени М.В. Ломоносова; Дмитрий Седнев, и.о. ректора 

Томского политехнического университета; Олег Баулин, ректор Уфимского 

государственного нефтяного технического университета.

Онлайн-трансляция совета экспертов будет доступна на сайте 
«Российской газеты» www.rg.ru 19 августа с 11.00 мск.
Вопросы участникам можно присылать уже сейчас на электрон-
ную почту zavtrak-v-rg@rg.ru

Точка зрения

Александр Адамский, научный руководитель 
Института проблем образовательной политики «Эврика»:
 — Олимпиады и ЕГЭ  — совершенно разные вещи. Это как красное и го-

рячее — их результаты нельзя сравнивать. ЕГЭ оценивает, строго гово-

ря, уровень освоения школьной программы. Я бы даже сказал жестче: 

объем освоения программы. Олимпиады оценивают развитие мышле-

ния, его креативность, способность находить решение даже за преде-

лами условия. Проще говоря, олимпиадное движение не выявляет тех, 

кто больше всех знает, или тех, кто лучше всех запомнил программу. 

Единый госэкзамен был задуман как единая система перевода детей с 

уровня общего образования  на уровень высшего профессионального. 

Сейчас мы видим, что идейно это уже не совсем так: есть олимпиады, 

есть целевые места... Но если есть Единый экзамен, то все остальные 

«пути» должны к нему подстраиваться. Как? Например, можно было бы 

пересмотреть вес и значение результатов олимпиад. Как вариант — учи-

тывать результаты олимпиад в качестве индивидуальных достижений, 

которые дают дополнительные баллы к ЕГЭ.

Вполне рабочая гипотеза. Но было ошибкой устанавливать такого рода 

правила для всех вузов централизованно. Правильнее было бы дать вузам 

право самим устанавливать соотношение олимпиадников и обычных аби-

туриентов — в зависимости от того, что нужно. Нестандартное мышление, 

креатив, представление, например, о физической картине мира? Берите 

больше олимпиадников. Вам нужны студенты, которые больше всех знают, 

владеют курсом физики? Берите в первую очередь тех, кто идет по ЕГЭ. 

Но когда мы говорим о соотношении мест, речь идет об изменении 

контрольных цифр приема. А это уже зависит от минобрнауки. И это 

сложное решение из области образовательной политики.  

СИТУАЦИЯ

Чиновники 
попытались 
ввести единый 
формат 
школьной 
одежды 

ОФОРМИЛИ

Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

Министерство образования и 
науки Башкирии заподозрили 
в нарушении  федерального за-
кона о защите конкуренции. А 
случилось вот что: образова-
тельное ведомство разослало 
по управлениям образования 
городов и районов письма с ре-
комендацией выбирать ком-
плекты школьной формы еди-
ного образца, разработанные 
Ассоциацией легкой промыш-
ленности республики и одним 
из местных вузов. 
Антимонопольщики посчита-
ли, что действия башкирского 
минобрнауки незаконны: дают 
преимущества одним произво-
дителям, ограничивая тем са-
мым конкуренцию. От ведомст-
ва потребовали отозвать пись-
ма, а заодно напомнить отделам 
и управлениям образования 
в муниципалитетах: родите-
ли вольны покупать школьную 
форму любого производителя. 
К слову, так активно единая 
школьная форма продвигается 
неспроста. В прошлом учебном 
году в Башкирии стартовал од-
ноименный пилотный проект, 
в котором вначале было пять, а 
сейчас  участвует уже 31 муни-
ципалитет. 

Выглядит одежда современ-
но, с качеством производитель 
тоже не промахнулся, но вот 
цена смущает.

— Сарафан  — 2300 рублей, 
юбка — 1450, жакет — 1300, 
блузка — 1300. Комплект для 
физкультуры - 1330 рублей, 
— подсчитывает Алина Неча-
ева, мама первоклассницы. — 
На рынке все это стоит раза в 
два дешевле. Мы пока купили 
дочке сарафан и блузку. А ведь 
надо  еще портфель, тетрадки, 
ручки... 

Сейчас на сайте министер-
ства висит объявление, что ве-
домство не ограничивает ро-
дителей в выборе поставщика 
школьной формы, потому что 
покупают они ее за свой счет.   
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектов технических заданий на проведение 

«Оценки воздействия на окружающую среду» (ОВОС) 
по объекту «Приведение к нормативному состоянию 

УЗА (строительство ВЛ, телемеханизация, КТСО) МНПП 
«Участок-42», ТУ «Стальной Конь — 8Н» 5 КП (24-251 км). 

Брянское РУ. Строительство».
Общественные обсуждения проекта ТЗ на ОВОС проводятся в 

соответствии с действующим природоохранным законодательством 
РФ, основные положения которого отражены в следующих докумен-
тах (в действующей редакции по состоянию на I квартал 2021 года): 
Конституции РФ, ФЗ от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружа-
ющей среды», ФЗ от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000г. №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ», 
Постановлением Правительства РФ от 7 ноября 2020 г. № 1796 «Об 
утверждении Положения о проведении государственной экологиче-
ской экспертизы».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации 

нефтепродуктопроводов.
Географическое положение: РФ, Брянская область (Навлинский, 

Выгоничский, Карачевский районы).
Общие сведения о проекте:
Назначение объекта: транспортировка нефтепродукта от ЛПДС 

«Стальной Конь» до ЛПДС «8Н».
В рамках реализации проекта предусматривается приведение к 

нормативному состоянию узлов запорной арматуры (строительство 
вдольтрассовых линий электропередач, телемеханизация, комплек-
са технических средств охраны) на участке МНПП «Участок-42», ТУ 
«Стальной Конь — 8Н» (24—251 км).

Заказчик Проекта: Акционерное общество «Транснефть-Друж-
ба», адрес: 241020, Россия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113 (ОГРН: 
1023202736754, ИНН/КПП 3235002178, тел. (4832) 67-62-30).

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2022 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 23.07.2021 по 21.09.2021 проект ТЗ на ОВОС по объекту «При-
ведение к нормативному состоянию УЗА (строительство ВЛ, телеме-
ханизация, КТСО) МНПП «Участок-42», ТУ «Стальной Конь — 8Н» 
5 КП (24-251 км). Брянское РУ. Строительство» будет доступен для 
ознакомления общественности и заинтересованных органов на сайте 
АО «Транснефть — Дружба» по ссылке: druzhba.transneft.ru.

Предложения, замечания, вопросы общественности необхо-
димо направлять на электронный адрес: office@brn.transneft.ru, 
Balyasnikovii@brn.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общестсвенности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» ООО «Югранефтегазпро-
ект» информирует о начале процесса общественных обсуждений 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее ПМООС, 
вкл. ОВОС) по объекту «Столовая в районе ОБП. Южной части При-
обского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: строительство столовой 
в районе ОБП Южной части Приобского месторождения предназна-
ченной для обеспечения питанием персонала ОБП и складирования 
продуктов.

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский  район, ХМАО-Югра, Тюменская область, Южная часть 
Приобского месторождения.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Российская 
Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56. 
Тел. 8(3467)354-800, Федоров Сергей Иванович.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Югранефтегазпро-
ект», 450075, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа, проспект 
Октября , 151.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района совместно с заявителем.

Срок проведения общественных слушаний раздела ПМООС , 
включая ОВОС: 20 сентября 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Ханты-Мансийского рай-
она, при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма проведения общественного обсуждения: опрос 
с использованием  информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

Опросный лист доступен по ссылке: https://cloud.mail.ru/
public/UDBn/2Zhnng8ry .

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная по форме опросных листов.

Сроки и место доступности ПМООС, вкл. ОВОС: с «20» авгу-
ста 2021 г. по «20» сентября 2021 г. на сайте органов местного само-
управления муниципального образования Ханты-Мансийского 
района в разделе «Экологическая безопасность» http://hmrn.ru/
about/ekologicheskaya-bezopasnost/obshchestvennye-obsuzhdeniya-
materialov-otsenki-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu.php .

Прием замечаний и предложений по адресам:
1. 628012, ХМАО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142 

или на электронную почту: kap-dsa@hmrn.ru. 
2. 450075, РФ, Республика Башкортостан, г.Уфа, проспект 

Октября , 151 или на электронную почту: Petrova_TA@ugrangp.ru.
Ответственные организаторы:
Специалист-эксперт сектора муниципального контроля и охраны 

окружающей среды департамента строительства, архитектуры 
и ЖКХ — Корепанова А.П. тел./факс 8(3467)33-24-76 (доб.322);

Главный инженер проектов ООО «Югранефтегазпроект» 
Мануйлов  Роман Алексеевич, тел. 8 (347) 246-28-13 (доб. 1247).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СКАНДАЛ На Кубани рядом с православной 
святыней чиновники решили построить 
мусорный полигон

В Некрасове 
жить хорошо?

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Х
утор Некрасова под 
Тимашевском ме-
сто, можно сказать, 
святое, намоленное. 
Здесь храм Георгия 
Победоносца, под-
ворье Свято-Духова 
монастыря и часов-
ня с усыпальницей 

его основателя  архимандрита 
Георгия (Саввы), возродившего 
в свое время монашеское служе-
ние на Юге России и почитаемо-
го во всем православном мире. 
И неожиданно , как гром среди 
ясного неба, жители  услышали 
заявление кубанских чиновни-
ков: рядом с хутором Некрасо-
воа будет размещен  мусорный  
полигон. Как говорится, вы нас 
не ждали , а мы пришли... И при-
шли не с добром, а чтобы, мягко 
скажем, загадить православную 
святыню и народную память об 
архимандрите Георгии. 

Он возглавил приход Свято-
Вознесенского молитвенного 
дома города Тимашевска в кон-
це восьмидесятых еще при со-
ветской власти. Батюшка сра-
зу высказался о намерении по-
строить каменный храм. Во 
времена тогдашнего тотально-
го безбожия возвести его было 
практически нереально, но Бо-
жьими молитвами и старания-
ми отца Георгия это удалось. На 
средства, собранные верующи-
ми, спустя три года стоял чуд-
ный храм. А в июне 1991 года 
решением Священного синода 
РПЦ в нем был открыт Свято-
Духов мужской монастырь.

Сам отец Георгий обладал 
еще великим даром исцелять 
людей, поэтому в монастырь 
приезжали не только за молит-
вами, но и за советами и лечени-
ем. Паломники устремлялись 
сюда со всей России. Многие 
приезжали из-за границы.

Земная жизнь почитаемого в 
православном мире батюшки за-
вершилась в 2011 году, его похо-
ронили, как и завещал он, на тер-
ритории подворья монастыря на 
хуторе Некрасова, в окружении 
живой природы, чтобы люди мо-
гли беспрепятственно прийти к 
нему на могилу со своими прось-
бами. И вот уже десять лет под-
ворье является местом паломни-
чества. Часовня не закрывается 
ни днем ни ночью. Нескончае-
мая народная река ежедневно 
устремляется к могиле старца.

И вот местные чиновники, 
на глазах которых все это про-
исходит, объявляют: рядом с 
хутором Некрасова будет му-

сорный полигон. И для пущей 
важности уверяют, что это ме-
сто под строительство комплек-
са было якобы зарезервирова-
но при утверждении генераль-
ного плана Роговского сельско-
го поселения, куда входит ху-
тор... аж... в 2013 году.

Вместе с активистами нахо-
жу этот генплан. И оказывается, 
что никакой мусорный полигон в 
районе хутора Некрасова не ука-
зан. Более того, данного объекта 
нет на территориальных схемах 
планирования края и Тимашев-
ского района. Что это? Баналь-
ная ошибка или фальсификация? 

Разбираюсь дальше в ситуа-
ции, которая всколыхнула лю-
дей. По данным краевого мини-
стерства ТЭК и ЖКХ, в регионе 

действует шесть операторов по 
вывозу мусора и запланирова-
но 11 полигонов для его скла-
дирования. Выбором места для 
них власти занимаются давно, 
однако делают это нередко по 
привычке, что называется «на 
глазок», без проведения уста-
новленных законом процедур. 
Нахожу документ, в котором 
указано, что в Тимашевском 
районе еще в 2012 году отвели 
35 гектаров под мусорный ком-
плекс в районе хутора Некрасо-
ва Роговского сельского посе-
ления. После перевода участка 
из земель сельхозназначения 
в земли промышленности его 
благополучно передали в собст-
венность Краснодарского края 
с целевым назначением.

Ничего необычного в этом 
нет. Только сделано все это ши-
то-крыто! Без публичных слу-
шаний, изысканий и прочих 
установленных законами про-
цедур. Поэтому население до 
недавних пор было в полном 
неведении, что власти собира-
ются устроить свалку чуть ли 
не у стен храма и часовни, под 
сводами которой лежит старец. 
Но узнав об этом, они стали об-
ращаться во все органы власти, 
требуя соблюдения прав на бла-
гоприятную окружающую сре-
ду и учета их мнения при приня-
тии столь одиозного решения. 
Свыше 10 тысяч подписей уже 
собрано под петицией с требо-
ванием найти другой участок 
под полигон.

 — Это надо было додумать-
ся, чтобы выбрать это место 
для хранения мусора, — гово-
рит жительница станицы Рогов-
ской Надежда Мозговая. — Не 
иначе креста нет на тех, кто это 
сделал. 

— Свалку рядом со святым 
местом считаю надругатель-
ством над чувствами верую-
щих, — поддерживает ее Петр 
Меркуров... 

Разбираемся дальше. И вы-
ясняем, что помимо нравст-
венного конфликта, решение 
местных властей грозит и эко-
логической бедой. Ведь вблизи 
участка, предназначенного для 
мусорного полигона, располо-
жена балка Высоцкого, впада-
ющая в реку Кирпили. Степная 

речка, пройдя через Тимашев-
ский и Приморско-Ахтарский 
районы, впадает в Азовское 
море. Что создает потенциаль-
ную угрозу попадания в воду 
опасных химических веществ 
и болезнетворных бактерий. 

Обо всем этом сказано в мно-
гочисленных обращениях гра-
ждан. Местные чиновники слу-
шают, но, кажется, не слышат. 
И продолжают упорствовать: 
мол, место для хранения и пе-
реработки мусора, свозимого 
из четырех кубанских районов, 
выбрано удачно. А участок за-
чем-то окрестили неудобьями, 
хотя еще месяц назад здесь сте-

ной стояла пшеница, явно вы-
росшая на отменном черноземе. 

…В свалку мнений у кубан-
ского хутора вмешалась и Мо-
сква. На недавнем совещании с 
регионами глава минприроды 
Александр Козлов раскритико-
вал ход реализации «мусорной 
реформы» на Кубани. По словам 
министра, «в связи с критично-
стью переполняемости полиго-
нов, недовольства граждан сло-
жившейся ситуацией и отсутст-
вием хода работ по строитель-
ству объектов в Краснодарском 
крае пришлось в срочном по-
рядке разрабатывать отдельную 
«дорожную карту» по реализа-
ции инфраструктурных проек-
тов в области ТКО». И в частно-
сти, по Тимашевской зоне, где 
еще в прошлом году определен 
инвестор, готовый, по его ут-
верждению, начать реализацию 
проекта по строительству му-
соросортировочного комплек-
са, представители Минприроды 
России в «дорожной карте» про-
писали поручение: при опреде-
лении места под новый полигон 
необходимо рассмотреть аль-
тернативные участки.

И как на это, спросите, отре-
агировали кубанские чиновни-
ки? Изменило ли это их взгля-
ды? Да побоку! В краевом мини-
стерстве ТЭК и ЖКХ края, отве-
чающем в регионе за реализа-
цию «мусорной реформы», уча-
сток в районе хутора Некрасова 
снова называют «подходящим 
по всем параметрам».

— С документами все в поряд-
ке, а любое изменение заплани-
рованного участка займет до-
полнительно пять лет. Мы не мо-
жем себе этого позволить, — зая-
вил в беседе с корреспондентом 
«РГ» заместитель министра Ан-
дрей Прошунин.  

А К Ц Е Н Т

Ключевой момент конфликта прост: 
при выборе участка кубанские чиновники 
не спросили мнение людей

В Свято-Духовом монастыре, основанном архимандритом Георгием, идут реставрационные работы. 
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Согласно генплану Роговского сельского поселения от 2013 года, никакого мусор-
ного полигона в районе хутора Некрасова нет.

По задумке чиновников, мусорный полигон расположится почти 
в километре от часовни с усыпальницей архимандрита Георгия. 

ЯНВАРЬ, НАЧАВШИЙСЯ 
В АВГУСТЕ
На этой неделе, через несколько дней буквально, стук-
нет тридцать лет со дня августовского путча 1991 года.

Начнутся всякие дискуссии, диспуты: что это было 
за событие, да и зачем оно произошло и что принесло. 
Конечно, девяностые будут поминать, не забывая при-
бавить к ним определение «лихие». Я иначе отношусь к 
тем годам, нежели принято сейчас, я считаю, что было 
сделано немало глупостей, но и много правильного 
осуществилось, необходимого. И то направление, ко-
торое было выбрано тогда — на демократию и развитие, 
было единственно верным.

Однако совсем не хочется делать никаких полито-
логически-экономических выводов, для этого есть спе-
циально обученные люди. Эти три августовских дня 
были фактом моей личной жизни, и фактом значимым. 
Просто хочется вспомнить — а теперь уже и напомнить, 
— как это все происходило. И, что немаловажно, отве-
тить самому себе на 
вопрос: «Для чего, 
собственно говоря, 
пошел я на баррика-
ды Белого дома?»

В августе 1991 
года я работал в га-
зете «Россия» — ор-
гане Президиума 
Верховного Совета 
РСФСР. Газета на-
ходилась в Белом 
доме. В день путча 
я припозднился, и 
меня удивило не-
вероятное количе-
ство охраны, мой 
пропуск проверяли 
несколько раз, и по-
чему-то очень вни-
мательно.

Я спросил Андрея Дятлова — моего товарища, руко-
водителя газеты: «Что-то случилось?» Андрей посмо-
трел на меня как на сумасшедшего и ответил, усмехнув-
шись: «Ты что, не знаешь, что нас нет? Нет нашей газе-
ты». Почему-то этот ответ я запомнил на тридцать лет.

А потом заработало радио и сообщило, что все га-
зеты — в том числе и наша — закрыты, Горбачев отстра-
нен от власти, страной командует ГКЧП во главе с 
Янаевым.

Наша газета, конечно, была — прямо в Белом доме. 
Мы печатали листовки, по факсу передавали новости 
в регионы… Мы жили в Белом доме все время путча, и 
когда Андрей вернулся домой, маленький сын спросил 
его: «Пап, ты с войны вернулся?»

Дети умеют точно улавливать время — ощущение 
было именно такое: мы — на войне. Особенно страшной 
была первая ночь, когда нам объявили, что готовится 
танковая атака на Белый дом, и всех женщин просят 
покинуть здание… 

Когда мы вспоминаем сегодня 1991 год, мы знаем, 
что случилось и чем дело кончилось. Люди, строившие 
баррикады, всего этого не знали. Они шли сюда, гото-
вые воевать и погибнуть. 

За что? Это очень важный вопрос. Опять же с пози-
ций сегодняшнего дня на него может быть много раз-
ных ответов, но тогда было понятно. 

ГКЧП сильно смахивало на собрание советских лю-
дей, да таковым и было. Как-то очень по-советски сме-
стили Горбачева. Закрыли газеты — и это было ужасно. 
В те годы мы только-только начали привыкать к сло-
восочетанию «свобода слова», и оно нам очень нра-
вилось. И то, что свобода, по которой мы так истоско-
вались. И то, что слово начинает играть роль в жизни 
общества. Чуть раньше в Театре Ермоловой вышел за-
мечательный спектакль Валерия Фокина со знаковым 
названием «Говори!». 

Сейчас уже начинаются разговоры о том, что ГКЧП 
было не так уж плохо и несло всякое-разное прогрес-
сивное. В 1991 году для нас было очевидно: есть прош-
лое — это ГКЧП и 
есть будущее, кото-
рое у нас ассоции-
ровалось с Ельци-
ным. Люди, которые 
шли к Белому дому 
воевать — а они шли 
именно воевать — 
за будущее против 
прошлого. Мы не 
совсем представля-
ли, каким будет будущее — просто верили в него. Но мы 
очень хорошо знали, каким было прошлое с его беско-
нечной идеологией, дефицитом, пустыми полками… 

Мы хотели другой жизни. ГКЧП символизировало 
жизнь уходящую. 

Собственно, эта вера в неясное, но наверняка пре-
красное будущее сплачивала людей. Мы понимали и за 
что и против чего бороться. Вопросов не было. В отли-
чие от следующего путча 1993 года, по поводу которо-
го у меня, как и у многих, огромное количество вопро-
сов — здесь их не существовало. Было романтическое 
ощущение людей, которые уверены в том, что они де-
лают историю. Какое-то невероятное единство.

Когда наши победили и стало ясно, что ГКЧП будут 
арестованы, — родилось ощущение Нового года. Ян-
варь в августе. Новый год. Новая и, конечно, прекра-
сная жизнь.

Первую ночь путча я не мог оставаться в здании ре-
дакции — да и смысла особого не было, — и ходил сре-
ди защитников, брал короткие интервью… Видел, как 
строятся баррикады, и — что самое удивительное — как 
из окрестных домов приходят люди, приносят еду. Тог-
да я, наверное, впервые в жизни понял смысл выраже-
ния: «На миру и смерть красна». Все были напряжены. 
Но испуганных людей я не видел. Все делали важную, 
нужную работу: боролись за будущее. 

Эти дни сегодня вспоминаются как одни из самых 
осознанных и внятных в моей жизни. Когда не сущест-
вовало вечных вопросов: что делать и кто виноват? По-
нятно, кто виноват, и понятно, что делать.

Вы заметили, как в последние годы изменилась тол-
па, изменились лица людей? Они стали интеллигентнее 
и свободнее. Толпа стала другой. В сущности, в 1991 году 
мы защищали Белый дом ради этих вот будущих людей. 
Ради того, чтобы не вернуться назад, а пойти вперед.

Что произошло потом и как воспользовались де-
мократы этим августовским Новым годом — вопрос, 
повторяю, отдельный. Они шли нетореной дорогой, 
многого добиваясь и совершая немало ошибок, в том 
числе и роковых. Но если бы сейчас, зная все, что я 
знаю, вернуться в 1991-й, — я снова пошел бы на бар-
рикады.

Потому что бороться за будущее против прошлого — 
это, я думаю, самое главное мужское дело.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Особенно страш-
ной была первая 
ночь, когда нам 
объявили, что гото-
вится танковая 
атака на Белый 
дом, и всех жен-
щин просят поки-
нуть здание… 

Все делали 
важную, нужную 
работу: боролись 
за будущее

Комментарий

Андрей Рудомаха, 
член экологического совета при губернаторе края:
— Ключевой момент конфликта прост: выбор участка для размещения 

полигона и мусоросортировочного комплекса Тимашевской зоны сде-

лан без согласования с местными жителями и представителями Свято-

Духова монастыря, чье подворье находится поблизости. А их опасения 

вполне обоснованны, что подтверждает ситуация на другом аналогич-

ном подобном объекте — Белореченском полигоне ТКО. Ведь при его 

строительстве чиновники чуть ли не божились, что он будет безопа-

сным, а сейчас выясняется, что объект несет серьезную угрозу благо-

получию проживающих даже на значительном от них расстоянии лю-

дей. Тем более что участок в Тимашевской зоне и вовсе был выбран с 

грубейшими нарушениями требований закона: без проведения обяза-

тельных в данном случае специальных геологических и гидрологиче-

ских исследований. 

Выход из этой ситуации, полагаю, только один — искать альтернативный 

участок, подходящий по всем критериям, максимально удаленный от 

населенных пунктов. И обязательное требование: с этим выбором 

должны быть согласны местные жители.
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ТЕАТР Фестиваль «Точка 
доступа» в Петербурге

Роза и двойник

Алена Карась

Фестиваль «Точка доступа» был придуман в Петербур-
ге семь лет назад. Тогда его создателям и первым ку-
раторам казалось важным вытащить театр из душных 
стен на улицу, в супермаркет, в подвал старого собора, 
когда-то превращенного в бассейн, — куда угодно, по-
дальше от приевшихся интерьеров. Тем более, что те-
атр и без того давно уже рвался на просторы перфор-
мативности. 

«Точка доступа» коммуницировала, казалось, со 
всеми новыми театральными формами — эмансипи-
руя их, фестиваль эмансипировал и своего зрителя, 
изобретая все новые способы его вовлечения. Помимо 
сайт-специфик (это формат, предполагающий «опре-
деленное», «особенное» и единственно возможное ме-
сто действия), фестиваль продолжил расширять свои 
границы. 

Но когда стало казаться, что уже трудно чем-то уди-
вить, случился карантин. И «Точка доступа» нашла но-
вое пространство для театра — им оказались волшебно 
мерцающие мониторы компьютеров в собственных 
квартирах. Это стало еще одним откровением «Точки 
доступа» — обнаружить вслед за Николаем Евреино-
вым новую форму: театр для себя.

Театр оказался похож на компьютерную игру. По 
крайней мере, неожиданно почувствовал себя естест-
венно в цифровом 
формате, как это 
любит демонстри-
ровать новая звезда 
европейской сцены 
Сюзанна Кеннеди. 
Звонят неведомые 
голоса, с которыми 
вы вступаете в не-
виданные открове-
ния, чтобы потом 
почувствовать себя 
драматургом или 
актером. Вас ведут 
по венецианским 
улицам, размышляя попутно о социализме и капита-
лизме… Казалось, после столь резкого виража в раз-
воплощенный мир «Точка доступа» должна была бы 
ринуться к тактильным переживаниям в присутствии 
настоящего. Но она приняла новый, посткарантинный 
вызов, решив отказаться от всякой логики и прагмати-
ки кураторских жестов. И просто смотреть, как отзо-
вется среда.

Скандал, или по крайней мере странная история, 
не заставил себя долго ждать. Известная актриса Роза 
Хайруллина, много и ярко игравшая у Константина 
Богомолова, но ушедшая от него, решила сделать пуб-
личным факт своей разочарованности театром и собой 
в театре. Перформанс «Бенефис Розы Хайруллиной» 
стал попыткой рассказать с помощью театра о своем 
желании уйти из театра. Сначала актриса сидела шесть 
дней за стеклом — это «великое сидение Розы» было 
столь же комичным, сколь и патетичным. Сострадать 
ей в желании перестать быть театральной артисткой 
могли не все.

Вторая часть процессуального перформанса состо-
яла из коммуникации публики с цифровым двойником 
Розы. Смоделированная голова Розы (похожая скорее 
на Пиноккио) безжизненно смотрела с экрана, пока 
кто-то из зрителей не садился перед компьютером, на-
цепив специальные датчики. Тут голова оживала — как 
жутковатый чревовещатель.

Крайне эгоцентричный жест Розы и ее «оформите-
лей» Леона Целебровски, Серёжи Чехова и Анастасии 
Юдиной оказался историей не про актрису, а про нас, 
живущих между воплощением и развоплощением. В 
диалоге с «мертвой» головой Розы зрители превраща-
лись в цифрового двойника, алхимического создания 
цивилизации, запускающей в нас свои щупальца и от-
вергающей всякую уникальность. Психоделическая 
музыка помогала раскрыть обман: созерцать больше 
нечего, и не Розы в этом вина. 

Еще одну ситуацию исчезновения-пересобирания 
заново предъявила Лаборатория «Вокруг да около» 
на киностудии «Ленфильм», назвав ее «Билет в кино». 
Уже знакомый жанр бродилки по экзотическому, ис-
чезающему пространству легендарной киностудии, но 

вместо истории великих творцов и их великих побед 
перед нами разворачиваются истории «невидимок», 
творящих скрытую от всех магию кино. Их еще, быва-
ет, называют «жёнами Тарковского», то есть верными 
служительницами режиссеров-демиургов. Блуждая по 
коридорам студии, слышишь в наушниках голоса тех, 
кто недавно собирал на «фабрике грез» реквизит, шил 
костюмы, озвучивал, одевал, убирал и мыл, таскал ме-
ханизмы и декорации, светил и красил… Невидимая 
армия творцов иллюзий не упоминалась в титрах по-
чти никогда — и в финале мы садимся в просмотровый 
зал, чтобы увидеть альтернативную титрам карту всех 
этих имен…

Руководители и кураторы фестиваля Филипп Ву-
лах, Ольга Аршанская, Юлия Клейман и Алексей Пла-
тунов создали для каждого проекта цифрового двой-
ника, позволяющего смотреть спектакль онлайн в ка-
кой угодно точке планеты. Молодых режиссеров при-
звали делать то, чего раньше не делали, — рисковать. 
Алексей Платунов нашел для этого прекрасный де-
виз: Make the world strange again (Сделаем мир снова 
странным).

«Бегуны» Ильи Мощицкого водили по лесам. В про-
екте Ксении Перетрухиной «Выходные бывают толь-
ко раз в неделю» куклы учили слушать стариков. В 
«Симуляторе школы» Петра Куркина напоминали о 
школьном прошлом. У Вани Демидкина и Артёма То-
милова в проекте «Необъяснимо прекрасно» воссо-
здавали ключевые перформансы нынешнего и прош-
лого веков.

Стал ли мир странным и загадочным? Остался пред-
сказуемым, как прежде? Это ведь вопросы, на которые 
у каждого есть свои ответы. Свои «точки доступа».  

КИНО «Последняя «Милая Болгария» как эпитафия последним милым иллюзиям

Перед закатом эры
Валерий Кичин

Ф
ильм «Последняя «Ми-
лая Болгария» Алексея 
Федорченко прошел ма-

лозаметно. Так проходит сегод-
ня любое авторское высказы-
вание, требующее от зрителя 
включить мозги — для кинопу-
блики задача неподъемно слож-
ная: она отвлекает от главного 
элемента общения с высоким — 
кулька с попкорном.

На ММКФ фильм взял приз 
за режиссуру - что еще можно 
дать человеку, которого в Риме 
объявили создателем нового 
жанра, увенчав «Марком Авре-
лием будущего»? ТВ, разумеет-
ся, его не покажет: что-то непо-
нятное массам. К тому же счи-
тается, что фильм — экраниза-
ция повести Михаила Зощенко 
«Перед восходом солнца», по-
сле которой карьеру писателя 
обрубила партийная гильоти-
на, а дыма без огня не бывает.

На всякий случай объяви-
ли, что к Зощенко фильм не 
имеет отношения. С этим име-
нем эрудиты привыкли связы-
вать истории про цепких дам, 
жрущих пирожные в оперных 
буфетах. Повесть «Перед вос-
ходом солнца» стоит особня-
ком: это плод тягостных при-
ступов хандры, мучивших пи-
сателя, горестный дневник его 
самоанализа, разъятый на ми-
кроглавки, обрывки воспоми-
наний. Федорченко сохраняет 
этот метод, и читавшие книгу 
убедятся, что фильм состоит 
из этих вспышек памяти — жи-
вых иллюстраций к микроглав-
кам. Их книжная природа под-
черкнута визуально: экран де-
лится на части, уподобляясь 
триптиху, герои расположены 
фронтально, монтажная «вось-
мерка» заменена, как в театре, 

диалогом «на зрителя». Актеры 
здесь  — как живая, но все равно 
статичная иллюстрация. И вот 
так мы читаем отрывки из кни-
ги Зощенко, ставшей могиль-
ной плитой для его литератур-
ной карьеры.

И придуман сюжет, все это 
объединивший фигурой садо-
вода Лени Еца (Илья Белов), 

который приезжает в Алма-Ату 
1943 года выводить сорт яблок 
«Милая Болгария» и попутно 
расследует тайну исчезнове-
ния своего любимого писателя 
Семена Курочкина (реальный 
псевдоним Зощенко). Этот па-
раллельный сюжет переводит 
фильм в ранг психоаналитиче-
ского детектива и развивается 

уже по законам «нормального» 
кино: линейно, в живых гро-
тескных деталях экзотичного 
Востока с его базарами, осли-
ками, коврами и орнаментами. 
Возникает фигура Курочкина 
(Константин Итунин), но тоже 
как элемент антуража, нечто 
служебное, и. о.  героя, но сов-
сем не герой, то есть персонаж 

с развитием характера и судь-
бы. Режиссер не рассказ ведет 
(его нет и в книге), а сплетает 
узор эпохи, и здесь возможны 
любые ответвления-импрови-
зации. 

В Алма-Ату эвакуированы 
главные киностудии страны, 
что позволяет развернуть сюр-
реалистические эпизоды съе-
мок «Ивана Грозного» и вве-
сти фигуру Режиссера, клумбы 
на голове которого не остав-
ляют сомнений в том, что пе-
ред нами Эйзенштейн. Федор-
ченко и прежде любил играть 
с фантасмагорическим миром 
кино, лепящим из соломы, бе-
лил и ваксы то, что потом на-
зовут шедеврами. Сцены, па-
родирующие профиль Ива-
на, Творящего Историю, или 
пляску опричников — блиста-
тельно выдержанный баланс 
на острие бритвы;  Александр 
Блинов в роли Режиссера — са-
мый эксцентричный персонаж 
картины.

В фильме моют полы, зама-
чивают яблочные зернышки, 
плетут циновки, и при этом ни-
чего бытового — все гротеск. Я 
уже отмечал стилевое родст-
во художественного мышле-
ния Федорченко и Николая Ко-
ляды — создателя театра по со-
седству: в обоих случаях про-
стая бытовая деталь «с рынка» 

становится емким образом, а 
фильм (спектакль) сшивается 
как веселый базарный коврик — 
из пестрых лоскутков. В обоих 
случаях стихия игры и траги-
ческий фарс обрываются в ще-
мящую ноту сочувствия всему 
сущему. Федорченко и актеров 
заимствует в «Коляда-театре» — 
они как никто владеют стили-
стикой игры броской, скомо-
рошьей, близкой бунту фэксов 
20-х. «Милая Болгария», начав-
шись в помпезном стиле филь-
ма Довженко «Жизнь в цвету» 
и продолжаясь в военном 43-м 
с проекциями в Серебряный 
век, в итоге воспринимается 
как эпитафия советской эре с ее 
возвышенными иллюзиями, ко-
торые время обратило в шарж.

Оправдывая титул первопро-
ходца, Федорченко ставит пе-
ред собой задачи неподъемные. 
В «Овсянках» предлагает Юлии 
Ауг сыграть труп — и этот труп 
становится персонажем столь 
ярким, что Ауг всерьез сулили 

приз за лучшую женскую роль. 
В разведочной короткометраж-
ке «Дышать», а потом в драме 
«Война Анны» он отказался от 
диалогов (вспомним опять фэк-
сов, адептов «немой игры») — и 
мы получили один из сильней-
ших художественных анамне-
зов незаживающих военных 
травм. Теперь, в «Милой Бол-
гарии», он взялся экранизиро-
вать самую не поддающуюся 
экранизации повесть русской 
литературы — и снял нечто зна-
чительно большее, чем перело-
жение книги для экрана, — сугу-
бо авторское кино. Оно выстро-
ено тщательно, как серия живо-
писных картин. Огромная роль 
отведена многофункциональ-
ному саундтреку (Андрей Ка-
расев), полноправный соавтор 
фильма — оператор Артем Ани-
симов, увлеченно исследующий 
возможности полиэкрана. 

Главное, что привнес Федор-
ченко в кинематограф, — это 
упрямая страсть бурить по-
роды, к которым мало кто ри-
сковал подступаться. Резуль-
тат бурения редко бывает без-
упречным, он вызывающе ер-
шист и всегда повергает сви-
детелей в смятение. Так дебют-
ная лента «Первые на Луне» 
была награждена в Венеции 
по ведомству документально-
го кино, являясь на самом деле 
кино игровым. А теперь вот нет 
числа толкованиям «Милой 
Болгарии» — пресса и публика 
опять мистифицированы за-
гадками наподобие драгоцен-
ных рукописей, найденных са-
доводом Леней... в печке-бур-
жуйке. Предложим версию раз-
гадки шифра: «Рукописи не го-
рят!» — и сразу станет стыдно, 
потому что чего совсем нет в 
этом всеохватном фильме — так 
это пафосных метафор.  

МУЗЕИ В Успенском соборе Кремля найдены фрагменты 
хорошо сохранившихся фресок XV—XVI веков

Куда Дионисий ведет

Иван Владимиров 

У
спенский собор Мо-
с к о в с к о го  К р е м -
ля, казалось бы, из-
ученный вдоль и по-
перек, не переста-
ет удивлять. Только 
в начале прошлого 
года реставраторы 
рассказывали, что 

во время реставрации в По-
хвальском приделе собора об-
наружены новые участки стен-
ных росписей XV века. А имен-
но нижних частей композиций 
«Собор Богоматери», «Рожде-
ство Иоанна Предтечи» плюс 
двух новых фигур пророков из 
композиции «Похвала Богома-
тери».

И вот нынешним летом про-
должение следует. Впервые с 
1882 года, когда переделывался 
иконостас, реставраторы сня-
ли иконы на северном алтар-
ном столбе. За ними открылось 
не только изображение архан-
гела Гавриила в сцене Благове-
щения, но еще ниже — три яру-
са древних фресок на столбе со-
бора. Это полуфигура Антония 
Сийского, вписанная в круг ме-
дальона. Затем — ветхозаветный 

сюжет «Явления Аврааму трех 
ангелов». А ниже — крупный 
цветочный орнамент на белом 
фоне. 

Как могли сохраниться фре-
ски XV — начала XVI века, если 
в XVII веке при царе Михаи-
ле Романове фрески, писан-
ные Дионисием, подновляли?  
Об этом «РГ» рассказал храни-
тель Успенского собора Алексей 
Барков.

К какому времени вы относи-
те найденные фрески?

АЛЕКСЕЙ БАРКОВ: Верхние компо-
зиции — медальон с полуфигу-
рой Антония Сийского и ар-
хангел Гавриил, как и большая 
часть живописи собора, отно-
сятся к  1643 году. В 1642 году 
практически вся роспись в 

Успенском соборе была сбита 
по приказу царя Михаила Фе-
доровича, который решил об-
новить роспись. Художники 
скопировали фрески. Причем 
неясно, как это было сделано.  
В XVII веке бумага была очень 
дорогой вещью, как и ткань. 
Но факт тот, что 150 мастеров 
за два лета расписали собор за-
ново. 

А вот расположенные ниже 
композиция с Авраамом и три 
орнамента — более раннего вре-
мени. Дионисий и его товари-
щи расписывали собор с 1481-
го по 1515-й год. Мы предпола-
гаем, что нижние орнаменты 
и ветхозаветная композиция с 
Авраамом и тремя ангелами от-
носятся к этому периоду. Как и 
фрески Похвальского придела.

Почему эти композиции со-
хранились в отличие от 
других?

АЛЕКСЕЙ БАРКОВ: Орнаменты, по-
видимому, были закрыты ни-
жним рядом иконостаса. А ком-
позиция с Авраамом сохрани-
лась не полностью. Скорее все-
го, иконостас Дионисия в кон-
це XVI века был надставлен еще 
одним рядом. Иначе говоря, 
к 1642 году эта часть фресок 
была закрыта. А росписи сбива-
ли именно по верхней границе 
иконостаса.

Иконостас, написанный Дио-
нисием, не дошел до нас?

АЛЕКСЕЙ БАРКОВ: Нет. Но сейчас мы 
нашли следы от тябл его ико-
ностаса 1481 года. Тябло — это 
брус, на котором стоят иконы. 
Брус примыкал к столбу и кре-
пился к нему штукатуркой. Так 
строилась древняя конструк-
ция иконостаса. Полосы откры-
того кирпича — это места, где 
тябла примыкали к кирпичной 
кладке.  По ним мы впервые мы 
можем точно определить высо-
ту древнего иконостаса. Теперь 
очевидно, что он был вполови-
ну ниже нынешнего, созданного 
в 1633 году по заказу патриар-

ха Никона. А первоначально вся 
верхняя роспись алтаря была 
видна обычным верующим в 
храме. Это важно для понима-
ния программы росписи Успен-
ского собора

В чем значение находок? 
АЛЕКСЕЙ БАРКОВ: Фрески XV—XVI 
веков в России практически не 
сохранились. Единственный 
храм XV века, также расписан-
ный Дионисием, — Рождествен-
ский собор Ферапонтова мо-
настыря. Роспись в Успенском 
соборе — это вторая по объе-
му сохранившаяся живопись 
XV—XVI века. Это уникальная 
находка. Именно поэтому му-
зей принял решение оставить 
на некоторое время найденные 
фрагменты древних росписей 
открытыми для обозрения по-
сетителей.  

Когда реставраторы сняли иконы 
на алтарном столбе, за ними 
обнаружились древние фрески.

Садовод Леонид — мастер на все руки: он и реквизитор, и детектив.

А К Ц Е Н Т

Музей принял решение эти недавно 
найденные уникальные фрагменты 
древних росписей на некоторое время 
оставить для обозрения посетителей 

А К Ц Е Н Т

Главное, что привнес режиссер Алексей 
Федорченко в кинематограф, — это упря-
мая страсть бурить породы, к которым 
мало кто отваживался  подступаться

ЭСТРАДА 

Кустурица, 
Брегович 
и Сукачев 
споют вместе

ФЕЙЕРВЕРК 
СТРАСТЕЙ 
И ДРАЙВА 
Александр Алексеев

Совместное выступление Эми-
ра Кустурицы, Горана Брегови-
ча и Гарика Сукачева состоит-
ся в Music Media Dome в рамках 
фестиваля «По… пляшем» 26 
августа. 

Отчего именно такая ком-
пания?! Все трое играют лихую 
балканскую музыку и gypsy 
rock. Или проще — «цыганщи-
ну». А на сцене у них обычно 
царят веселье, удаль, кутеж и 
ураганный драйв. Яркий фей-
ерверк страстей и оптимизма. 
Ведь именно таких ритмов и 
позитива нам часто не хватает 
в эти непростые пандемийные 
времена.

Все трое имеют прямое от-
ношение к кино: Кустурица и 
Сукачев снимают фильмы, Бре-
гович пишет саундтреки. Все 
трое давно дружат. И кроме все-
го прочего, все трое отличные 
рассказчики! Не раз выступали 
вместе, в том числе в Государ-
ственном Кремлевском дворце, 
и в Крыму. И вот теперь снова 
встретятся в Москве.

Эмир Кустурица выйдет на 
сцену со своей группой The No 
Smoking Orchestra. Горан Бре-
гович — с Wedding & Funeral 
Band. А Гарик Сукачев — с орке-
стром «Кампанелла каменной 
звезды», который создал в пору 
своего увлечения балканской 
музыкой в конце 90-х. Тогда он 
и написал такие замечатель-
ные и бойкие хиты, как «Песня 
вольного стрелка» (Bella ciao), 
«Ритка Дорофеева» и «Барыш-
ня и дракон». 

На концертах они не звуча-
ли давно. И очень приятно бу-
дет их снова услышать.

Немаловажно знать, что это 
будет covid-free фестиваль — 
зрителей будут пускать в зал по 
QR-коду.  

С цифровым двойником Розы Хайруллиной, нацепив датчики, 
мог вступить в диалог любой зритель.

Вскоре после концерта Сукачев 
представит премьеру совместного 
альбома с Александром Ф. Скляром.

Кураторы фести-
валя призвали 
молодых режиссе-
ров делать то, чего 
раньше не дела-
ли, — рисковать 

P.S.

Увидеть открывшиеся фрески по-

сетители смогут до 2023 года, ког-

да их по завершении реставрации 

закроет иконостас.
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ГАНДБОЛ Стартует 
турнир за Кубок Матч ТВ 

ЦСКА позвал 
в «Динамо»

Илья Трисвятский

В столице сегодня стартует представительный меж-
дународный турнир за Кубок Матч ТВ с участием ше-
сти клубов. Организатор — серебряный призер чем-
пионата России 2020/21 ЦСКА, а баталии высшего 
класса профессионалов ручного мяча состоятся на 
волейбольной арене «Динамо».

Помимо ЦСКА, от России выступят «Пермские мед-
веди» и «Донские казаки-ЮФУ» (Таганрог). Украсит 
соревнования игра титулованного минского СКА из 
Беларуси, из дальнего зарубежья прибыли победитель 
Лиги чемпионов-2016 польский «Кельце» и двукрат-
ный обладатель второго по значимости на континенте 
Кубка Европейской гандбольной федерации (ЕГФ) не-
мецкий «Фюксе Берлин». 

На предварительном этапе (17—19 августа) коман-
ды разбиты на две тройки: первая — москвичи, пермя-
ки, соседи из Беларуси; вторая — «Фюксе», «Кельце», 
«Донские казаки». Победители групп 20 августа в фи-
нале разыграют главный приз. Также в этот день запла-
нированы игры за третье и пятое места.   

ФУТБОЛ Криштиану 
Роналду готов покинуть
«Ювентус»

Разочаровался
в «Синьоре»

Артур Нанян

Один из лучших футболистов мира Криштиану Ронал-
ду может сменить клубную прописку до конца летнего 
трансферного окна. По сообщениям зарубежных СМИ, 
португалец готовится покинуть «Ювентус», за кото-
рый он выступает с 2018 года. 

Итальянский клуб сам не прочь продать Роналду. 
Для «Старой синьоры» ключевым фактором является 
финансовый кризис, вызванный пандемией коронави-
руса. За счет трансфера игрока «Ювентус» мог бы сни-
зить расходы на зарплаты и получить дополнительные 
средства на подписание новых футболистов. 

Еще одна причина, по которой итальянцы мо-
гут форсировать переход Роналду — это желание за-
работать на его трансфере. Дело в том, что контракт 
Криштиану с туринцами истекает следующим летом. 
Соответственно, через год португалец может уйти из 
клуба бесплатно. В то же время сейчас потенциальные 
покупатели готовы выложить за форварда около 25—30 
миллионов евро.

Недавно сообщалось об интересе к Криштиану со 
стороны «Пари Сен-Жермен», который летом усилил-
ся Лионелем Месси. Якобы руководство парижан уже 
смирилось с потерей Килиана Мбаппе и видит замену 
французу именно в Роналду.

— Криштиану на-
верняка очень хо-
чет перейти к нам. 
И это неудивитель-
но, поскольку уро-
вень нынешних ис-
полнителей «ПСЖ» 
потрясает, — заявил 
полузащитник па-
рижан Анхель Ди 
Мария. 

Тем временем в 
Испании стартовал 
чемпионат страны, 
к которому с это-
го сезона будет приковано особое внимание. Впервые 
за 15 лет в Примере не будут выступать ни Криштиа-
ну Роналду, ни Лионель Месси. Уход Месси в «ПСЖ» 
стал настоящим шоком для болельщиков «Барсело-
ны». Почти все лето они ждали новостей о продлении 
контракта с великим аргентинцем, но в последний мо-
мент все сорвалось. 

Мало того что клуб потерял задаром свою легенду, 
так еще и не решил даже половины своих финансовых 
проблем: перед матчем первого тура стало известно, что 
если ряд игроков откажутся от понижения зарплаты, то 
«сине-гранатовые» не смогут регистрировать новичков. 
На помощь пришел Жерар Пике, согласившийся на су-
щественное снижение оклада. В итоге «Барселона» зая-
вила Мемфиса Депая, а также Эрика Гарсию и Рея Маная. 

Добавим, что сегодня состоятся первые матчи ра-
унда плей-офф (последний этап квалификации) Лиги 
чемпионов. В одном из матчей «Монако» с Александ-
ром Головиным примет донецкий «Шахтер». Поможет 
ли россиянин своей команде — пока большой вопрос. 
Головин получил травму во встрече с «Лорьяном» (0:1) 
и может пропустить несколько дней. По крайней мере, 
главный тренер монегасков Нико Ковач заявил, что 
пока не может сказать, насколько выбыл Александр.  

ТЕННИС Даниил Медведев завоевал еще один престижный трофей

Считай до 12
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Да-
ниил Медведев стал по-
бедителем престижного 

турнира серии «Мастерс» в То-
ронто. В финале против амери-
канца Райлли Опелки Медве-
дев изначально считался фаво-
ритом. Статус обязывает. При-
шлось компенсировать далеко 
не лучшую игру на своей пода-
че, где и завязывалась основная 
борьба, отличным приемом. Так 
что решающий матч не сильно 
затянулся. Встреча продолжа-

лась 1 час 25 минут и заверши-
лась победой Даниила со счетом 
6:4, 6:3.

Медведев завоевал 12-й ти-
тул в карьере и третий в сезо-
не-2021 после успеха на Маль-
орке и в Марселе.

— В какой-то момент своей 
карьеры я и мечтать о таком не 
смел. Победить на «Мастерсе», 
когда в турнире участвуют Но-
вак Джокович и Рафаэль На-
даль, казалось невыполнимой 
задачей. Теперь у меня четыре 
трофея в пяти финалах. По-мое-
му, хороший результат. Я просто 

счастлив, но хочу достичь боль-
шего, — приводит слова Мед-
ведева официальный сайт ATP. 
— Перед турнирами в Канаде и 
Цинциннати я поставил цель 
завершить как можно больше 

матчей в свою пользу. Два года 
назад мне это удалось. Постара-
юсь сделать это вновь.

Медведев выиграл уже чет-
вертый из девяти турниров се-
рии «Мастерс». Ранее он ока-
зывался лучшим на соревнова-
ниях этой категории в Цинцин-
нати, Шанхае и Париже. Тако-
го прогресса Медведев добился 
ровно за два года. В 2019 году 
он впервые вышел в финал «Ма-
стерса» в Монреале, но проиг-
рал — как раз Надалю.

— Когда я впервые добрался до 
финала «Мастерса», то был без-
умно рад, что мне это удалось, 
что я буду биться с Рафой. Я, как 
и всегда, старался выкладывать-
ся по максимуму, но тогда что-то 
пошло не так. Поэтому я очень 
легко и очень быстро проиграл. 
Взял всего три гейма. Наверное, 
с каждым такое случалось, — от-
метил Даниил. — Думаю, для 
меня ключом к успеху стал опыт. 
На этой неделе Райлли победил 
несколько очень сильных тенни-
систов на пути к финалу. Может 
быть, в следующий раз и в реша-
ющем матче он будет более опа-
сным соперником.

Пока же Опелке ничего дру-
гого не оставалось, как восхи-
щаться чемпионскими навыка-
ми Медведева. 

— Медведев был безупречен. 
У меня был шанс сделать брейк 
в начале встречи. Но вряд ли 
это многое изменило бы, по-
тому что он блестяще действо-
вал на приеме. Когда я выпол-
нял мощные удары, его контр-
атаки были потрясающими. 
Помешать ему было крайне за-
труднительно, — признал аме-
риканец. — Медведеву вообще 
сложно по-настоящему доста-
вить проблемы на корте. Дани-
ил — один из трех лучших тенни-
систов мира по игре на приеме. 
Я бы поставил его на второе ме-
сто после Новака. 

Кстати, о сравнении с Джо-
ковичем. В обновленном рей-
тинге ATP Даниил Медведев со-
хранил вторую строчку, но со-
кратил отставание от серба до 
1493 очков. В активе Джокови-
ча 12 113 очков, а у Медведева — 
10 620.  

СБОРНАЯ РОССИИ Валерий Карпин назвал состав перед матчами 
квалификации к ЧМ-2022, Артему Дзюбе места не нашлось

Капитана списали 
на берег

Илья Соболев

Н
овый наставник 
сборной России 
Валерий Карпин 
назвал состав на 
ближайшие мат-
чи квалификации 
к ЧМ-2022. В нем 
не нашлось места 
бывшему лидеру 

команды, теперь уже экс-капи-
тану Артему Дзюбе из питер-
ского «Зенита». В первой дека-
де сентября у россиян три игры: 
дома с Хорватией (1-го) и Маль-
той (7-го), на выезде с Кипром 
(4-го). 

«В сборную попадет тот, кто 
будет полезен», — заявил в од-
ном из интервью Валерий Ге-
оргиевич. На то, чтобы понять, 
кто соответствует обозначен-
ному критерию, у специалиста 
было не так уж и много време-
ни. К своим непосредственным 
обязанностям в сборной Кар-
пин, по сути, приступил толь-
ко после 2 августа, когда все-та-
ки покинул «Ростов», в котором 
работал с 2017 года.

Перед оглашением состава 
Карпин провел встречи с потен-
циальными сборниками из раз-
ных клубов. В том числе состо-
ялся и разговор специалиста с 
капитаном сборной совсем не-
давних времен Артемом Дзю-
бой. Вызов или, как оказалось, 
невызов Дзюбы был одной из 
главных интриг новой редакции 
национальной команды. Ни для 
кого уже не секрет, что Карпина и 
Дзюбу «связывают» не самые те-
плые отношения еще со времен 
их совместной работы в «Спар-
таке». Став главным тренером 
сборной, Карпин подчеркнул, 
что интересы команды выше лич-
ных, но отказался гарантировать 
ветерану место в составе. Впро-
чем, Дзюба в последних матчах 

не впечатлял. И его отсутствие в 
заявке выглядит вполне логично.

— Артем даже не попал в 
основу «Зенита», — констати-
ровал Карпин. — Для того, чтобы 
играть в сборной, нужно играть 
за клуб. Из этого исходит мой 
выбор.

Тем же тезисом можно объя-
снить невызов спартаковского 
форварда Александра Соболева, 
который у предыдущего настав-
ника сборной Станислава Чер-
чесова был второй опцией после 
Дзюбы. Кстати, и сам Соболев, 
начавший последний матч «кра-
сно-белых» в запасе, признал, 
что на приглашение в националь-
ную команду пока не наиграл.

В противовес обращает на 
себя внимание появление в спи-

ске кандидатов в сборную ди-
намовца Арсена Захаряна. По 
слухам, на игрока претендовала 
сборная Армении. Чтобы избе-
жать возможной потери талан-
тливого футболиста, необходи-
мо заиграть его в официальных 
матчах. Хотя, по словам самого 
Карпина, Арсен вызван по сугу-
бо игровым причинам.

Комментируя получивший-
ся состав, Валерий Георгиевич 
подчеркнул: нынешняя заявка 
— неокончательная. И до сбора 
перед сентябрьскими матчами 
в ней еще могут появиться но-
вые лица.  

В финале турнира в Торонто Даниилу Медведеву для победы над соперником хватило менее полутора часов.

А К Ц Е Н Т

Валерий Карпин: В национальную 
сборную при мне будут попадать 
только те, кто может принести пользу

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев остался второй 
ракеткой мира, но отставание от лидера 
рейтинга Новака Джоковича сократил

НОВОСТИ 

«Сочи» 
разгромил 
«Химки»
и подтянулся
к лидерам 

МЕТЯТ 
В ТРОЙКУ 
Сергей Литвинов

Футбольный клуб «Сочи» одер-
жал победу в последнем матче 
четвертого тура чемпионата 
России дома над «Химками» — 
3:0. Дубль оформил Ивелин По-
пов, еще один мяч забил Мак-
сим Барсов. 

На прошлой неделе сочинцы 
обиднейшим образом вылетели 
из Лиги конференций, уступив 
в серии пенальти «Партизану» 
(2:2, 2:4). Российская команда 
вела в счете 2:1, но пропустила 
второй мяч в компенсирован-
ное время. 

Однако поражение к Белгра-
де, как видно, не сломило южан. 
Победив химчан, «Сочи» с де-
вятью очками сравнялся с «Ди-
намо», которое идет третьим. 

По итогам четвертого тура 
в верхней части таблицы РПЛ 
расположились следующие 
команды: «Зенит», «Рубин» 
(по десять очков), «Динамо», 
«Сочи» (по девять), «Нижний 
Новгород» (семь), «Красно-
дар», ЦСКА, «Спартак» и «Ах-
мат» (по шесть).   

Пляжницы
здорово 
выступили
на турнире
в Москве

ПРАЗДНИК
НА ПЕСКЕ
Сергей Литвинов

Женская сборная России по 
пляжному футболу победила 
команду Бразилии в последнем 
матче Межконтинентального 
кубка в Москве — 4:1. У наших 
отличились Анна Акылбаева, 
Яна Зубилова, Глафира Бажано-
ва и Анна Чернякова. 

Набрав пять очков, россия-
не заняли третье место. Победу 
в Межконтинентальном кубке 
одержали бразильянки (шесть 
очков), опередившие ставших 
вторыми испанок (шесть бал-
лов) благодаря выигрышу в 
личной встрече. Последнее ме-
сто досталось американкам 
(ноль очков). Лучшим бомбар-
диром Межконтинентального 
кубка стала Чернякова, забив-
шая четыре гола. 

Тем временем мужская 
сборная России продолжает го-
товиться к стартующему в чет-
верг чемпионату мира в Мо-
скве. На выходных наша коман-
да обыграла в товарищеском 
матче Оман — 5:4. Дубль офор-
мил Борис Никоноров, по мячу 
забили Федор Земсков, Остап 
Федоров и Алексей Макаров.  

Обнародовано 
расписание 
биатлонного 
Кубка мира 
на новый сезон

ГОТОВЬ ЛЫЖИ 
ЛЕТОМ
Владимир Ильин

Международный союз биатло-
нистов (IBU) обнародовал рас-
писание этапов Кубка мира в 
предстоящем олимпийском се-
зоне-2021/22. Соревнования 
за «Хрустальные глобусы» на-
чнутся в последней декаде но-
ября в шведском местечке Эс-
терсунд, где состоится сдвоен-
ный этап. 

Полностью расписание вы-
глядит так: первый этап 26—28 
ноября в Эстерсунде (Швеция); 
второй — здесь же 29 ноября — 
5 декабря; третий — 6—12 дека-
бря в Хохфильцене (Австрия); 
четвертый — 13—19 декабря 
в Анси (Франция); пятый — 
3—9 января уже 2022 года в 
Оберхофе (Германия); шестой — 
10—16 января в немецком Ру-
польдинге, седьмой — 17—23 ян-
варя в Антерсельве (Италия); 
восьмой — с 28 февраля по 6 
марта в Контиолахти (Финлян-
дия); девятый — 7—13 марта в 
Отепя (Эстония); десятый и фи-
нальный — 14—20 марта в Хол-
менколлене (Норвегия). 

Олимпийский турнир по би-
атлону в Пекине пройдет с 5 по 
19 февраля.  

По последней 
информации, 
Криштиану 
Роналду хочет 
перейти в «ПСЖ» 
к Лионелю Месси

Насколько оказался верен выбор 
Валерия Карпина, покажут резуль-
таты трех матчей в сентябре.
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Гандболисты ЦСКА начнут соревновательный сезон домашними 
играми с клубами высокого уровня.
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Между тем

Стало известно, что после US 

Open Даниил Медведев сыграет 

в Бостоне на Кубке Лэйвера 

(24—26 сентября), в организации 

которого принимает участие 

швейцарец Роджер Федерер. 

Предполагалось, что они долж-

ны были представлять команду 

Европы вместе с Александром 

Зверевым из Германии, австрий-

цем Домиником Тимом и ита-

льянцем Маттео Берреттини. Од-

нако вчера Федерер сообщил, 

что пропустит Открытый чемпи-

онат США и остаток сезона из-за 

еще одной операции на колене.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 августа, вторник, 
«Матч ТВ»
22.00. «Монако» (Франция) — «Шахтер» (Донецк, Украина). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.00. «Шериф» (Молдавия) — «Динамо» (Загреб, Хорватия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
22.00. «Зальцбург» (Австрия) — «Брондбю» (Дания). 

Прямая трансляция.

Состав сборной

Вратари: Гилерме («Локомотив»), Юрий Дюпин («Рубин»), Алек-

сандр Максименко («Спартак»), Сергей Песьяков («Ростов»).

Защитники: Марио Фернандес, Игорь Дивеев (оба — ЦСКА), Станис-

лав Магкеев («Локомотив»), Вячеслав Караваев, Дмитрий Чистяков 

(оба — «Зенит»), Георгий Джикия («Спартак»), Максим Осипенко («Ро-

стов»), Илья Самошников («Рубин»), Сергей Терехов («Сочи»), Федор 

Кудряшов («Антальяспор», Турция).

Полузащитники: Дмитрий Баринов, Рифат Жемалетдинов (оба — 

«Локомотив»), Максим Мухин (ЦСКА), Александр Головин («Монако», 

Франция), Александр Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зенит»), Зелимхан 

Бакаев, Роман Зобнин (оба — «Спартак»), Алексей Миранчук («Аталан-

та», Италия), Даниил Фомин, Арсен Захарян, Денис Макаров (все — 

«Динамо») Алексей Ионов («Краснодар»), Денис Черышев («Вален-

сия», Испания).

Нападающие: Федор Смолов («Локомотив»), Антон Заболотный 

(ЦСКА), Константин Тюкавин («Динамо»).
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